
SEBUAH studi terbaru menyebutkan 
bahwa mengonsumsi 2 porsi buah dan 
3 porsi sayuran setiap hari bisa membuat risiko kematian yang 
lebih rendah akibat kanker serta penyakit-penyakit lain seperti 
kardiovaskular dan penyakit pernapasan. Studi itu melibatkan 
Harvard Medical School serta Brigham and Women’s Hospital, 
dan telah dipublikasikan di jurnal Circulation.

Disebutkan, ketimbang mereka yang hanya mengonsumsi 2 
porsi buah dan sayuran per hari, partisipan yang mengonsumsi 5 
porsi buah dan sayur sehari memiliki risiko kematian 13% lebih 
rendah dari semua penyebab. Di antaranya, risiko kematian aki-
bat penyakit kardiovaskular 12% lebih rendah, risiko kematian 
akibat kanker 10% lebih rendah, dan risiko kematian akibat pe-
nyakit pernapasan 35% lebih rendah. Studi ini juga menemukan 
bahwa sayuran dan buah berdaun hijau seperti kangkung, jeruk, 
dan beri memiliki lebih banyak manfaat kesehatan daripada 
sayuran bertepung. (Sci-news/Nur/X-10)
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PENERAPAN pemberlakuan 
pembatasan kegiatan masya-
rakat (PPKM) skala mikro 
dinilai sudah efektif dari sisi 

pembatasannya, yakni konsolidasi 
pada tingkat komunitas. Namun, 
pada penerapan praktik 3T (testing, 
tracing, dan treatment) masih perlu 
diperkuat.

“Isolasi atau karantina sekarang 
ini yang merupakan soko guru atau 
hal yang sangat mendasar belum 
terlihat implementasinya pada level 
komunitas. Padahal seyogianya, kalau 
namanya ada peningkatan 3T pada 
level komunitas, itu sifatnya juga ha-
rus selalu siap 24 jam sebetulnya,” 
ujar epidemiolog Griffi  th University, 
Australia, Dicky Budiman ketika di-
hubungi, kemarin.

Menurut Dicky, pelaksanaan praktik 
3T sama pentingnya dengan penerapan 
perilaku 5M melalui penggunaan 
masker, mencuci tangan, menjaga 

jarak, menjauhi kerumunan, dan me-
ngurangi mobilitas. Kedua hal tersebut 
adalah upaya untuk memutus mata 
rantai penularan covid-19. 

Di lain pihak, epidemiolog 
Universitas Airlangga, Lau-
ra Navika Yamani, menga-
takan penerapan PPKM
skala mikro sudah berha-
sil menekan jumlah kasus 
covid-19. Namun, justru 
beberapa wilayah yang 
tidak menerapkan PPKM 
mengalami peningkatan kasus, bahkan 
masuk ke posisi lima besar kasus ter-
tinggi harian.

“Memang ada daerah yang tidak 
menerapkan PPKM skala mikro me-
nunjukkan peningkatan kasus, tetapi 
di Jawa-Bali juga tidak boleh disetop 

karena kasusnya masih di angka 5.000-
an,” tegasnya.

Dia menambahkan pemerintah harus
memiliki target, sampai seberapa

besar angka kasus yang harus
ditekan. Sebelumnya 10.000
kasus dan ditekan hingga
berkurang 3.000.

“Tapi 3.000 ini masih be-
lum maksimal, ya. Kalau
bisa ketika kasusnya 2.000
atau 1.000, mungkin baru

bisa dihentikan PPKM mikro
untuk Jawa-Bali,” ujarnya.

Laura memastikan bahwa PPKM ber-
skala mikro bisa mendukung keberha-
silan program vaksinasi covid-19 secara
nasional karena dapat mengendalikan
penyebaran kasus. 

“Program vaksinasi ini akan sukses

apabila kasusnya sudah bisa ditekan, 
jangan sampai vaksin diberikan pada 
kondisi yang masih tinggi (kasus). Ini 
akan mempersulit percapaian herd 
immunity,” paparnya.

Diperluas
Pemerintah memperpanjang pe-

nerapan PPKM skala mikro hingga 
22 Maret 2021 dan diperluas ke tiga 
provinsi, yaitu Sumatra Utara, Kali-
mantan Timur, dan Sulawesi Selatan.

“Jadi jika dilihat, di luar Pulau Jawa 
dan Bali, ketiga provinsi tersebut 
memang memiliki jumlah kasus aktif 
tertinggi, bahkan Kalimantan Timur 
mencapai 6.000-an kasus,” ujar Dirjen 
Bina Administrasi Kewilayahan Ke-
menterian Dalam Negeri Safrizal ZA 
di Jakarta, kemarin.

Safrizal menyampaikan, selain 
provinsi di Pulau Jawa dan Bali, Kali-
mantan Timur, Sulawesi Selatan, dan 
Sumatra Utara juga berkontribusi 
terhadap 70% kasus aktif nasional. 
Karena itu, terang dia, untuk menekan 
kasus harus diterapkan PPKM berbasis 
mikro di wilayah-wilayah tersebut. 
Dengan demikian, diharapkan kurva 
penularan bisa lebih cepat melandai.

“Upaya lain untuk membuat kurva 
kasus lebih landai, antara lain, mem-
bentuk posko di tingkat desa dan ke-
camatan untuk penanganan covid-19,” 
ujar Safrizal.

Perihal perpanjangan PPKM skala 
mikro dan diperluas ke tiga provinsi 
ini tertuang dalam Instruksi Mendagri 
Nomor 5 Tahun 2021 yang terbit pada 
Kamis (4/3). (Ind/X-10)

S E L A

Buah dan Sayur 
Perpanjang Usia

Miras dan 
Perlindungan Anak

Demi kepentingan terbaik dan perlindungan anak, tidak rela rasanya memandang wajah duka puluhan juta
anak akibat kebijakan yang keliru tentang miras. Kiranya, ramalan yang kita bangun agar mereka kelak menjadi 
bonus demografi  tidak berbalik, justru menjadi semacam bencana demografi  di masa depan. Opini | Hlm 7

SUDAH hampir dua minggu le-
bih berbagai media menyajikan 
berita kemelut yang melanda 
Partai Demokrat. Partai yang 
pernah memenangi salah satu 
pemilu nasional dan menjadi 
fenomena dalam kehidupan 
politik negeri ini.

“Kita tentu semua menyayang-
kan atas apa yang kita saksikan 
akhir-akhir ini terhadap Partai 
Demokrat. Kemelut yang terjadi 
cukup mengagetkan banyak 
pihak dan mungkin tidak kita 
duga sama sekali. Kemelut 
yang semestinya bisa diurai 
masalahnya untuk kemudian 
dicari benang merah atau titik 
temunya agar jalan roda orga-
nisasi dan kerja politik partai 
berlanjut dengan baik,” kata 
Ketua Umum Partai NasDem 
Surya Paloh dalam keterangan 
resminya di Jakarta, kemarin.

Menurut Surya, bagaimana-
pun Partai Demokrat bagian 
dari kehidupan demokrasi In-
donesia. “Partai politik adalah 
satu pilar utama demokrasi 
di antara berbagai pilar lain. 
Bagaimanapun, sebagai organi-
sasi politik, Demokrat memiliki 
kedaulatan yang oleh karena 
itu, jangan sampai, masalah 
atau kemelut tidak mengindah-
kan norma dan kewibawaan 

partai.”
Dengan memandang semua 

itu, NasDem menyatakan ke-
prihatinan yang mendalam 
atas kemelut Partai Demokrat. 
NasDem berharap kemelut dan 
masalah yang menyertainya 
diselesaikan secara baik dan 
elegan, juga dengan menjaga 
kehormatan.

Ketua Umum Demokrat Agus 
Harimurti Yudhoyono (AHY) 
mengingatkan semua pengurus 
dan kader untuk menjaga diri 
dalam koridor hukum. Memang 
tidak sedikit kader yang sudah 
geram dengan munculnya aksi 
orang-orang yang melaksana-
kan kongres luar biasa (KLB) 
di Deli Serdang, Sumatra Utara, 
kemarin.

“Partai Demokrat memo-
hon perlindungan hukum dan 
pencegahan kepada pemerin-
tah. Permohonan ini disampai-
kan dalam bentuk surat resmi 
yang ditandatangani Ketum 
AHY serta Sekjen Teuku Riefky 
Harsya,” kata AHY.

Dalam KLB di Deli Serdang, Ke-
pala Staf Kepresidenan Moeldoko 
didapuk menjadi ketua umum. 
Moeldoko yang hadir kemarin 
malam di KLB menghargai dan 
menghormati keputusan terse-
but. (Uta/Ykb/Dhk/Ant/P-1/X-3)

P O L I T I K

Jaga Kedaulatan
Partai Demokrat

ANTARA/DEDHEZ ANGGARA

VAKSINASI BAGI WARTAWAN: Seorang wartawan mengikuti vaksinasi covid-19 di SMAN 1 Indramayu, Jawa Barat, kemarin. Selain untuk petugas pelayanan publik, 
vaksinasi tersebut juga ditujukan bagi kalangan wartawan, atlet, dan warga lansia. 

Pemerintah Minta 
Revisi KUHP Tuntas Tahun Ini

Kearifan Lokal Kunci Mitigasi Bencana

Upaya dalam melakukan perubahan terhadap Revisi Undang-
Undang KUHP telah berlangsung selama 60 tahun. Namun, 
belum juga berhasil.

Kearifan lokal tetap menjadi salah satu bagian dari sistem informasi 
peringatan dini potensi bencana terpenting.

Politik | Hlm 3

Humaniora | Hlm 13

Editorial | Hlm 2

Sayang kalau pasar itu dikuasai 
bangsa lain. Ingat, bangsa 

yang besar adalah bangsa yang 
menghargai karyanya.”

DUTADUTA

DUTA

“Sampai saat ini, ICW 
meyakini ada beberapa 
orang dalam klaster 
politik, penegak hukum, 

dan swasta belum dijerat 
penegak hukum.”

Kurnia Ramadhana
Peneliti ICW

Hukum | Hlm 4

PPKM skala mikro 
diperpanjang hingga
22 Maret 2021 dan 
diperluas ke tiga 
provinsi, yaitu Sumatra 
Utara, Kalimantan
Timur, dan Sulawesi 
Selatan.

PPKM Efektif di Tingkat Komunitas
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PEKAN ini merupakan pekan 
yang istimewa di kompetisi se-
pak bola Eropa. Tiga kompetisi, 

Liga Pri mer, Bundesliga, dan La Liga, 
memainkan tiga pertandingan besar. 
Pertandingan yang bukan hanya penuh 
emosi, tetapi juga pertarungan sarat 

gengsi dan sekaligus harapan.
Di Liga Inggris, dua klub bertetangga di

Manchester akan bertemu. City menda-
patkan giliran menjamu United di Stadion
Etihad, Minggu malam. Di Spanyol, dua
raksasa Madrid juga akan berha dapan.
Atletico akan menjamu Real untuk me-
nentukan siapa yang akan menjadi juara
di La Liga. Adapun di Jerman, Borussia
Dortmund mencoba menjaga gengsinya
saat bertandang ke tempat juara berta-
han, Bayern Muenchen.

Kegagalan ‘Setan Merah’ untuk 
meraih angka penuh saat bertandang
ke Selhurst Park Rabu malam membuat
semakin jauh harapan Ole Gunnar
Solks jaer untuk mengembalikan ke-
besaran Manchester United. Dengan
tinggal 11 pertandingan tersisa, hanya
keajaiban yang bisa membuat mereka
bisa ke tangga juara. United tertinggal 14

poin dari City yang selalu meraih angka 
penuh dalam 21 pertandingan terakhir 
di semua kompetisi yang mereka ikuti.

Manchester United tidak perlu me-
mikirkan dulu juara. Sekarang yang 
harus dipikirkan, apakah mereka 
mampu menjadi klub pertama yang 
bisa menghentikan kedigdayaan Man-
chester City.

Tim asuhan Josep Guardiola sempat 
terseok di awal kompetisi sehingga 
banyak pengamat memperkirakan 
musim kompetisi kali ini akan menjadi 
musim yang seru karena setiap pekan 
pemimpin klasemen selalu berganti. 
Namun, di luar dugaan, Manchester City 
kemudian menjelma menjadi kekuatan 
yang luar biasa sehingga mampu me-
ngumpulkan 45 poin penuh dalam 15 
pertandingan Liga Primer terakhir.

Pep Guardiola menunjukkan kehebat-

annya dalam meramu tim. Ia memilih 
bermain dengan tiga penyerang apa-
bila menghadapi tim yang dianggap 
lemah. Namun, ketika menghadapi tim 
yang berat, pelatih asal Spanyol itu me-
mainkan taktik dengan menempatkan 
false nine.

Dengan tidak menempatkan penye-
rang murni, Manchester City menjadi 
sulit untuk ditebak. Bisa penyerang 
sayap Raheem Sterling yang tiba-tiba 
menjadi ujung tombak, tetapi bisa 
Ilkay Gundogan yang muncul sebagai 
penyerang di depan. Pola inilah yang 
membuat tim asuhan Pep Guardiola 
memecundangi juara bertahan Liver-
pool 4-1. Center-back lawan tidak pernah k
menduga ketika tiba-tiba muncul penye-
rang lawan di antara mereka.

Bukan mustahil taktik ini yang dite-
rapkan Manchester City dalam menjamu  
musuh besarnya, ‘Setan Merah’,  nanti. 
Dengan Kevin de Bruyne yang sudah 
tampil penuh, mereka mempunyai ke-
mampuan untuk mengejutkan lawan.

Bersambung ke halaman 15
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Proses belajar yang penuh dengan
kegembiraan dan menciptakan rasa percaya
diri akan jadi modal besar bagi seseorang 
untuk menjadi pembelajar sepanjang hayat.

Merayakan Pengalaman PJJ

Sumatra Utara
Kalimantan Timur
Sulawesi Selatan

Sumber: Satgas Covid-19/Kemendagri/Litbang MI

Penanganan Covid-19 di Indonesia

DKI Jakarta  (45 orang)
Jawa Timur   (19 orang)
Jawa Tengah  (11 orang)
Kalimantan Timur  (7 orang)
Sulawesi Selatan  (7 orang)

Wilayah dengan Kenaikan Angka Kematian Tertinggi
(data 5 Maret 2021)

Jawa Barat (1.698 orang)
DKI Jakarta (1.166 orang)
Kalimantan Timur (514 orang)
Jawa Timur (476 orang)
Sulawesi Selatan (263 orang)

Wilayah dengan Tingkat Kesembuhan Tertinggi
(data per 5 Maret 2021)

Hasil Evaluasi PPKM Mikro
(data 21 Februari 2021)

Angka kematian menurun     5,43%.
Tingkat kesembuhan meningkat     12,5%.

Kasus Positif Januari-Februari 2021
335.115 orang 256.320 orang

Januari 2021 Februari 2021

Januari 2021 Februari 2021

Januari 2021 Februari 2021

Pasien Sembuh Januari-Februari 2021
262.124 orang 269.482 orang

Pasien Meninggal Januari-Februari 2021
7.860 orang 6.168 orang 

Perpanjangan PPKM Mikro
9-22 Maret 2021

Provinsi yang Baru akan 
Menerapkan PPKM Mikro
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SEKTOR pertanian merupakan salah 
satu bantalan penyelamat pereko-
nomian nasional di kala pandemi 
covid-19, termasuk kegiatan padat 

karya dalam rangka penguatan eksistensi 
pertanian.

“Gerakan padat karya meningkatkan 
partisipasi warga untuk meringankan 
beban mereka yang terkena dampak 
ekonomi. Gerakan ini meliputi pengendali-
an wereng batang cokelat, pemeliharaan 
saluran air, penanaman jeruk, dan kelapa 
bersama kelompok tani,” kata Menteri 
Pertanian Syahrul Yasin Limpo (SYL) 
melalui keterangan resminya di Jakarta, 
kemarin.

SYL menekankan gerakan padat karya, 
salah satunya di kawasan integrated 
farming berbasis korporasi di Kabupaten 
Karanganyar, melibatkan partisipasi ma-
syarakat untuk meningkatkan produksi 
atau menjamin ketersediaan pangan.

“Apalagi, saat ini hanya sektor pertanian 
yang tumbuh terhadap perekonomian 
nasional. Saya berharap kita tidak hanya 
panen padi dan jagung, tetapi juga panen 

ternak, jeruk, dan tanaman lainnya dalam 
satu kawasan,” ujar SYL.

Menteri berharap Kabupaten Karang-
anyar menjadi lokomotif sektor pertanian 
rakyat sehingga ke depan harus dibangun 
korporasi yang lebih kuat. Artinya, pertani-
an dibangun skala ekonominya melalui 
pengembangan hulu ke hilir yang melibat-
kan industri pengolahan, packaging yang 
bagus untuk daya tahan, dan pemasaran 
juga direncanakan.

“Pertanian Karanganyar sudah jalan. 
Sekarang kita korporasikan dengan kuat. 
Artinya, skala ekonomi per 1.000 ha. Di 
sini ada 5.000 ha hamparan yang betul-
betul bisa diintensifkan. Kita tata baik 
bibit, pupuk, dan obat-obatan yang tepat,” 
jelas SYL.

Bupati Karanganyar, Juliyatmono, meng-
akui daerahnya saat ini sudah mengekspor 
berbagai komoditas pertanian seperti jahe 
yang diolah menjadi permen.

“Kami kembangkan lagi Karangayar 
menjadi sentra kelapa dunia. Kehadiran 
Menteri Pertanian memberi semangat 
kepada para petani yang sedang mengha-
dapi covid-19. Indonesia berkah karena 
penghasil padi luar biasa,” cetus Bupati 
Juliyatmono.

Pendampingan
Dirjen Tanaman Pangan Kementan, Su-

wandi, menambahkan pemerintah fokus 
mendorong pengembangan pola integrated 
farming berbasis korporasi dengan prog-
ram karya. Bantuan yang disediakan peme-
rintah meliputi fasilitas KUR, bibit, sarana 

produksi, dan pendampingan yang masif.
“Alokasi bantuan Kementan untuk 

Karanganyar Rp9,11 miliar. Terdiri atas 
benih padi, benih jeruk, benih kelapa 
genjah, alat pra dan pascapanen, pestisida, 
budi daya ternak itik dan lele, pengem-
bangan kawasan hortikultura serta bantu-
an padat karya,” ungkap Suwandi.

Dalam penilaian ekonom Bank Permata 
Josua Pardede program padat karya bisa 
menjadi salah satu solusi untuk men-
dorong daya beli masyarakat di lapisan 
bawah.

“Program padat karya ini harus diberi-
kan karena yang masih dirumahkan atau 
masih menganggur bisa bekerja lagi se-
hingga pendapatan yang kita harapkan 
juga bisa meningkat,” kata Josua.

Josua berpendapat padat karya merupa-
kan program paling fl eksibel dan paling 
memungkinkan untuk dilakukan secara 
masif sehingga bisa menjadi solusi untuk 
memulihkan ekonomi dan mendorong 
belanja masyarakat bawah.

“Selama ini program pemerintah sudah 
benar, tetapi perlu digenjot lagi. Kalau bisa 
(padat karya) diberdayakan. Saya pikir ini 
membantu sekitar 40% masyarakat ba-
wah,” sambung Josua.

Sebelumnya, Kementerian PU-Pera su-
dah melaksanakan program ‘padat karya 
tunai’ dengan melibatkan sekitar 1,23 juta 
warga di seluruh Indonesia. Mereka meng-
garap infrastruktur jalan dan jembatan 
yang tidak memerlukan teknologi tinggi 
atau bisa dikerjakan warga desa pada 
umumnya. (Ant/X-3)

SEBAGAI anak bangsa sudah semestinya 
masyarakat Indonesia bangga menggunakan 
produk-produk buatan negeri sendiri.

Pernyataan ini kembali dikemukakan Pre-
siden Joko Widodo saat membuka Rakernas 
XVII Hipmi 2021 di Istana Kepresidenan 
Bogor, kemarin.

“Kemarin (Kamis, 4/3) saya sampaikan un-
tuk cinta produk Indonesia dan benci produk 
asing. Masa tidak boleh? Kan boleh saja tidak 
suka produk asing. Gitu aja kok ramai?” kata 
Jokowi.

Semestinya dengan munculnya ajakan 
benci produk luar negeri, masyarakat di 
Tanah Air, terutama para pelaku usaha, se-
makin bersemangat. Mereka harus mulai 

meningkatkan kualitas secara signifikan, 
memperbaiki desain dan kemasan produk.

“Harga yang ditawarkan juga harus kom-
petitif. Ini yang akan membuat konsumen 
loyal terhadap produk lokal,” lanjut Kepala 
Negara.

Jokowi menyampaikan kepada kementeri-
an/lembaga dan BUMN untuk memperbesar 
tingkat komponen dalam negeri di seluruh 
proyek pemerintah.

“Seperti pipa. Itu kita sudah produksi ba-
nyak, tetapi masih impor. Untuk apa? Pada-
hal, dipakai untuk proyek-proyek pemerintah, 
untuk BUMN. Itu angkanya gede sekali. Kita 
yang memulai tidak suka produk luar negeri. 
Pemerintah dan BUMN,” tegas Jokowi.

Kendati demikian, Jokowi menegaskan 
Indonesia tidak menganut paham proteksion-
isme. Indonesia selalu menjadi negara terbuka 
dalam hal perdagangan. Sejarah membukti-
kan proteksionisme justru hanya membawa 
kerugian bagi negara yang me nganutnya.

Ke depan, Jokowi meminta Hipmi men-
jadi penggerak roda perekonomian nasional 
untuk menjadikan Indonesia negara maju 
dan membuat pertumbuhan ekonomi 2021 
menjadi 5%.

Jokowi berkeyakinan Hipmi terus mendu-
kung berbagai kebijakan pemerintah dalam 
upaya memulihkan perekonomian nasio-
nal. “Para kader Hipmi pasti bisa membalik 
sebuah tantangan menjadi sebuah peluang, 

membalik bencana ini menjadi sebuah ke-
bangkitan ekonomi.”

Menteri Pariwisata dan Ekonomi Kreatif 
Sandiaga Uno menyambut baik ajakan Pre-
siden Jokowi soal ajakan mencintai produk 
lokal dan membenci produk luar negeri.

“Saya di Kemenparekraf orang paling per-
tama yang pasang badan untuk melakukan 
ajakan dari Presiden,” tutur Sandiaga dalam 
keterangannya kemarin.

Menparekraf melihat ajakan Presiden akan 
berdampak positif, yakni semakin banyak 
warga menggunakan produk dalam negeri 
akan menekan laju impor. “Produk ekonomi 
kreatif karya anak bangsa semakin bisa 
dinikmati.” (Pra/Ins/X-3)

PRESIDEN Joko Widodo menyerukan untuk le-
bih mencintai produk da-
lam negeri dan membenci 
produk asing. Seruan Pre-
siden itu sangat serius se-
hingga disampaikan dua 
hari berturut-turut.

Saat membuka Rapat 
Koordinasi Nasional Per-
dagangan, Kamis (4/3), 
Presiden meminta Ke-
menterian Perdagangan 
menyiapkan kebijakan 
d a n  s t ra t e g i  u n t u k 

mengembangkan pasar bagi produk dalam 
negeri. Salah satunya strategi untuk men-
dorong masyarakat agar lebih mencintai dan 
mendukung produk-produk dalam negeri, 
sekaligus menyerukan untuk membenci 
produk-produk asing.

Presiden kembali mengeluarkan seruan 
serupa pada Rapat Kerja Nasional XVII 
Himpunan Pengusaha Muda Indonesia pada 
Jumat (5/3). Kata Presiden, jika lebih banyak 
masyarakat yang memilih produk dalam 
negeri ketimbang produk asing, kinerja in-
dustri yang sempat lesu akibat pandemi bisa 
terdongkrak.

Seruan Presiden tepat momentum. Pada 
saat industri tertatih-tatih akibat pandemi, 
harus ada gerakan yang masif untuk mencin-
tai produk dalam negeri. Mencintai produk 
dalam negeri ialah bentuk nyata mencintai 
Indonesia.

Terus terang, selama ini, seringkali produk 
dalam negeri kalah bersaing dengan produk 
impor. Padahal, dari segi kualitas, barang-
barang buatan anak bangsa tidak kalah baik. 
Mencintai produk sendiri harus dijadikan 
gerakan nasional.

Gerakan mencintai produk dalam negeri 
itulah yang menjadi roh Keputusan Presiden 
Nomor 24 Tahun 2018 tentang Tim Nasional 
Peningkatan Penggunaan Produksi Dalam 
Negeri alias Tim Nasional P3DN.

Salah satu tugas Tim Nasional P3DN ialah 
melakukan promosi dan sosialisasi mengenai 
penggunaan produksi dalam negeri, mendo-
rong pendidikan sejak dini mengenai kecinta-
an, kebanggaan, dan kegemaran mengguna-
kan produksi dalam negeri, serta memberikan 
akses informasi produksi dalam negeri.

Sayangnya, sepak terjang Tim Nasional 
P3DN nyaris tak terdengar gaungnya. Ia 
tertidur lelap dalam gegap gempita aliran 
masuk barang asing. Mestinya, jika tim itu 
bekerja efektif, tidak perlu sampai Presiden 
mengeluarkan seruan yang bisa ditafsirkan 
macam-macam di era globalisasi saat ini. 
Yang pasti, Indonesia tidak menganut paham 
proteksionisme dalam ekonomi.

Di saat produk dari mancanegara bebas 
mengalir tanpa hambatan tarif, maka sekat 
rasional yang tidak mudah dituding sebagai 
pelanggaran tata krama bisnis global. Sekat itu 
bernama fanatisme untuk mencintai produk 
dalam negeri.

Barang asing boleh saja mengalir masuk 
tanpa hambatan. Namun, bila masyarakat 
Indonesia tidak mau membeli karena lebih 
mencintai produksi dalam negeri, tidak ada 
negara mana pun yang mempersalahkan kita 
dengan dalih apa pun.

Pemerintah mestinya memelopori mencin-
tai produk dalam negeri. Proyek-proyek yang 
akan dilaksanakan dalam pengadaan barang/
jasa mestinya lebih banyak menggunakan ba-
han dan jasa dari dalam negeri. Konsekuensi-
nya, penilaian penawaran peserta pengadaan 
barang/jasa tidak hanya dari segi teknis dan 
harga, tapi juga dari tingkat komponen dalam 
negeri. Jangan ada lagi proyek pemerintah 
yang dijalankan dengan bertumpu pada ba-
rang impor.

Tidak kalah pentingnya ialah terus-menerus 
melakukan edukasi untuk mengubah mindset 
atau pola pikir bahwa produk luar negeri lebih 
berkualitas. Buang ke laut saja pola konsumsi 
yang berpatokan pada merek atau brand asing 
terkenal.

Indonesia ialah bangsa yang besar, dengan 
270 juta penduduk dan berdaya beli yang 
tinggi, itu berpotensi mendongrak perekono-
mian. Sayang kalau pasar itu dikuasai bangsa 
lain. Ingat, bangsa yang besar ialah bangsa 
yang menghargai karyanya.

E D I T O R I A L

Benci 
Produk Asing

Jargon Benci Produk Asing Naikkan Mutu Industri Lokal

Silakan tanggapi melalui: 
www.mediaindonesia.com dan 

www.metrotvnews.com
Simak tayangannya di:

www.mediaindonesia.com/editorials
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KOMUNITAS internasional diminta untuk 
segera bertindak tegas dalam mendukung 
upaya rakyat Myanmar menuntut kem-
balinya demokrasi di negara itu. 

Dewan Keamanan Perserikatan Bang-
sa-Bangsa (PBB) juga harus memberlaku-
kan embargo senjata global dan sanksi 
ekonomi terhadap militer Myanmar serta 
sumber pendapatannya.

“PBB dan komunitas internasional juga 
harus menyangkal pengakuan junta mi-
liter sebagai pemerintah sah negara itu,” 
kata Pelapor Khusus PBB untuk situasi 
hak asasi di Myanmar, Thomas Andrews, 
Kamis (4/3). 

Dalam laporannya, ia juga merujuk 
situasi di negara itu ke Pengadilan Krimi-
nal Internasional (ICC) untuk menye-
lidiki dan mungkin menuntut kejahatan 
kekejaman yang telah terjadi, termasuk 
genosida, kejahatan perang, dan keja-
hatan terhadap kemanusiaan.

“Saya mendesak anggota Dewan 
(Keamanan) untuk mempertimbangkan 
kebrutalan tak henti-hentinya yang kami 
saksikan di Myanmar,” tambahnya.

Di hari yang sama, Amerika Serikat (AS) 
juga meluncurkan hukuman baru untuk 
tentara Myanmar atas kudeta pada 1 Feb-
ruari. AS menambahkan Kementerian 
Pertahanan dan Kementerian Dalam Ne-
geri serta konglomerat militer teratas di 
Myanmar ke daftar hitam perdagangan.

Washington juga telah memberlaku-
kan kontrol eks por pada Myanmar yang 
mengharuskan pemasok AS mencari 
lisensi yang sulit diperoleh untuk mengi-
rimkan barang-barang tertentu.

Tindakan itu dilakukan sebagai tanggap-
an atas peningkatan kekerasan terhadap 
pengunjuk rasa di Myanmar.

“Kami tidak akan mengizinkan militer 
Burma untuk terus mendapatkan ke-
untungan dari akses ke barang-barang 
yang tunduk pada Regulasi Administrasi 
Ekspor,” kata Departemen Perdagangan 
AS dalam sebuah pernyataan.

Sementara itu, Perdana Menteri Ing-
gris Boris Johnson menyerukan segera 
diakhirinya represi militer di negara itu. 
Ia merasa ngeri dengan meningkatnya 
kekerasan di Myanmar.

“Kami mendukung rakyat Myanmar 
dalam menyerukan diakhirinya segera 
penindasan militer, pembebasan Aung 
San Suu Kyi dan lainnya, serta pemulihan 
demokrasi,” kata Johnson di Twitter.

Johnson juga mengutuk pembunuhan 
puluhan pengunjuk rasa prodemokrasi 
pada Rabu (3/3) di hari yang paling me-
mati kan di Myanmar sejak pengambilalih-
an kekuasaan oleh militer dan tindakan 
keras selanjutnya.

Inggris telah berulang kali mengutuk 
penindasan dan pelanggaran hak oleh 
junta setelah para jenderal terkemuka 
dengan cepat mengakhiri percobaan 
selama satu dekade dengan demokrasi. 
(Nur/AFP/CNA/X-7)

Bantuan yang disediakan 
pemerintah meliputi 
fasilitas KUR, bibit, 
sarana produksi, dan 
pendampingan yang masif.

Padat Karya Pertanian
Perkuat Ekonomi Rakyat

DEMO MENENTANG KUDETA 
MILITER: Pengunjuk rasa memegang 
perisai dengan gambar Panglima Angkatan 
Bersenjata Jenderal Senior Min Aung 
Hlaing dalam demonstrasi menentang 
kudeta militer di Yangon, kemarin.  
Ribuan orang menggabungkan diri dalam 
demonstrasi menentang kudeta yang 
dilakukan militer di Myanmar.

AFP/STR

DUTA



JURU Bicara Komisi Pemilihan 
Umum Provinsi Nusa Teng
gara Timur (NTT) Yosafat Koli 
menjelaskan ketidakhadiran 
KPU dalam persidangan di 
Pengadilan Tata Usaha Negara 
Kupang terkait dengan pilkada 
Sabu Raijua karena KPU tidak 
menerima surat panggilan 
sidang.

“KPU tidak mengabaikan per
sidangan di PTUN. Ketidakha
diran kami di PTUN karena 
tidak pernah menerima surat 
undangan untuk mengikuti 

sidang dengan agenda peme
riksaan persiapan pada Selasa 
(2/3),” kata Yosafat Koli.

Dia mengemukakan hal itu, 
berkaitan dengan pemberitaan 
pada sejumlah media yang me
nyebutkan KPU mengabaikan 
undangan PTUN untuk meng
gelar sidang terkait dengan 
pilkada Sabu Raijua.

Juru Bicara KPU Sabu Raijua 
Daud Pau menjelaskan KPU 
Sabu Raijua selaku tergugat 
tidak menghadiri sidang per
dana karena surat undangan 

panggilan tidak pernah dite
rima KPU Sabu Raijua sampai 
pada Selasa (2/3) Pukul 15.00 
Wita.

Menurutnya, KPU Sabu Rai
jua mendapatkan informasi 
persidangan lewat media on-
line bahwa ada sidang di PTUN, 
dan pada saat itu juga anggota 
KPU Sabu Raijua Agustinus 
Mone langsung ke PTUN Ku
pang untuk mengklarifikasi 
terkait dengan ketidakhadiran 
dalam persidangan tersebut. 
Di pengadilan itulah baru dike
tahui PTUN telah mengirimkan 
surat panggilan kepada KPU 
Sabu Raijua melalui PT Pos 
pada 22 Februari 2021.

KPU Sabu Raijua kemudian 
mendatangi Kantor Pos Sabu 
Raijua dan memastikan yang 
ada di Kantor Pos Sabu Raijua 
hanya surat pemberitahuan 

register perkara tertanggal 
16 Februari 2021 dari PTUN 
Kupang, tetapi surat panggilan 
sidang 2 Maret 2021 belum 
masuk di Kantor Pos Sabu 
Raijua.

Setelah dilakukan komu
nikasi dengan Kepala Kantor 
Pos Sabu Raijua terkait de
ngan surat masuk dari PTUN 
Kupang, surat tersebut baru 
dikirim ke KPU pada Rabu (3/3) 
atau setelah sidang digelar. 

Dalam hubungan dengan itu, 
KPU berharap perlu ada komu
nikasi yang dilakukan panitera 
kepada tergugat terkait dengan 
panggilan persidangan untuk 
memastikan apakah tergugat 
telah menerima surat pang
gilan persidangan atau tidak, 
mengingat transportasi ke 
Sabu Raijua terbatas apalagi 
melalui PT Pos. (PO/Ant/P1)

KPUD NTT Klaim 
tidak Menerima Surat 
Panggilan PTUN

MI/SupardjI raSban

UPAYA PERDAMAIAN: pertemuan agar Wali Kota Tegal dedy Yon Supriyono mengakhiri 
perseteruan dengan wakilnya, yakni Muhamad jumadi, yang dikemas berbarengan degan acara 
Tasyakuran purna Tugas Maufur setelah 40 Tahun Mengabdi sebagai dosen di universitas 
pancasakti (upS) Tegal, di Tegal, jawa Tengah, kemarin. upaya tersebut akhirnya kandas karena 
Wali Kota Tegal dedy Yon Supriyono tidak hadir.

WAKIL Ketua Komisi II DPR
RI Fraksi PKB Luqman Hakim 
menyarankan agar pilpres 
dan pileg dilaksanakan pada 
Januari 2024 agar masyarakat 
dan penyelenggara pemilu me
miliki waktu mempersiapkan 
Pilkada 2024.

Menurut dia, wacana KPU 
untuk memajukan hari pen
coblosan Pemilu 2024 tidak 
pada April, merupakan pilihan 
yang tepat. “Saya mengusulkan 
agar pemungutan suara Pil
presPileg 2024 dilaksanakan 
pada Januari 2024 sehingga 
temanteman penyelenggara 
pemilu dan partai politik serta 
masyarakat memiliki waktu 

yang cukup untuk memper
siapkan tahapan Pilkada 2024,” 
kata Luqman.

Luqman menjelaskan, pe
merintah dan DPR juga sudah 
sepakat menghentikan pemba
hasan revisi UU Nomor 7 Tahun 
2017 tentang Pemilu dan UU 
Nomor 10 Tahun 2016 tentang 
Pilkada. Itu sebabnya pada 
2024 akan digelar dua hajat 
politik, yakni pemilu (memilih 
presiden/wakil presiden, DPD, 
DPR, DPR provinsi, dan DPRD 
kota/kabupaten) dan pilkada.

Sekretaris Gerakan Sosial 
dan Kebencanaan DPP PKB 
itu menambahkan, sesuai 
amanat Pasal 201 ayat 8 UU 

Pilkada, waktu pencoblosan 
pilkada akan dilaksanakan 
pada November 2024, sedang
kan pemungutan suara pe milu, 
waktunya ditetapkan KPU 
sebagaimana diatur Pasal 167 
ayat 2 UU Pemilu. Adapun 
tahapan penyelenggaraan pe
milu dimulai paling lambat 20 
bulan sebelum hari coblosan 
yang diatur dalam Pasal 167 
ayat 6 UU Pemilu.

Sebelumnya, DPR mengusul
kan agar pemerintah mener
bitkan peraturan pemerintah 
pengganti undangundang (Per
ppu) apabila UndangUndang 
No 7/2017 tentang Pemilu tidak 
direvisi. Menanggapi itu, Di

rektur Eksekutif Yayasan Per
kumpulan untuk Pemilu dan 
Demokrasi Khoirunnisa Nur 
Agustyati mengatakan tidak 
cukup membenahi tata kelola 
pelaksanaan Pemilu 2024. 

Ninis, panggilan Khoirun
nisa, menjelaskan Perppu 
memang bisa jadi salah satu 
opsi (jika UU Pemilu), tetapi 
tidak semua permasalahan 
yang ada di UU Pemilu bisa 
diperbaiki. 

“Karena pemerintah me
ngeluarkan Perppu terhadap 
isu yang dianggap genting dan 
mendesak sehingga mungkin 
akan dipilahpilah isu mana 
yang akan masuk Perppu. 

Mungkin di dalam Perppu ha
nya akan mengatur jadwalnya, 
tetapi sebetulnya kan masalah 
dalam pemilu kita tidak hanya 
soal jadwal pemilu,” terang 
Ninis.

Ninis mencontohkan UU 
7/2017 tidak menyebutkan 
soal penggunaan teknologi, 
antara lain penggunaan Sis
tem Informasi Rekapitulasi 
(Sirekap) seperti diatur dalam 
UU 10/2016 tentang Pemi
lihan Kepala Daerah (Pilkada). 
Penggunaan Sirekap, imbuh 
Ninis, bisa diatur dalam pera
turan Komisi Pemilihan Umum 
(KPU), tetapi ini rentan digu
gat. (Ind/Ant/P1)

PKB Ingin Pilpres dan Pileg Dilaksanakan Januari 2024

MI/adaM dWI

DEMOKRASI INDONESIA DI SIMPANG JALAN: Ketua 
umum partai Gelora Indonesia anis Matta bersama  rektor 
universitas Islam Internasional Indonesia (uIII) Komaruddin 
Hidayat dan Wakil Ketua umum partai Gelora Indonesia Fahri 
Hamzah, menjadi pembicara dalam webinar Moya Institute, 
kemarin. Webinar membahas tema Demokrasi Indonesia di 
simpang jalan.

Emir Chairullah
emir@mediaindonesia.com                     

MENKO Polhukam 
Mahfud MD ber
harap revisi UU 
Kitab UndangUn

dang Hukum Pidana (KUHP) 
bisa segera disahkan tahun 
ini sembari berharap berba
gai elemen di masyarakat bisa 
mencapai kesepakatan baru 
dalam pengesahan revisi un
dangundang tersebut dalam 
waktu dekat. 

“Mari kita buat kesepakatan 

baru. Ini sudah tinggal sedikit, 
tinggal sedikit lagi,“ katanya 
dalam keterangan persnya, 
Kamis malam.

Mahfud menyatakan pen
tingnya resultante baru pada 
KUHP yang telah digunakan 
sejak zaman kolonial Belanda. 
Mantan Ketua Mahkamah Kon
stitusi ini menegaskan hukum 
berubah sesuai dengan peru
bahan masyarakat (ubi societas 
ibi ius). Oleh sebab itu, sudah 
saatnya undangundang hukum 
pidana yang sudah berumur le
bih dari 100 tahun ini diubah. 

“Ketika terjadi proklamasi 
berarti terjadi perubahan ma
syarakat kolonial menjadi ma
syarakat merdeka. masyarakat 
jajahan menjadi masyarakat 
yang tidak terjajah lagi. Nah, 
makanya hukumnya harus 
berubah seharusnya,” ujarnya

Menurut Mahfud, berdasar
kan catatannya, upaya dalam 
melakukan perubahan terha
dap UU KUHP telah berlang
sung selama 60 tahun. Namun, 
belum juga berhasil. 

“Saya mencatat beberapa 
menyebabkan ketidakber
hasilan itu. Pertama, memang 
membuat sebuah hukum 
yang sifatnya kondifikasi dan 
unifikatif itu tidak mudah di 
dalam masyarakat Indonesia 
yang begitu plural. Jadi, kita 
harus melakukan agregasi 

untuk mencapai kesepakatan 
atau resultante.”

Ia pun mengakui adanya 
penolakan sejumlah elemen 
masyarakat terhadap klausul 
dalam RUU KUHP tersebut. Na
mun demikian, apabila terdapat 
hal–hal yang masih perlu diper
baiki dalam RUU KUHP, bisa 
ditempuh melalui legislative 
review atau judicial review. 

“Saya pada waktu itu menje
lang pembentukan kabinet baru 
yang ramai penolakan terhadap 
beberapa UU itu. Soal salah, 
nanti bisa diperbaiki lagi me
lalui legislative review maupun 
judicial review. Yang penting ini 
formatnya yang sekarang sudah 
bagus, soal beberapa materinya 
tidak cocok bisa diperbaiki sam
bil berjalan.”

Lanjutkan pembahasan
Di DPR, wakil rakyat beren

cana untuk kembali melanjut
kan proses pengesahan naskah 
revisi RUU KUHP ini. Wakil 
Ketua DPR Azis Syamsudin 
mengatakan pengesahan akan 
dilakukan dalam rapat paripur
na. Dengan begitu, pembahasan 
RUU KUHP yang merupakan 
RUU carry over pada masa si
dang sebelumnya tidak perlu 
dilakukan lagi dari awal.

“Dengan mengesahkan pada 
tahap rapat paripurna, (pem

bahasan) RUU KUHP tidak 
dimulai lagi dari awal,” kata 
Azis Syamsuddin.

Menurut Azis, DPR memiliki 
pandangan yang sama dengan 
rencana Menteri Koordinator 
Politik Hukum dan Keamanan 
(Menkopolhukam) terkait de
ngan percepatan proses revisi 
RUU KHUP. Oleh karenanya, 
Azis berharap agar presiden 
dapat segera mengirimkan 
surat presiden (surpres) terkait 
dengan jadwal pembahasan 
RUU KUHP.

“Tentunya, DPR setuju de
ngan gagasan pemerintah un
tuk memfinalkan RUU KUHP 
untuk dibawa ke tingkat 2,” 
ungkapnya.

Wakil Ketua Badan Legislasi 
DPR Achmad Baidowi menam
bahkan, pendalaman revisi 
RUU KUHP bisa dilakukan 
jika masuk Prolegnas 2021. 
Pendalaman dilakukan untuk 
membahas pasalpasal RUU 
KUHP yang menimbulkan 
kontroversi.

“Kalau di 2021 kemarin tidak 
masuk Prolegnas karena peme
rintah menunda. Kalau nanti 
dibuka kembali kerannya di 
Prolegnas prioritas, itu baru 
bisa didalami. Kalau sekarang 
tidak ada pendalaman,” ujar 
pria yang akrab disapa dengan 
Awi ini. (Uta/P1)

Upaya dalam melakukan perubahan 
terhadap Revisi Undang-Undang KUHP 
telah berlangsung selama 60 tahun. 
Namun, belum juga berhasil.

Pemerintah Minta 
Revisi KUHP 
Tuntas Tahun Ini

anTara/TeGuH prIHaTna

PELEPASAN SATGAS MARINE TASK FORCE: Satuan Tugas Marine Task Force (Satgas MTF) TNI Konga XXVIII-M/Unifil meneriakkan yel-yel sebelum berangkat menuju 
Libanon di dermaga utara pelabuhan batu ampar, batam, Kepulauan riau, kemarin. Sebanyak 119 prajurit TnI yang tergabung dalam Satuan Tugas Marine Task Force 
(Satgas MTF) TNI Konga XXVIII-M/Unifil bersama KRI Sultan Iskandar Muda-367 diberangkatkan menuju Libanon dalam menjalankan misi perdamaian PBB.

UNDANGUNDANG yang 
mengatur perpajakan masih 
memberikan peluang praktik 
suap yang dilakukan antara 
wajib pajak dan petugas pa
jak. Hal ini mencakup regu
lasi keberatan pajak ataupun 
banding pajak.

Dekan Fakultas Hukum 
Universitas Pakuan Yenti 
Garnasih mengemukakan hal 
itu menanggapi munculnya 
kasus baru dugaan rasuah 
yang melibatkan pejabat 
Ditjen Pajak, Kementerian 
Keuangan.

“Dulu kita bikin catatan ba
nyak tentang undangundang 
pajak. Soal banding pajak, 
itu kan bisa kongkalikong 
di antara mereka. Misalnya 
dimarkdown,” ujar Yenti 
kepada Media Indonesia, ke
marin.

Prosedur keberatan mau
pun banding pajak, lanjut
nya, harus diatur dengan 
ketat dalam undangundang. 
Selain itu, perlu regulasi yang 
jelas untuk mengatur auditor 
internal sebagai pengawas 
petugas pajak.

Yenti mengatakan seharus
nya Menteri Keuangan meli
hat potensi rasuah yang bisa 
dilakukan dalam UU terkait 
dengan pajak. Rekomendasi 
untuk merevisi UU tersebut 
pun telah dilakukan sejak 
lama, tetapi tidak pernah di
jalankan. UU No 6 Tahun 1983 
tentang Ketentuan Umum 
dan Tata Cara Perpajakan 
terakhir kali diubah menjadi 
UU No 16/2009.

Kendati demikian, Yen
ti menegaskan sebaik apa 
pun aturan yang ada, kunci 
 utama memberantas mafia 
pajak terletak pada integri
tas petugas. “Ini pola lama 
yang terjadi dan berdasarkan 
ketentuan lama juga. Harus 
dievaluasi lah aturanaturan 
itu yang membuat celah,” 
tandasnya.

Sebelumnya, Wakil Ke
tua Komisi Pemberantasan 
Korupsi (KPK) Alexander 
Marwata menyatakan kasus 
terbaru dugaan suap peng
urusan pajak berawal dari 
laporan masyarakat yang 
kemudian didalami lemba
ganya. Namun, KPK belum 
bersedia mengungkap nama
nama tersangka.

Di t jen  Imigras i  te lah 
mencekal dua aparatur Ditjen 
Pajak berinisial APA dan DR. 
Atas permintaan KPK, Ditjen 
Imigrasi juga mencegah em
pat orang lain ke luar negeri, 
yakni RAR, AIM, VL, dan AS. 
Pencegahan mulai berlaku 
mulai 8 Februari sampai 5 
Agustus 2021.

Pada kesempatan terpisah, 
Koordinator Masyarakat An
tikorupsi Indonesia (MAKI) 
Boyamin Saiman melapor
kan dugaan penyimpangan 
penagihan pajak sebesar 
Rp1,7 triliun ke KPK. Pe
nyimpangan tersebut diduga 
terkait dengan tersangka 
APA.

Menurut Boyamin, pe
nyimpangan itu menyang
kut tunggakan pembayaran 
pajak PT Industri Pulp Les
tari (IPL). Berdasarkan surat 
Menteri Keuangan SR383/
MK.03/2017, Kantor Ditjen 
Pajak Pratama Jakarta Pluit 
diberi izin menyandera DS, 
AT, dan WW selaku komisaris 
dan direksi IPL.

Namun, Boyamin men
duga DS berupaya lolos dari 
penyanderaan dengan cara 
membayar Rp15 miliar dan 
membuat surat pernyataan 
bahwa dia membayar de
ngan seluruh harta keka
yaannya sesuai dengan ni
lai di surat pemberitahuan 
tahunan (SPT) pribadi pada 
20 Desember 2017. Boyamin 
juga menduga tidak dilaku
kan penyanderaan terhadap 
AT dan WW. (Tri/P2)

Regulasi Pajak 
Beri Peluang 
Kongkalikong
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KPK Selisik Peraturan Menteri Ekspor Benur

Denda Rp700 Juta dari 
Lima Koruptor Isi Kas Negara

PEMERIKSAAN  JULIARI: Tersangka mantan Menteri Sosial Juliari Batubara (rompi tahanan) menjalani pemeriksaan, di Gedung KPK 
Merah Putih, Jakarta, kemarin. Politikus PDIP tersebut menjalani pemeriksaan dalam kasus korupsi dana paket bantuan sosial covid-19. 
Juliari diduga kebagian jatah lebih dari Rp17 miliar. 

MI ADAM DWI

KOMISI Pemberantasan Ko-
rupsi (KPK) memanggil mantan 
penasihat Menteri Kelautan 
dan Perikanan (KKP) Edhy 
Prabowo, Effendi Gazali, ke-
marin. Effendi dimintai kete-
rangan perihal pembentukan 
peraturan menteri  tentang 
ekspor benih lobster (benur).

“Didalami pengetahuannya 
terkait dengan hasil kajian dan 
konsep rancangan Peraturan 
Menteri KKP mengenai kebi-
jakan ekspor benih lobster,” 
kata pelaksana tugas juru bicara 
KPK Bidang Penindakan Ali Fikri 
dalam keterangan tertulis.

Komisi antirasuah juga me-
manggil Direktur Produksi dan 
Usaha Perikanan Budi Daya 

Ditjen Perikanan Budi Daya 
KKP, Arik Hari Wibowo. Pe-
gawai Bank Mandiri atas nama 
Eko Irwanto pun dipanggil ber-
saksi untuk tersangka Andreau 
Misanta Pribadi.

Ali menyebut Arik ditanya 
soal dugaan adanya perintah 
khusus dari Edhy untuk meng-
hilangkan nilai persentase budi 
daya benur sebelum ekspor di-
lakukan. Adapun pemeriksaan 
terhadap Eko untuk menda-
lami dugaan ihwal pelunasan 
satu unit rumah milik Andreau 
di Bekasi, Jawa Barat.

“Sumber uangnya diduga 
dari kumpulan para eksportir 
benur yang mendapatkan izin 
ekspor di KKP,” papar Ali.

Selain ketiga orang, KPK me-
manggil istri Edhy Prabowo, Iis 
Rosita Dewi. Penyidik KPK me-
meriksa Iis sebagai saksi untuk 
suaminya dalam kasus dugaan 
suap ekspor benih bening 
 lobster. Iis yang juga anggota 
DPR RI menjadi satu dari 13 
orang yang diperiksa sebagai 
saksi untuk Edhy, kemarin. 

Dalam perkara ini, KPK telah 
menetapkan tujuh tersangka. 
Selain Edhy, dua stafsusnya 
bernama Safri dan Andreau 
Pribadi juga ditetapkan sebagai 
tersangka.

Tersangka lain yakni staf 
istri Menteri KKP Ainul Faqih, 
pengurus PT Aero Citra Kargo 
Siswadi, Direktur PT Dua Pu-

tra Perkasa Suharjito, dan 
sekre taris pribadi Edhy, Amiril 
Mukminin.

Edhy diduga menerima suap 
dari pengusaha berkaitan per-
izinan ekspor benih lobster dan 
membelanjakan uang tersebut 
membeli barang-barang me-
wah saat berada di Honolulu, 
Hawaii, Amerika Serikat.

KPK menduga Edhy mene-
rima Rp3,4 miliar dan US$100 
ribu. Senilai US$100 ribu itu 
diduga dari Direktur PT Dua 
Putra Perkasa Suharjito pada 
Mei lalu. Adapun Rp3,4 miliar 
diduga berasal dari Ahmad 
Bahtiar selaku pemilik PT Aero 
yang ditransfer ke rekening staf 
istri Edhy. (Medcom/Tri/P-2)

KOMISI Pemberantasan Korupsi (KPK) me-
nyetor uang denda maupun uang pengganti 
dari lima terpidana korupsi. Total uang yang 
masuk ke kas negara mencapai Rp700 juta 
lebih. 

Pelaksana tugas juru bicara KPK Ali 
Fikri menyebut hal tersebut sebagai komit-
men  lembaga anitrasuah itu untuk tetap 
 memberikan pemasukan bagi negara. 
“ Sebagai komitmen untuk tetap memberikan 
pemasukan bagi negara dari asset recovery 
tindak pidana korupsi dan tindak pidana pen-
cucian uang (TPPU) yang ditangani KPK,” jelas 
Ali melalui keterangan tertulis, kemarin.

Ali memaparkan uang tersebut berasal dari 
denda Kurnia Alexander Muskitta (kasus suap 
Krakatau Steel), Radian Azhar (kasus suap Ke-
pala LP Sukamiskin),  Indung Andriani (kasus 
suap ke Bowo Sidik),  Ahmad Yani (mantan 
Bupati Muara Enim), dan Ramlan Suryadi 
(suap proyek PU-Pera di Muara Enim).

Uang yang dimasukkan ke kas negara dari 
Muskitta ialah pembayaran denda sebesar 
Rp50 juta. Hukuman tersebut didasarkan 
dengan putusan Pengadilan Tindak Pidana 
Korupsi pada Pengadilan Negeri Jakarta 
Pusat tanggal 11 November 2019.

Sejumlah Rp50 juta berasal dari Radian 
berdasarkan putusan Pengadilan Tipikor 
pada PN Bandung tanggal 23 September 

2020. Ketiga, pembayaran denda dari Indung 
sejumlah Rp200 juta berdasarkan putusan 
Mahkamah Agung tanggal 14 Juli 2020.

Keempat, cicilan uang pengganti dari 
 Ahmad Yani sejumlah Rp100 juta berdasar-
kan putusan MA tanggal 26 Januari 2021. 
Terakhir, cicilan uang pengganti dari Ramlan 
sebesar Rp302.675.000 berdasarkan putusan 
Pengadilan Tipikor pada PN Palembang tang-
gal 19 Januari 2021. 

Di kesempatan terpisah, Kejaksaan Agung 
menyatakan menggandeng PT Pegadaian 
(persero) dan kurator untuk menilai 36 
lukisan berlapis emas milik tersangka ka-
sus dugaan korupsi di PT Asuransi Sosial 
Angkatan Bersenjata Republik Indonesia 
(ASABRI).

Puluhan lukisan tersebut disita saat pe-
nyidik menggeledah Apartemen Raffless 
Residene, Jakarta Selatan, untuk tersangka 
Direktur Jakarta Emiten Investor Relation 
Jimmy Sutopo.

Direktur Penyidikan pada Jaksa Agung 
Muda Tindak Pidana Khusus (JAM-Pidsus) 
 Kejaksaan Agung Febrie Ardiansyah menga-
takan meskipun belum mengetahui perkiraan 
nilainya, Febrie memastikan 36 lukisan ter-
sebut akan dilelang. Namun, hal itu perlu 
menunggu putusan yang  telah  mempunyai 
kekuatan hukum tetap. (Tri/P-2)

SENGKARUT EKSEKUSI PERKARA DI PN MALANG: Humas Pengadilan Tinggi Surabaya 
Guntur Purwanto Joko Lelono menyampaikan keterangan saat menghadiri kegiatan pembinaan 
pimpinan Pengadilan Tinggi Surabaya kepada Ketua Pengadilan Negeri se-Jawa Timur tahun 2021 
di Kota Malang, Jawa Timur, kemarin. Pengadilan Tinggi Surabaya akan mendalami persoalan 
di PN Malang tentang ada tidaknya dugaan malaadministrasi atau pelanggaran lainnya terkait 
penundaan eksekusi perkara yang sudah inkrah. 

MI/BAGUS SURYO

TRI SUBARKAH
subarkah@mediaindonesia.com                                        

INDONESIA Corruption Watch (ICW) 
menilai tuntutan jaksa penuntut umum 
terhadap Joko Soegiarto Tjandra masih 
belum maksimal. Menurut peneliti ICW 

Kurnia Ramadhana, peran sentral Joko dalam 
perkara suap pengurusan fatwa Mahkamah 
Agung dan penghapusan nama dari daftar 
pencarian orang (DPO) cenderung dinafi kan.

Dalam sidang yang digelar Kamis (4/3) di 
Pengadilan Tipikor Jakarta, JPU meminta 
majelis hakim menjatuhkan hukuman ter-
hadap Joko pidana 4 tahun penjara. Padahal, 
kata Kurnia, regulasi yang menjadi dakwaan 
JPU memungkinkan Joko dituntut maksimal 
sampai 5 tahun.

“Denda yang dituntut penuntut umum juga 
hanya Rp100 juta. Mengingat kejahatan yang 
ia (Joko) lakukan, mestinya penuntut menun-
tut maksimal hingga Rp250 juta,” kata Kurnia 
kepada Media Indonesia melalui keterangan 
tertulis, kemarin.

Kurnia juga menyoroti latar belakang 
kejahatan Joko sebagai terpidana kasus ko-
rupsi pengalihan hak tagih (cessie) Bank Bali 
seharusnya bisa menjadi dasar pemberat JPU 
dalam menyusun tuntutan. Selain itu, fak-
tor lain yang bisa dijadikan pemberat ialah 
tercorengnya citra institusi Kejaksaan dan 
kepolisian atas tindakan Joko.

Dalam kesempatan tersebut, Kurnia me-
minta majelis hakim yang diketuai Muham-
mad Damis untuk mengenyampingkan tuntut-
an JPU dan menghukum Joko dengan maksi-
mal. Ia juga mendesak Komisi Pemberantasan 
Korupsi (KPK) melakukan penyelidikan 
mendalam ihwal keterlibatan pihak lain.

“Sampai saat ini, ICW masih meyakini ada 
beberapa orang yang tergabung dalam klaster 
politik, penegak hukum, dan swasta yang be-
lum dijerat penegak hukum,” tandas Kurnia.

Beda pendapat
Terpisah, Jaksa Agung Muda Tindak Pi-

dana Khusus (JAM-Pidsus) Kejaksaan Agung, 
Ali Mukartono tidak menyoalkan apabila 
ada yang kecewa dengan tuntutan JPU ter-
hadap Joko. Dalam pembelaannya, Ali 
menyinggung vonis Joko di perkara cessie 
Bank Bali yang divonis 2 tahun berdasarkan 
putusan MA.

“Silakan saja (menilai rendah). Namanya 
pendapat bisa beda dong. Dia (Joko) pokok 
perkaranya saja dihukum 2 tahun, ya kan? 
Tinggal cara melihatnya dari mana,” tandas 
Ali.

Dalam pembacaan tuntutan, JPU meyakini 
bahwa Joko telah memberikan uang kepada 
jaksa Pinangki Sirna Malasari untuk rencana 
pengurusan hukum yang dihadapi berupa 
fatwa MA melalui Kejagung.

Suap Joko lainnya menyasar ke dua jen-
deral di Polri, yakni US$100 ribu ke mantan 
Kepala Biro Koordinator Pengawas PPNS 
Bareskrim Polri Brigjen Prasetijo Utomo dan 
Sing$200 ribu. Kemudian, sebanyak US$370 
ribu diberikan ke mantan Kepala Divisi 
Hubungan Internasional Polri Irjen Napoleon 
Bonaparte.

Pemberian uang ke Prasetijo dan Napo-
leon melalui perantara pengusaha Tommy 
Sumardi untuk menghapus status DPO Joko 
Tjandra dalam sistem ECS Ditjen Imigrasi. 
Tujuannya agar Joko bisa masuk ke Indonesia 
dan mengajukan peninjauan kembali (PK) 
terkait perkara cessie Bank Bali pada Juni 
2020 di Pengadilan Negeri Jakarta Selatan. 

Dalam perkara yang sama, jaksa Pinangki 
telah divonis 10 tahun penjara dan denda 
Rp600 juta subsider 6 bulan kurungan, lebih 
berat ketimbang tuntutan jaksa yang hanya 
4 tahun penjara. Adapun Brigjen Prasetijo 
dan Irjen Napoleon baru menjalani sidang 
tuntutan. Keduanya dituntut masing-masing 
2,5 tahun dan 3 tahun penjara. (P-2)

Joko Tjandra 
Layak Divonis 

Maksimal
ICW meyakini ada beberapa orang yang tergabung 
dalam klaster politik, penegak hukum, dan swasta 

yang belum dijerat penegak hukum.



KEBERHASILAN Kampung 
Tangguh Jaya dalam menekan 
laju covid-19 sebaiknya ja-

ngan hanya bersifat sementara. Mes-
ki realitasnya berhasil menurunkan 
penyebaran kasus, pengawasan juga 
harus tetap diperketat.

Program Kampung Tangguh Jaya 
memang didesain untuk melibatkan 
warga agar bersama aparat dan petu-
gas pemerintah menekan laju korona. 
Hal itu terlihat dari upaya bersama, 
seperti adanya dapur umum, tambak 
lele, dan kebun sayuran yang diguna-
kan untuk ketahanan warga sekitar. 

Selain itu, membantu salah satu 
warga yang terinfeksi oleh covid-19 
dan menjalani isolasi mandiri. Demi-
kian dikatakan pengamat kebijakan 
publik Trubus Rahadiansyah saat 
dihubungi, kemarin. “Memang ada 
yang menurun. Itu menurun semen-
tara. Ketika pengawasan melemah 
lagi, naik lagi. Harus ada penga-
wasan, evaluasi rutin,” kata dia.

Menurutnya, dibutuhkan kontri-

busi warga untuk berjuang melawan 
pandemi ini. Meski demikian, imbuh-
nya, Kampung Tangguh Jaya jangan 
menjadi seremonial semata. Inti-
nya, perlu upaya terus-menerus dari 
aparat pemerintah dalam melaku kan 
pengawasan di posko-posko yang 
didirikan. 

“Kampung Tangguh Jaya akan lebih 
efektif jika masyarakat menyadari 
betul di situ ada informasi, edukasi, 
bahaya covid-19, dan bagaimana 
penularannya. Lalu, dengan penga-
wasan dan penerapan prokes yang 
ketat. Artinya, mobilisasi warga 
juga dikurangi untuk mencegah 
penularan.” 

Kepala Bidang Humas Polda Metro 
Jaya Kombes Yusri Yunus mengata-
kan Kampung Tangguh Jaya telah 
berhasil menurunkan angka covid-
19. Contohnya, Kampung Tangguh 
Jaya di RW 07, Kelurahan Bintara, 
Kecamatan Bekasi Barat, Kota Bekasi 
mampu menurunkan jumlah positif 
covid-19 secara signifikan. “Kasus 

aktif di sana pada Januari 2021 ada 
26. Februari kasus aktif hanya ada 0 
atau bisa dikatakan turun 100%.”

Contoh lain, Asrama Tangguh 
di Jalan Benteng Betawi RT 08/03, 
Buaran Indah, Kota Tangerang, yang 
kini hanya tersisa satu kasus covid-
19. Upaya itu dilakukan jajaran Pol-
resta Bandara Soekarno-Hatta yang 
membuat inovasi dengan imbauan, 
sosialisasi, penyemprotan disinfek-
tan, pengecekan suhu tubuh kepada 
warga yang akan masuk wilayah 
asrama.

Cegah penularan
Gubernur Jawa Barat Ridwan 

Kamil menilai program Kampung 
Tangguh Jaya di kawasan Bogor, 
Depok, dan Bekasi (Bodebek) sukses 
menekan laju penularan covid-19. 
Emil, sapaan akrabnya, mengatakan 
konsep dari Kapolda Metro Jaya Irjen 
Muhammad Fadil Imran bersama Ko-
dam Jaya tentang Kampung Tangguh 
Jaya ialah pengetesan bisa dilakukan 

di RW setempat, tanpa harus dibawa 
ke puskesmas atau rumah sakit. 

“Kebijakan inilah yang membuat 
tracing dan testing bisa menekan 
laju penularan covid-19,” kata Emil di 
Markas Kodam Jaya, Kamis (4/3).

Emil menambahkan, TNI-Polri me-
lalui Bhabinkamtibmas dan Babinsa 
telah melakukan pelacakan kasus 
secara masif di wilayah Bodebek 
sehingga kasus terus mengalami pe-
nurunan. 

“Ada beberapa kasus yang dulu-
nya 11-15 di beberapa RW, sekarang 
jadi nol. Saya kira best practice ini 
akan kita lanjutkan beriringan 
dengan PPKM mikro. Puncaknya, 
minggu ini tidak ada zona merah 
karena kerja keras semua pihak,” 
tambah Emil.

Emil menegaskan pihaknya akan 
terus berkoordinasi dengan PMJ dan 
Kodam Jaya. Ia mengatakan akan 
meneruskan PPKM mikro karena 
terbukti menaikkan kedisiplinan 
masyarakat. (Faj/J-2)

Kampung Tangguh Efektif Tekan Kasus

L I N T A S  B E R I T A

MEGAPOLITAN

ANTARA/ADITYA PRADANA PUTRA

ANTARA/GALIH PRADIPTA

AFP/ MI/ANDRI WIDIYANTO

PENUKARAN SAMPAH ANORGANIK: Warga menyetorkan 
sampah anorganik di tempat penukaran Rekosistem di Stasiun MRT 
Blok M, Jakarta, kemarin. Sampah berupa plastik dan kardus bekas 
yang nantinya didaur ulang tersebut dapat ditukarkan menjadi poin 
senilai Rp800 per kilogram hingga Rp1.200 per kilogram melalui 
aplikasi Rekosistem yang diunduh secara gratis melalui telepon pintar.

INSENTIF PARKIR UNTUK KENDARAAN LULUS UJI EMISI: Petugas Dinas Perhubungan 
menunjukkan karcis parkir kendaraan yang belum lulus uji emisi di pelataran parkir IRTI Monas, 
Jakarta, kemarin. Dinas Perhubungan Provinsi DKI Jakarta melakukan uji coba pemberian insentif 
parkir untuk kendaraan yang telah lulus uji emisi sebagai persiapan penerapan Peraturan 
Gubernur DKI Jakarta Nomor 66 Tahun 2020 tentang Uji Emisi Gas Buang Kendaraan Bermotor.

PEMBANGUNAN 
EMBUNG 

PENGENDALI 
BANJIR: 

Petugas Suku Dinas 
Sumber Daya Air 

(SDA) Jakarta Pusat 
mengerjakan 

pembuatan embung 
di Jalan Letjen 

Suprapto, Sumur 
Batu, Kemayoran, 

Jakarta Pusat, kemarin. 
Embung yang berada 

di sisi selatan Ruko 
Cempaka Mas tersebut 

diperuntukkan 
pengendalian banjir 

serta berfungsi sebagai 
cadangan air saat 
musim kemarau.

TIM kuasa hukum warga korban banjir DKI Jakarta mendatangi 
Balai Kota untuk mengajukan keberatan atas penanganan banjir 
2021 yang dilakukan Gubernur Anies Baswedan. Para warga korban 
banjir menuntut ganti rugi akibat banjir yang ditaksir mencapai Rp2 
miliar.

Tidak hanya menuntut ganti rugi, juru bicara Tim Advokasi Soli-
daritas untuk Korban Banjir, Sugeng Teguh Santoso, juga mendesak 
Anies agar melaksanakan program pengendalian banjir dalam ren-
cana pembangunan jangka menengah daerah (RPJMD) semaksimal 
mungkin agar peristiwa banjir pada 20 Februari 2021 lalu tidak 
terulang.

“Kami tujuannya minta ganti rugi, tapi di luar itu, RPJMD harus 
dilaksanakan supaya tidak terulang lagi banjir. Normalisasi sungai 
harus dilaksanakan. RPJMD itu adalah perintah hukum, ya, yang untuk 
kepala daerah untuk dilaksanakan,” kata Sugeng, kemarin. 

Sugeng memberikan tenggat selama 10 hari kepada Pemerintah 
Provinsi DKI Jakarta untuk merespons aduannya. Apabila tak mene-
rima hasil baik, pihaknya akan mengambil langkah selanjutnya dengan 
menggugat ke Pengadilan Tata Usaha Negara (PTUN). (Put/J-2)

ANGGOTA Badan Pembentukan Peraturan Daerah (Bapemperda) 
DPRD DKI Jakarta Lukmanul Hakim meminta agar rancangan per-
ubahan zonasi di DKI berpihak pada keberadaan rumah ibadah dan 
sekolah, yakni dengan mempermudah pembangunan di lahan ruang 
terbuka hijau (RTH).

Menurut dia, pendirian rumah ibadah dan sekolah di kawasan 
RTH harus dirumuskan sedari awal. “Tujuannya supaya tak masuk 
pelanggaran zona pembangunan di masa mendatang,” kata Luk-
manul, kemarin.

Ia berpendapat pendirian dua fasilitas umum tersebut perlu 
dipikirkan dengan baik agar tak melanggar aturan. Hal ini pen-
ting untuk memberikan kepastian hukum bagi warga sekitar yang 
membutuhkan fasilitas tersebut. Dia mengharapkan Pemprov DKI 
memberikan kemudahan khusus bagi pendirian fasum di RTH jika 
mendesak. Apalagi, luas lahan untuk sekolah dan tempat ibadah, 
seperti musala, tak besar. 

Bapemperda dan Badan Perencanaan Pembangunan Daerah 
(Bappeda) DKI tengah membahas Raperda Zonasi Wilayah Pesisir 
dan Pulau-Pulau Kecil, Raperda Tata Ruang Wilayah (RTRW) 2030, 
serta Raperda tentang Perubahan atas Perda Nomor 1 Tahun 2014 
tentang Rencana Detail Tata Ruang dan Peraturan Zonasi (RDTR-PZ). 
(Hld/Medcom/J-2)

AKTIVITAS pembangunan yang terkesan liar di beberapa area sem-
padan situ di Kota Depok masih terjadi. Dinas Pekerjaan Umum dan 
Penataan Ruang (PUPR) merespons dengan memberikan surat tegur-
an dan peringatan kepada warga agar tidak membuat konstruksi di 
sempadan situ dan kali.

Kepala Dinas PUPR Depok Dadan Rustandi mengatakan pihaknya 
tidak punya niat untuk menghalangi pendirian bangunan. Namun, 
jika ada warga kedapatan mendirikan bangunan di sempadan, pasti 
akan ditindak tegas. 

Bangunan liar itu diketahui berada di Situ Pengarengan, Situ Jem-
blung, Situ Cilodong, dan Kali Baru. Kegiatan itu belum mengantongi 
rekomendasi dari Balai Besar Wilayah Sungai Ciliwung Cisadane 
(BBWSCC) dan Pemerintah Kota Depok. “Kalau ada rekomendasi 
teknis dari BBWSCC dan Dinas Penanaman Modal dan Pelayanan 
Terpadu Satu Pintu Depok, tidak mungkin kami tindak,” kata Dadan, 
kemarin.

Kepala Seksi Operasi dan Pemeliharaan Sumber Daya Air Dinas 
PUPR Depok Bachtiar Ardiansyah menambahkan, aktivitas pemba-
ngunan di empat lokasi itu telah berlangsung selama tiga pekan. 
Dinas PUPR juga sudah menegur secara lisan agar aktivitas tersebut 
dihentikan, tetapi justru diabaikan. (KG/J-2)

Korban Banjir Tuntut Ganti Rugi 
ke Balai Kota DKI

Tempat Ibadah dan Sekolah 
Disarankan Dibangun di RTH

Pemkot Depok Larang Warga 
Dirikan Bangunan di Sempadan

SELURUH jajaran reserse harus siap mem-
prediksi apa yang akan terjadi di lapangan 
kemudian mengambil tindakan secara 
bijaksana. Personel juga wajib bertindak 
profesional dan tidak mencari-cari kesa-
lahan, terutama di masa pandemi covid-
19 yang berdampak pada banyak sektor 
kehidupan.

Hal itu dikatakan Kepala Badan Reserse 
Kriminal Polri Komjen Agus Andrianto 
di acara Commander Wish Kabareskrim 
Polri di Mabes Polri, Jakarta, kemarin. Ia 
mengingatkan bahwa reserse merupa-
kan alat negara, penegak hukum untuk 
menciptakan keadilan dan ketertiban di 
masyarakat.

“Jangan sampai inovasi-inovasi ma-
syarakat dimatikan penyidik di wilayah. 

Hindari dan kurangi dulu, jangan sampai 
masyarakat mendapatkan pendapatan di 
tengah pandemi itu direcoki,” tegas Agus.

Ia menekankan jajarannya agar bisa 
menjadi bagian yang memberikan solusi 
bagi masyarakat dan bukan justru mem-
bebani. Dalam tugas di lapangan, perso-
nel perlu bertindak sesuai dengan situasi 
pandemi covid-19. “Yang kita perangi ialah 
perbuatannya, bukan orangnya.” 

Penegakan hukum harus dilakukan 
demi terciptanya ketertiban di masya-
rakat dan bukan sebaliknya. Penegakan 
hukum bertujuan menghadirkan rasa 
keadilan. “Penegakan hukum, bila timbul-
kan ketidaktertiban, jangan ditegakkan. 
Buka ruang mediasi yang seluas-luasnya. 
Hukum dibuat harus benar-benar dapat 

dirasakan manfaatnya dan menimbulkan 
keadilan. Bila korban mencabut laporan, 
segera hentikan.” 

Sementara itu, terkait dengan kasus 
enam anggota Laskar FPI yang jadi tersang-
ka pada insiden di Tol Jakarta-Cikampek 
Km 50, Desember 2020, penyidik Direk-
torat Tindak Pidana Umum (Dittipidum) 
Bareskrim akan mengirimkan berkas 
perkara ke Kejaksaan Agung. Berkas tetap 
dilimpahkan meski kasus dihentikan ka-
rena keenam tersangka telah meninggal.

“Kita berkutat pengiriman berkas dulu 
ini (enam tersangka) yang Pasal 170 KUHP 
(tentang pengeroyokan). Rencana minggu 
depan kita akan kirim berkas,” kata Dirti-
pidum Bareskrim Brigjen Andi Rian Dja-
jadi. (Ykb/J-2)

PEMERINTAH Provinsi DKI Jakarta 
harus mengevaluasi semua pihak di 
lapangan yang terlibat proses distri-
busi bantuan sosial. Itu disebabkan 
praktik pungutan liar (pungli) sema-
kin marak tanpa ada ketegasan pe-
nindakan. Apalagi, warga justru takut 
melapor tindakan pungli lantaran 
khawatir tak mendapat jatah bansos 
di kemudian hari.

Ketua Komisi B DPRD DKI Abdul 
Aziz menegaskan pihaknya akan me-
minta Pemprov DKI merespons per-
soalan itu. “Setahu saya, evaluasi ini 
secara rutin dilakukan di DPRD pada 
Dinas Sosial,” katanya, kemarin.

Ia pun meminta warga Jakarta un-
tuk tak takut melaporkan pungli itu. 
Abdul juga mempersilakan warga 

melaporkan temuan mereka ke ang-
gota dewan. Pelaporan yang disertai 
bukti akan ditindaklanjuti. 

“Jangan takut, laporkan ke anggota 
dewan. Jika ada buktinya, akan kami 
tindak. Silakan via WA diadukan 
tempatnya, pejabatnya (oknumnya), 
waktunya, dan lain-lain. Akan lebih 
baik ke dewan Komisi A dan E yang 
terkait langsung,” kata dia.

Sementara itu, Serikat Perjuangan 
Rakyat Indonesia (SPRI) menyaksikan 
masih maraknya pemaksaan atau 
pungli bantuan sosial di Ibu Kota. 
Namun, warga justru takut untuk 
melaporkan kasus pungli itu.

Sekretaris Jenderal SPRI Dika Moe-
hammad menyebut kenyataan itu 
menunjukkan pungli masih menjadi 

momok bagi penerima bansos. Seba-
gai pihak yang lemah, para penerima 
bansos tidak dapat berbuat banyak.

“Berdasarkan laporan Koalisi Pe-
mantau Bansos di DKI, misalnya, 
warga rata-rata takut melapor karena 
takut tak mendapatkan bansos kemu-
dian hari. Akibatnya, proses pungli 
tetap berlangsung dengan leluasa.”

Menurut dia, dalam menghadapi 
pungli besar-besaran terhadap bansos 
sudah semestinya pemerintah turun 
tangan. Pungli semacam itu, terang 
dia, selain mencerminkan perilaku 
tidak beradab yang bertentangan 
dengan Pancasila, telah melanggar 
hukum. 

Pihaknya memandang sudah se-
layaknya para pelaku pungli bansos 

diseret ke meja hukum untuk mem-
pertanggungjawabkan perbuatannya. 
“Bila dibiarkan, warga penerima 
bansos akan menjadi korban dua kali. 
Pertama, korban dampak pandemi 
covid-19 seperti PHK. Kedua, korban 
pemotongan bansos yang dilakukan 
orang-orang yang telah kehilangan 
hati nurani.”

Lebih jauh, imbuh dia, langkah ce-
pat dan terukur diperlukan untuk me-
mutus rantai pungli bansos. Semesti-
nya tim Saber Pungli yang dibentuk 
pemerintah bergerak cepat dan tidak 
hanya menunggu laporan warga. Se-
lain itu, aparat yang memiliki struktur 
sampai tingkat bawah sudah semesti-
nya proaktif menangkap para pelaku 
pungli dana bansos. (Hld/J-2)

Tindakan Reserse Jangan Membebani Masyarakat

Dewan Minta Pemprov Tindak Pelaku Pungli Bansos

  MABES POLRI

  DKI JAKARTA
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KONDISI terdesak bisa me-
nyebabkan seseorang 
yang awalnya tidak bisa 

menjadi bisa. Seperti halnya yang 
terjadi dalam dunia pendidikan 
di Indonesia. Pandemi covid-19 
menyebabkan sekolah harus me-
lakukan pembelajaran jarak jauh 
(PJJ). Hal ini memaksa guru ha-
rus bisa menggunakan berbagai 
aplikasi digital untuk menunjang 
proses belajar mengajar secara 
daring.

Guru yang awalnya gagap 
teknologi wajib belajar meman-
faatkan aplikasi dan platform. 
Mungkin awalnya sulit karena 
kita tak terbiasa. Peribahasa alah 
bisa karena biasa menemukan 
bentuknya. Kini banyak yang 
familiar dan mahir menggu-
nakan berbagai aplikasi untuk 
mendukung PJJ.

Para guru di SMP Negeri 5 Ban-
tan, Kabupaten Bengkalis, Riau, 
pun mengalami kegamangan. Na-
mun, melihat media sosial yang 
menampilkan aktivitas pembela-
jaran daring di beberapa sekolah, 
menjadi cambuk untuk meya-
kinkan diri bahwa mereka juga 

pasti bisa. Ternyata hal itu benar 
adanya setelah mengikuti webi-
nar dari Tanoto Foundation yang 
memberikan banyak pembekalan 
terkait teknik penggunakan ber-
bagai aplikasi. Sejumlah lembaga 
seperti dinas pendidikan, pergu-
ruan tinggi, dan forum-forum 
pendidikan pun ikut membantu 
memahirkan para guru lewat se-
jumlah webinar. 

Langkah yang tak kalah pen-
ting ialah lesson study, yaitu 
diskusi tentang perencanaan 
dan pelaksanaan pembelajaran. 
Salah satu forum musyawarah 
guru mata pelajaran (MGMP) 
yang aktif di Kecamatan Bantan 
adalah Forum MGMP Matema-
tika. Forum ini beberapa kali 
mengadakan pertemuan virtual 
merancang skenario dan lembar 
kerja peserta didik (LKPD) daring 
dan luring, termasuk membahas 
kendala-kendala yang dihadapi.

Para guru pun perlu melakukan 
pemetaan dan percobaan terha-
dap siswa serta orangtua, terkait 
kemampuan dalam mengikuti pe-
laksanaan pembelajaran daring. 
Pemetaan itu mencakup kepemi-

likan telepon pintar, kemampuan 
menyediakan paket data, dan ke-
mampuan penggunaan aplikasi 
pertemuan daring.

Barangkali perlu dipertim-
bangkan juga pembuatan video 
pembelajaran. Adanya program 
dari Dinas Pendidikan Kabu-
paten Bengkalis untuk menun-
jang kelancaran pelaksanaan 
PJJ dengan menayangkan video 
pembelajaran hasil karya guru, 
membuat guru antusias belajar 
membuat video tersebut.

Jadi, jangan sekadar meman-
dang pandemi dari sisi kerugian 
belaka. Yakinlah bahwa di balik 
ini semua pasti ada sesuatu yang 
positif untuk dipetik. PJJ menye-
babkan terjadinya loncatan era 
digital dalam dunia pendidikan. 
Siapa yang menyangka kita harus 
beraktivitas secara daring. Ada 
banyak hikmah terhadap apa 
yang sedang terjadi. 

Gumanti
Guru Matematika SMP Negeri 5 
Bantan, Fasilitator Pembelajaran 
Tanoto Foundation

AWAL 2021 yang lalu di-
mulai dengan kehadiran 
sejumlah bencana alam di 

Indonesia. Kondisi ini sejatinya 
tak mengherankan mengingat 
negeri kita merupakan salah 
satu negara yang masuk kategori 
rawan bencana di dunia bersama 
24 negara lainnya.

Oleh karena itu, pencegahan 
terhadap bencana alam tentu 
harus dimiliki masyarakat.  Upaya 
antisipasi ini penting karena 
sewaktu-waktu bencana alam 
bisa datang kapan saja. Indone-
sia tentu memiliki lembaga yang 
menangani perihal informasi 

penting akan kebencanaan alam, 
seperti memberikan informasi 
hingga peringatan dini. Meskipun 
sudah ada yang bertindak sebagai 
sebuah komunikator jika akan 
terjadi bencana, upaya pence-
gahan mandiri sangat penting di-
lakukan. Hal itu perlu dilakukan 
setidaknya agar bisa mengurangi 
risiko masyarakat.

Sebagai masyarakat yang hidup 
di atas tanah rawan bencana, kita 
perlu mempersiapkan upaya an-
tisipasi. Mengingat kita tidak bisa 
memprediksikan atas apa yang 
akan terjadi pada diri kita selama 
hidup. Hal itulah yang harus disa         

dari penduduk Indonesia.
Dalam mengurangi dampak 

bencana alam, kesadaran bagi 
masyarakat atas apa yang terjadi 
pun harus mendapat perhatian 
lebih. Mengingat suatu bencana 
bukan hanya datang dari Sang 

Pencipta, kelalaian manusia da-
lam menjaga kestabilan alam 
pun punya pengaruh besar. Sebut 
saja seperti banjir dan tanah 
longsor.

Kemampuan mitigasi atau se-
rangkaian upaya yang ditujukan 

untuk mengurangi dampak dari 
bencana sangat perlu dimiliki 
masyarakat. Hal tersebut dapat 
dilakukan tentu dengan men-
dapatkan suatu informasi atau 
sosialisasi secara berkelanjutan 
juga update informasi secara pri-
badi. Hidup di negara yang rawan 
bencana memang membuat ce-
mas, namun jika dihadapi dengan 
tenang dan memahai informasi 
dengan jeli, setidaknya kita siap 
dalam berbagai situasi.

Muhammad Zarkasih
KPI UIN SGD Bandung

MEMASUKI puncak musim hujan de-
ngan curah hujan yang deras membuat 
sebagian kota di Indonesia terendam 

banjir. Badan Meteorologi, Klimatologi, dan 
Geofi sika (BMKG) memperkirakan daerah, se-
perti Banten, DKI Jakarta, dan Jawa Barat masuk 
kategori siaga.

Banjir di Tanah Air merupakan bencana ta-
hunan yang acap kali melanda. Hal ini tidak 
bisa dilepaskan dari beberapa faktor yang 
menjadi pemicu banjir, seperti hilangnya fungsi 
tanah, penurunan permukaan tanah, eksploitasi 
gila-gilaan sumber daya alam, dan munculnya 
pabrik-pabrik dengan limbah yang dibuang 
tanpa diolah, kurang kesadaran individu, dan 
tata ruang kota yang kurang baik.

Musibah banjir ialah sesuatu yang terjadi di 
luar kuasa manusia. Namun, manusia ikut andil 
besar atas terjadinya peristiwa ini. Oleh karena 
itu, agar musibah tahunan ini tak terus berulang 
dan kita bisa mempersiapkan secara optimal 
ketika banjir datang, diperlukan sinergi semua 
pihak. Tujuannya jelas, yaitu agar persoalan ini 
bisa tuntas. Sinergi itu bisa dalam bentuk pe-
nanganan sebelum dan sesudah banjir. Semua 
pihak saling membantu agar musibah ini tidak 
kembali terjadi. 

Jangan lupa perilaku masyarakat yang suka 
membuang sampah sembarang, menambah 
andil terjadinya banjir. Oleh karena itu, harus 
ada kesadaran kita untuk bisa menjaga ling-
kungan sekitar tempat tinggal agar bebas dari 
sampah. Pembuatan drainase yang baik pun 
perlu edukasi bagi masyarakat 

Pengerukan sungai untuk mengurangi kedan-
gkalan seyogianya sering dilakukan. Pun ketika 
bencana banjir terjadi, tindakan cepat dilaku-
kan dengan melibatkan seluruh masyarakat 
terdekat. Penyediaan kebutuhan para korban, 
baik berupa tenda, makanan, pakaian, maupun 
pengobatan dilakukan secara optimal.

Dengan edukasi yang baik dan kesadaran an-
tara berbagai pihak akan pentingnya menjaga 
lingkungan, diharapkan banjir tidak lagi menjadi 
musibah tahunan. Namun, tidak hanya masyara-
kat yang harus diedukasi, pemerintah setempat 
pun wajib menjaga lingkungan di wilayah pe-
merintahannya dengan memberi batasan yang 
jelas terhadap aturan tata ruang kota.

Hani Handayani
Palembang, Sumatra Selatan

Semoga Jadwalnya Sama
KALAU pendaftarannya sendiri, bagai-
mana dengan manula di kampung saya di 
NTT, khususnya di perdesaan? Apakah ini 
hanya berlaku di kota-kota besar di Jawa? 
Semoga jadwal perlakuannya sama untuk 
waktu vaksin.

Franssteventafui

Bagaimana Mencapai Target
VAKSINASI dengan sasaran lansia di DKI 
kurang tepat sasaran. Itu karena di lapang-
an kelihatan jelas golongan ini adalah para 
lansia yang pensiunan dan yang sehari-hari 
tidak bekerja, berdiam di rumah saja. Sehar-
usnya kalau sasaran lansia, terbuka untuk 
Jabodetabek karena mayoritas pekerja ha-
rian di DKI tinggal di luar DKI bersama ke-
luarganya (orangtua lansia). Karena dibatasi 
lansia dengan KTP DKI, di tempat-tempat 
vaksinasi terlihat lengang. Hanya ramai 
hari pertamanya saja. Bagaimana mau 
tercapai target jika tidak segera dievaluasi. 
Terima kasih.

Ulla Delima

Program Peduli Masyarakat
ANTUSIASME masyarakat menyambut vak-
sinasi sangat luar biasa. Ini menandakan 
bahwa masyarakat ingin segera bebas dari 
pandemi, karena sudah tak sabar berak-
tivitas kembali. Yang jadi persoalan masih 
banyak daerah-daerah yang tidak bisa 
ditembus karena persoalan infrastruktur. 
Jangan lagi ada stigma tak ingin divaksin. 
Saya yang sudah masuk usia lansia malah 
ingin segera mendapat vaksin. Ini program 
pemerintah yang begitu peduli dengan ke-
sehatan masyarakat. Kendala serius ialah 
pada bagaimana memberikan vaksinasi 
kepada jutaan warga.

Ventje, Manado

Pemerintah Sudah Sejalan 
APA yang dilakukan pemerintah dalam 
menghadapi pandemi covid-19 sudah se-
jalan dengan ajaran Islam. Semua sudah 
dilakukan dengan baik seperti penerapan 
protokol kesehatan, vaksinasi, hingga lang-
kah-langkah pencegahan lainnya.

Syahril, Jakarta

PELAKSANAAN vaksinasi 
covid-19 di Indonesia 
masih perlu ditingkat-
kan. Hingga kemarin ka-

pasitas vaksinasi dengan jumlah 
dosis yang diberikan baru sekitar 
200 ribu per hari atau hanya 20% 
dari target nasional, yaitu satu 
juta vaksin per hari.

Dengan laju vaksinasi covid-19 
per harinya seperti saat ini, maka di akhir 
tahun total vaksin yang disuntikkan baru 
47 juta dosis. Cakupannya baru 23,5 juta 
orang atau sekitar 14% dari target orang 
yang divaksinasi oleh pemerintah.

Padahal, pemerintah menargetkan 
vaksinasi covid-19 di Tanah Air rampung 
 akhir tahun ini. Target baru yang justru le-
bih ambisius jika dibandingkan dengan 
sebelumnya mengharapkan tuntas 
dalam 15 bulan atau pada Maret 
2022 bagi 181,5 juta warga, 
yang setara dengan 67% 
total penduduk untuk 
mencapai kekebal-
an masyarakat.

L a m b a n n y a 
proses vaksinasi 
i n i  j e l a s  a k a n 
membuat dampak 
domino terhadap 
kondis i  pemul i -
han kesehatan dan 
ekonomi  bangsa 
ini. Apalagi, belum 
rampung gelombang 
penularan pertama 
di Indonesia, kini varian baru covid-19 
dengan nama B-117 asal Inggris sudah 
masuk ke Tanah Air.

Butuh upaya keras, bahkan sangat keras 
untuk mengejar target. Uluran tangan 
semua pihak, pemerintah, tenaga kese-
hatan, tokoh, serta masyarakat untuk 
mengakselerasi program vaksinasi men-

jadi keniscayaan agar bangsa 
ini mampu selamat dari pan-
demi covid-19.

Persoalannya pun beragam. 
Mulai dari data dan kesiapan 
penerima vaksin, juga kapa-
sitas rantai pasok dingin (cold 
chain) di beberapa daerah 
yang tidak mencukupi dan 
kondisi geografis yang sulit 

terjangkau, hingga pasokan vaksin yang 

belum memungkinkan untuk melaksana-
kan target satu juta vaksin per hari.

Untuk itulah, sikap kepedulian dan ke-
bersamaan bangsa ini tengah dituntut un-
tuk saling berkontribusi demi suksesnya 
vaksinasi. Tidak bisa hanya membiarkan 
pemerintah berupaya sendirian, atau 
bahkan menyalahkan pemerintah karena 
lambannya vaksinasi.

Proses vaksinasi masif dengan target 
waktu yang cepat semacam ini baru di-

alami kali ini. Tidak ada panduan atau 
pengalaman yang pernah dilakukan se-
belumnya, yang akan membuat gagap 
semua pihak yang menjalankannya.

Apalagi, tingkat infeksi covid-19 masih 
tinggi membuat fokus pemerintah tidak 
hanya pada vaksin. Meskipun banyak 
juga kasus sembuh, tetap saja kasus 
penularan baru masih terus terjadi dan 
tak kunjung selesai. Laju infeksi covid-19 
harus ditahan, sedangkan satu sisi vaksi-
nasi harus digeber. Akan percuma jika 
yang terjadi adalah perlombaan antara 
laju infeksi dan vaksinasi.

Artinya, vaksinasi digenjot program 3T, 
yaitu testing, tracing, dan treatment oleh 
pemerintah dan kampanye program 3M: 
menggunakan masker, menjaga jarak, 
mencuci tangan dan penegakan protokol 
kesehatan oleh semua pihak jangan sam-
pai dikesampingkan.

Kini proses vaksinasi telah menyentuh 
kalangan tokoh dan ulama setelah tenaga 
kesehatan, ASN dan prajurit TNI-Polri, 
serta pekerja media. Vaksinasi terha-
dap ulama dan tokoh agama diharap-
kan mampu mengamplifi kasi program 
vaksinasi kepada seluruh masyarakat 

sehingga mendukung penuh ikhtiar 
pemerintah.

Ya n g  t e n t u ny a  p e r l u 
dibarengi dengan pembena-
han komunikasi pemerintah 
ke publik yang efektif dan 

terbuka untuk membangun 
kepercayaan. Pemerintah juga 

wajib mengevaluasi persoalan-
persoalan di lapangan se-

hingga akselerasi vaksinasi 
terwujud untuk me-

menuhi target satu 
juta dosis vaksin 

per hari.

Gotong Royong
Akselerasi Vaksinasi

5 Maret 2021
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KEGEMPARAN pas-
capenerbitan Per-
pres 10/2021 ma-
sih terasa degup-

nya hingga kini. Beruntung 
bahwa, setidaknya, lampiran 
perpres yang memuat ih-
wal legalisasi miras di empat 
provinsi itu sudah dibatalkan 
sendiri oleh Presiden. Sema-
ngat memerangi minuman 
keras (miras)  pun meng-
gelinding bagaikan batu api 
dari kawah gunung. Selain 
provinsi Papua yang meno-
lak keras wilayah mereka 
menjadi lokasi industri dan 
penyebaran miras, Provinsi 
DKI Jakarta pun tengah ber-
juang gigih melepas saham 
pemerintah provinsi di salah 
satu industri miras. 

Miras, tak terbantahkan, 
mendatangkan kemudarat-
an bukan alang-kepalang. 
Tidak ada satu pun studi 
tentang  miras, apalagi ter-
hadap anak-anak, yang ber-
simpulan bahwa minuman 
tersebut berpengaruh positif. 
Semuanya jelas-jelas mene-
mukan dampak negatif miras 
terhadap berbagai sendi ke-
hidupan manusia.

Keburukan yang tak ter-
bantahkan, itulah kiranya 
yang memberikan dasar 
bagi Sustainable Development 
Goals (SDG/Tujuan Pemba-
ngunan Global) untuk me-
muat pasal khusus tentang 
miras dan narkoba. Itulah 

Pasal 3.5: Memperkuat pen-
cegahan dan pengobatan 
penyalahgunaan zat-zat ber-
bahaya, termasuk narkotika 
dan minuman beralkohol 
(minol). Target global pun 
telah ditetapkan bahwa pa-
ling lambat 2025, seluruh 
dunia sudah dapat menekan-
-spesifik--masalah minol, 
hingga sedikitnya 10%.

Paling rentan
Dalam konteks miras, nar-

koba, bahkan rokok, anak-
anak tak dapat disangkal 
merupakan kelompok indi-
vidu paling rentan. Terkait 
dengan rokok, penelitiannya 
sudah terlalu banyak. Ket-
erpaparan pada rokok akan 
membentuk persepsi positif 
pada rokok,  termasuk di 
kalangan anak-anak. Risiko 
mereka menjadi perokok pun 
semakin meningkat. 

Dewasa ini, keterpaparan 
itu semakin masif seiring 
dengan perkembangan inter-
net dan media sosial. Iklan 
rokok silih berganti tak ter-
kendalikan di ruang maya. 
Akibatnya, tersedia alasan 
kuat untuk semakin khawatir 
bahwa jumlah perokok pun 
akan semakin banyak. Begitu 
banyak survei nasional me-
nunjukkan fenomena itu.

Dinamika psikologis yang 
diakibatkan keterpaparan 
pada rokok juga dijumpai 
pada miras. Pengaruh--kata-

kanlah--kebijakan pemerin-
tah mengenai industri miras 
berpotensi menghadirkan 
miras lebih dekat lagi ke 
masyarakat luas, termasuk 
anak-anak. Itu, sebagaimana 
rokok, juga secara gradual 
akan membangun persepsi 
positif masyarakat dan anak-
anak terhadap miras. 

Risiko mereka menjadi 
pengonsumsi miras pun akan 
semakin tinggi. Tidak sebatas 
menyempitnya peluang men-
jadi insan produktif, para 
penenggak miras berhadap-
hadapan dengan masalah ke-
jiwaan, problem sosial, dan 
bahkan terjerumus ke dunia 
kriminal. Khusus di lingkup 
anak-anak, akibat mengon-
sumsi miras, mereka memi-
liki risiko jauh lebih tinggi 
untuk putus sekolah, terlibat 
tawuran, bahkan melakukan 
perbuatan pidana serius.

Pada sisi lain, patut disa-
dari bahwa miras pun ber-
potensi kuat mengakibatkan 
jatuhnya korban secara tidak 
langsung. Berbeda dengan 
anak-anak selaku korban 
langsung yang mengalami 
dampak negatif akibat miras 
yang mereka minum. Korban 
tidak langsung ialah mereka 
yang sesungguhnya bersih 
dari miras, tetapi terkena 
perlakuan salah dari orang-
orang di sekitar mereka yang 
mengonsumsi miras. 

Sebagai contoh ialah anak-
anak yang tumbuh di dalam 
keluarga pemabuk. Jangank-
an minum, menyentuh botol 
miras pun sama sekali tak 
pernah mereka lakukan. 

Namun, mmereka menjadi 
putus sekoolah disebabkan 
orangtua yyang kehilangan 
pekerjaan akibat pengaruh 
miras. Atauu bayi yang secara 
tak langsunng ikut mencandu 
miras kareena susu yang ia 
minum berrasal dari sang ibu 
yang memiinum miras. 
Juga, anak-anak yang 
menjadi koorban kek-
erasan oranngtua yang 
tengah mabbuk akibat 
minum mirras.

D a r i  ss i n i 
t e r b a y a nn g : 
betapa punn 
i n v e s t a s i 
miras da-
pat  men-
datangkan 
p e m a s uu -
kan f inannsia l , 
kerugian eekonomi dan 
beban sosial yang ha-
rus ditanggung negara 
 akibat miras jauh lebih 
besar lagi. Menjadi jelas 
bahwa meempertahan-
kan berbisnis dengan 
hitungan-hhitungan se-
perti itu iaalah langkah 
irasional.

Lokal
Salah sattu area sensitif 

terkait denngan pemberan-
tasan miras ialah pandang-
an bahwa mmiras merupakan 
realitas sehari-hari di kala-hari-hari di kala-
ngan masyarakat tertentu. 
Dalih itulah yang tampaknya 
dipakai untuk menelurkan 
‘kebijakan’ legalisasi miras 
di wilayah-wilayah bersang-
kutan.

Tentu, kita tidak menutup 

mata terhadap kekhasan 
daerah. Pengejawantahan 
SDG sebagai sasaran global 
pun tidak mungkin dilakukan 
melalui langkah seragam. 
 Orang menyebutnya: bervisi 
global, berpikir nasional, 

aksi mulai dari lokal.bera
un, menyikapi masalahNam
s dengan berlindung dimira

k narasi ‘kearifan lokal’balik
a jadi justru akan men-bisa
erumuskan. je

Kita katakan bahwa
m i ra s  i a l a h  r e a l i t a sm
lokal. Namun, dengan
kesadaran akan bahaya
dahsyat yang diakibat-
kan miras, sepatutnya
muncul kesamaan cara
pandang kita semua
bahwa melestarikan
m i r a s  j u s t r u  b e r i -
siko membinasakan
dimensi-dimensi ke-
masyarakatan, secara
lebih luas lagi pada
tingkat lokal itu sen-
diri.

Komnas Perempuan
m e ny o d o r k a n  d a t a
y a n g  m e m p e r k u a t
pandangan saya  d i
atas. Perpres 10/2021
memberikan keistime-
waan terkait dengan
investasi miras di em-
pat provinsi. Namun,
menyedihkan, dengan
m e n g a c u  K o m n a s
Perempuan, keempat

provinsi dimaksud me-p
rupakan daerah denganrup

catatan kekerasan terhadap
perempuan dan anak yang
tinggi. 

Riset Kesehatan Dasar 2018
juga mencatat bahwa daerah-
daerah tersebut mengalami
peningkatan konsumsi miras

dalam kurun waktu satu da-
sawarsa terakhir. Jadi, beta-
pa pun miras disebut sebagai
kenyataan lokal, ruang-ruang
bagi kesejahteraan hidup
anak, di tingkat lokal, secara
getir justru semakin tertutup
akibat adanya miras juga.

Begitu juga, adanya alasan
menjadikan miras sebagai
daya tarik lokal untuk kep-
erluan promosi wisata. In-
donesia yang begitu permai
buminya dan kaya budayan-
ya, saya percaya, tidak akan
kehilangan daya tariknya
hanya gara-gara tidak mena-
warkan wisata miras. 

Justru kesanggupan Indo-
nesia menghadirkan dirinya
sebagai kawasan wisata tan-
pa miras patut diharapkan
nantinya juga akan berkon-
tribusi bagi keamanan ling-
kungan setempat. Keamanan
daerah, ditambah kuliner
tradisional yang kaya rasa,
jauh lebih atraktif jika di-
bandingkan dengan sekadar
mengemas wilayah sebagai
surga miras.

Demi kepentingan terbaik 
dan perlindungan anak, ti-
dak rela rasanya meman-
dang wajah duka puluhan
juta anak akibat kebijakan
yang keliru tentang miras.
Kiranya, ramalan yang kita
bangun agar mereka kelak 
menjadi bonus demografi ti-
dak berbalik, justru menjadi
semacam bencana demografi
di masa depan. Semoga.

Miras dan 
Perlindungan Anak

MEDIA IndonesiaMM (28/2) memberi-
takan penetapan MM Nurdin Abdullah 

sebagai tersangka oleh KPK 
karena kasus korupsi. Nurdin 
ditetapkan sebagai tersangka 
terkait dengan suap proyek 
perizinan dan pembangunan 
infrastruktur di lingkungan Pe-
merintahan Provinsi Sulawesi 
Selatan. Dengan ditetapkan 
sebagai tersangka, Nurdin te-
lah menambah jumlah deretan 
koruptor kala pandemi. Seper-
tinya, nyaris tak ada lembaga 
tinggi negara yang luput dari 
jeratan korupsi.

Rentetan kasus korupsi yang 
marak belakangan ini sesung-
guhnya sudah pada tingkat 
mengkhawatirkan bagi kehi-
dupan berbangsa dan bernega-
ra. Berbagai bencana dan krisis 
belakangan ini seakan-akan ti-
dak menumbuhkan sedikit pun 
sikap empati kemanusiaan. Apa 
yang seharusnya haram dan 
tabu dilakukan malah dianggap 

sebagai sesuatu yang ‘wajar’ 
dan biasa-biasa saja. 

Ironisnya, kasus korupsi 
yang menjamak tersebut ter-
jadi di saat kita tengah berjuang 
melawan pandemi covid-19. 
Mungkin, tak ada ungkapan 
yang lebih tepat berkaitan de-
ngan situasi ini pada apa yang 
disebut Friedrich Nietzsche se-
bagai ‘Umwertung aller Werte’--
penjungkirbalikan nilai-nilai.

Tunakemanusiaan
Korupsi, penggunaan jabatan 

publik untuk keuntungan pri-
badi, merefl eksikan keburukan 
bukan hanya pelaku-pelaku 
secara individual, melainkan 
juga kelompok atau organisasi, 
entah itu privat entah publik. 
Justru, yang terakhir inilah 
yang paling berbahaya karena 
melibatkan banyak orang, dari 
berbagai level dan berkaitan 
dengan sistem organisasi. 

Di sini, korupsi bersifat 
sistemis karena sudah men-
jadi bagian utuh atau sesuatu 

yang inheren dalam sistem 
organisasi pelayanan publik 
sehingga orang yang terlibat 
dalam sistem yang korup itu 
tidak lagi menyadari bahwa 
apa yang dibuatnya merupakan 
tindakan korupsi. 

Karena itu, tidak menghe-
rankan banyak orang yang 
baik, jujur, sopan, berintegri-
tas, dan taat beragama terjeru-
mus ke dalam tindakan pidana 
korupsi ketika mereka masuk 
birokrasi atau terjun ke dunia 
politik praktis, entah sebagai 
anggota legislatif entah pejabat 
publik lainnya. Sistem yang 
korup mengondisikan orang 
untuk terlibat dalam tindakan-
tindakan korupsi. Celakanya 
lagi, hukum, selain tidak mem-
berikan efek jera, terlibat ba-
nyak dalam korupsi.

Paus Fransiskus (2014) 
mengibaratkan korupsi de-
ngan tumor ganas yang hanya 
mungkin disembuhkan lewat 
mukjizat. “Dosa akan diam-
puni, tetapi korupsi tak dapat 
diampuni.” Menurut Paus 
Fransiskus, awalnya korupsi 
berakar dalam dosa individu 
koruptor, seperti tumor. Ia ke-

mudian menyebar ke seluruh 
tatanan sosial hingga akhirnya 
berkembang menjadi dosa 
struktural. Jika korupsi sudah 

membudaya, dan menjadi jati 
diri sebuah masyarakat, dia 
akan merambah ke semua 
lapisan sosial.

Sementara rakyat direpotkan 
atau mungkin menderita aki-
bat pembatasan sosial, PHK, 
kelangkaan barang kebutuhan 
rumah tangga, pusingnya ku-
liah/sekolah online dengan se-
gala tugas-tugasnya, dan masih 
banyak lagi, dalam tangis dan 
cucuran peluh, para pejabat 
kita justru bersekongkol de-
ngan pelaku korupsi lainnya. 
Meminta diprioritaskan tes 
kesehatan, minta kenaikan 
gaji dan tunjang an, meminta 
pengadaan mobil dan fasilitas 
perkantoran baru bernilai mili-
aran, hingga asyik berbelanja 
keluar negeri. Lantas, pada 
titik ini, ada semacam banalitas 
pada level kesadaran dan aksi 
dalam diri elite kita saat ini.

Moralitas kita
Korupsi ialah praktik ma-

nipulasi atas kekuasaan le-
gitim untuk memperoleh ke-
untungan pribadi. Korupsi 
ialah kejahatan individual 
dan sekaligus sosial. Ia meng-

hancurkan jiwa manusia dan 
melumpuhkan kemampuan 
manusia untuk bertindak etis. 
Ia menghancurkan manusia 
dan juga institusi-institusi 
sosial. 

Kofi  Annan, mantan Sekjen 
PBB, dalam acara promul-
gasi Konvensi PBB Antikorupsi 
(2004) mengungkapkan, “Ko-
rupsi ialah sebuah wabah de-
ngan spektrum dampak sangat 
luas, yang menghancurkan 
tatanan sosial. Ia mengubur-
kan demokrasi dan kedau-
latan hukum, ia ialah akar 
dari pelanggaran-pelanggaran 
HAM, menghancurkan tatanan 
ekonomi pasar, menurunkan 
kualitas hidup dan menyubur-
kan kejahatan terorganisasi, 
terorisme, dan ancaman-anca-
man kemanusiaan lainnya.” 

Secara etis, korupsi memi-
liki daya destruktif yang sa-
ngat masif bagi kehidupan 
berbangsa dan bernegara. 
Korupsi kala pandemi layak 
dipersamakan dengan me-
ngorupsi kemanusiaan. Ko-
rupsi ini merusak keadaban 
kemanusiaan. Korupsi mesti 
menjadi keprihatinan semua 
elemen bangsa Indonesia, ter-
masuk agama-agama, untuk 
berperang melawan kejahatan 
korupsi. 

Klaim bahwa bangsa Indo-
nesia ialah bangsa religius 
memiliki konsekuensi logis, 
yaitu tuntutan dan keharusan 
untuk menerjemahkan nilai-
nilai religius itu di dalam ke-
hidupan keseharian, baik di 
dalam ruang privat maupun 
di dalam ruang publik.

Untuk memperkukuh ruang
publik etis sebagai kontrol 
atas kekuasaan, agama-agama 
sebagai institusi moral ha-
rus menjadi agen perubahan 
terdepan dalam perang mela-
wan korupsi. Agama-agama, 
misalnya, perlu menggali dan 
menafsir kembali ajaran kitab 
suci dan teologi masing-masing 
dalam terang usaha pemberan-
tasan korupsi. 

Agama (teologi) yang benar
harus mampu mewartakan 
Allah sebagai cinta dan keadil-
an. Gambaran Allah ini harus 
mampu mengalahkan korupsi 
sebagai manipulasi atas rasa 
saling percaya. Secara etis, 
korupsi menghancurkan trust
atau rasa saling percaya yang 
menjadi salah satu basis u-
tama tatanan sosial. Karena 
itu, korupsi harus menjadi 
keprihatin an agama-agama, 
baik dalam refleksi teologis 
maupun keterlibatan kon-
kret.

Har Yansen
Teolog kontekstual STFK Ledalero-Maumere

Seto Mulyadi
Ketua Umum Lembaga Perlindungan Anak Indonesia (LPAI),
Dosen Fakultas Psikologi Universitas Gunadarma
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Korupsi 
menghancurkan 
trust atau rasa t
saling percaya 
yang menjadi 
salah satu basis 
utama tatanan 
sosial. Karena
itu, korupsi 
harus menjadi 
keprihatinan 
agama-agama, 
baik dalam 
refl eksi teologis 
maupun 
keterlibatan 
konkret.

mi kepentingan terbaik dan De
rlindungan anak, tidak rela rasanya per
emandang wajah duka puluhan me
a anak akibat kebijakan yang keliru juta

ntang miras. Kiranya, ramalan ten
ng kita bangun agar mereka kelak yan
enjadi bonus demografi  tidak me
rbalik, justru menjadi semacam ber
ncana demografi  di masa depan.ben

DUTA



HARGIANTO sudah berkeliling In-
donesia. Sebagai perwira TNI Ang-
katan Laut, ia sudah menyaksikan 
keindahan hampir semua pantai dan 
perairan di Tanah Air. 

Saat berpindah tugas ke Kota 
Padang, Sumatra Barat, perwira 
berpangkat Laksamana Pertama 
itu kembali berdecak, tanda keka-
gumannya. Lokasi yang diakuinya 
sangat indah dan eksotis ialah Teluk 
Mandeh, di wilayah Sungai Pisang, 
Kecamatan Bungus, Teluk Kabung. 

“Saya telah menjelajahi Indonesia 
dengan kapal perang. Keindahan 
Mandeh sangat spesifi k, tidak saya 
temukan di daerah lain. Lautnya 
masih bersih, tidak ada pencemaran 
dari limbah pabrik, dan terumbu 
karangnya masih alami,” ungkap 
Komandan Pangkalan Utama TNI-
AL itu. 

Karena itu, selain bertugas seba-
gai Komandan Lantamal, Hargianto 
juga bertekad mengembangkan 
Sungai Pisang menjadi Kampung 
Bahari Nusantara. 

Yang pertama ia lakukan ialah 

melatih masyarakat di Sungai Pisang 
sebagai pemandu wisata. Sebagian 
warga Sungai Pisang memang su-
dah berprofesi sebagai pengantar 
wisatawan yang ingin mengunjungi 
pulau-pulau di daerah itu. 

“Mereka hanya menggunakan 
perahu nelayan. Sesuai aturan, itu 
tidak boleh. Kapal untuk penum-
pang harus memenuhi persyaratan 
keamanan,” sambung Hargianto. 

Selain soal pemandu wisata, dia 
juga berencana menjadikan Sungai 
Pisang sebagai pusat pelatihan olah-
raga air. “Supaya Sumatra Barat bisa 
melahirkan atlet olahraga air yang 
mampu berprestasi di tingkat nasio-
nal. Meski Sumatra Barat memiliki 
areal perairan yang luas, prestasi 
olahraga air di tingkat nasional be-
lum signifi kan.” 

Hargianto mengaku sudah menyi-
apkan sedikit dana untuk mengem-
bangkan Sungai Pisang sebagai 
Kampung Bahari Nusantara. “Tentu 
saja butuh sokongan anggaran dari 
pemerintah provinsi dan pemerin-
tah kota.”

Anak penyu
Keindahan perairan juga ditawar-

kan Kecamatan Lembor, Kabupaten 
Manggarai Barat, Nusa Tenggara Ti-
mur. Selain pemandangan indah Ta-
man Nasional Laut Sawu dan surga 
ombak bagi peselancar, pantai ini 
juga menjadi persinggahan penyu 
untuk bertelur.

Karena itu, setiap hari dengan 
mudah ditemukan ratusan, bahkan 
ribuan telur penyu di Pantai Nisar, 
Desa Nanga Bere. Setiap hari juga 
pengunjung pantai bisa menyaksi-
kan ribuan tukik atau anak penyu 
berjuang menjangkau air laut.

“Saya tidak pernah bosan datang 
ke sini. Anak-anak penyu dan kein-
dahan pantai menjadi perpaduan 
yang sayang untuk dilewatkan,” 
papar Mirna Hasrasi, pengunjung 
pantai. 

Indah dilihat, tapi jangan diusik. 
Di Nanga Bere sudah terbentuk 
Kelompok Kerja Masyarakat Peduli 
Konservasi sejak 2018. Mereka inilah 
yang menjaga dan mengawasi agar 
tukik bisa sampai ke laut secara 
alamiah. 

“Kami menjaga agar telur penyu 
tidak diincar dan dicuri. Kami 
sadar konservasi dibutuhkan se-
hingga alam dan habitatnya tetap 
lestari,” kata Ketua Pokmas Abdul 
Karim. 

Sail Tidore
Pantai dan laut Maluku Utara juga 

layak dijual. Karena itu, pemerintah 
provinsi akan menggelar Sail Tidore 
pada September nanti. 

Persiapan sudah dilakukan. Pe-
merintah Provinsi dan Pemerintah 
Kota Tidore Kepulauan terus mem-
bangun, memantapkan kondisi 

infrastruktur di wilayahnya. 
“Untuk Tidore, Dinas Pariwisata 

Maluku Utara mengucurkan angga-
ran Rp5 miliar untuk memperindah 
infrastruktur. Dengan dana dari 
Balai Pekerjaan Umum dan Peru-
mahan Rakyat serta Pemkot Tidore, 
kami yakin infrastruktur akan siap 
saat Sail Tidore digelar pada 20-

26 September,” ujar Kepala Dinas 
Pariwisata Maluku Utara Tahmid 
Wahab. 

Kemeriahan Sail Tidore akan di-
pusatkan di Pantai Tugulufa. Acara 
ini sudah ditetapkan masuk agenda 
wisata nasional. Sejumlah duta be-
sar negara sahabat dijadwalkan ikut 
hadir. (YH/JL/HI/N-3)

BAYU ANGGORO
anggoro@mediaindonesia.com                         

PANDEMI tidak membuat 
pemimpin daerah berkecil 
hati. Mereka terus mendo rong 
kebangkitan pariwisata. 

Ridwan Kamil, misalnya, dia meng-
aku sudah menyiapkan ratusan 
agenda wisata. Gubernur Jawa Barat 
itu yakin wisata di wilayahnya bisa 
segera terangkat setelah selama 2020 
terpuruk karena pandemi covid-19. 

“Jawa Barat itu dikaruniai alam 
yang indah. Keindahan Jawa Ba-
rat melahirkan ribuan seniman, 
budayawan, dan pekerja seni. Kita 
harus produktif dan adaptif walau 
masih dikepung covid-19,” katanya 
optimistis.

Pekan ini, provinsi penyangga Ibu 
Kota itu menggulirkan West Java 
Calendar of Event (WJCoE) 2021 di 
Bandung. Saat membuka acara, Emil 
mengajak masyarakat berkontribusi 
dalam pemulihan ekonomi. “Untuk 
saat ini, salah satu sumbangsih dari 
masyarakat bisa dilakukan dengan 
hadir di berbagai gelaran. Menonton 
upacara adat dan budaya, festival 
ekonomi kreatif, hingga acara olah-
raga.”

Mantan Wali Kota Bandung itu 
berharap WJCoE akan membuat ak-
tivitas ekonomi di sejumlah destinasi 
wisata kembali menggeliat. Kepuasan 
wisatawan harus menjadi tujuan u-
tama dalam mengembangkan potensi 
pariwisata. 

“Ini bisnis kebahagiaan. Orang mau 
bayar sesuatu demi kebahagiaan. 
Saya bahagia jalan-jalan, lahirlah 
wisata jalan-jalan. Bahagianya karena 
umrah, ada wisata umrah,” ujarnya.

Tahun ini agenda wisata unggulan 
Jawa Barat, di antaranya Jelajah Kopi 
di Kabupaten Bandung pada Maret, 
Lebaran Betawi di Kota Bekasi (April), 
Majalengka Usik di Kabupaten Maja-

lengka (Juli), dan Bandung Air Show 
(Agustus). Festival lain ialah Festival 
Angklung Internasional dan Tour de 
Linggarjati di Kabupaten Kuningan 
(September), Jagakali Art Festival In-
donesia di Kota Cirebon (September), 
dan Festival Nampaling di Kabupaten 
Pangandaran (September).

342 event
Kepala Dinas Pariwisata dan Ke-

budayaan Dedi Taufi k memaparkan 
WJCoE merupakan strategi pemasa-
ran yang dilakukan rutin setiap tahun. 
“Ini upaya meningkatkan kunjungan 
wisatawan Nusantara maupun man-
canegara. Program ini berisikan 
agenda yang diusulkan 27 kabupaten 
dan kota.”

Total acara mencapai 342 event. 
Dari jumlah tersebut, 10 di antaranya 
merupakan 10 smiling event, 8 event

ekspedisi, 7 karnaval, 5 kuliner, 18 
pergelaran, 6 rekreasi, dan 6 upacara 
adat. “Tahun ini seluruh event digelar t
secara hibrida dan menerapkan pro-
tokol kesehatan yang menyesuaikan 
dengan aturan yang berlaku,” kata-
nya. 

Taufi k menargetkan rangkaian aca-
ra selama 2021 bisa mendatangkan 30 
juta wisatawan lokal dan 30 ribu turis 
mancanegara.

Untuk menyemangati kebangkitan 
pariwisata Jawa Barat, musikus Dwiki 
Dharmawan meluncurkan themesong
branding Smiling West Java. “Ini akan g
menjadi theme song pertama yang g
mencitrakan pariwisata, seni, dan 
budaya Provinsi Jawa Barat,” tandas 
Dedi Taufi k. 

Pariaman
Keindahan alam dan aneka budaya 

Sumatra Barat juga menjadi jualan 
Kota Pariaman. Tahun ini mereka 
meluncurkan Calender of Event (CoE). 
Berbeda dengan daerah lain, Pemerin-
tah Kota Pariaman menggelar acara di 
Kota Pekanbaru. 

Launching CoE Kota Pariaman 
dibuka Wali Kota Genius Umar. Se-
lama 2021, Pariaman menggelar 45 
acara seni dan budaya. Dimulai pada 
Maret dan berakhir Desember.

“Tahun ini kali kedua kita laksana-
kan lunching Kalender Event di luar g
Kota Pariaman. Kami sengaja me-
lakukan agar masyarakat di daerah 
lain mendapat informasi dan mau 
berkunjung ke Kota Pariaman,” ung-
kap Genius. 

Ia mengakui, selama ini pengun-
jung dan wisatawan yang banyak 
datang ke Pariaman berasal dari Riau, 
khususnya warga Kota Pekanbaru. 

Setiap akhir pekan, pantai Pariaman 
selalu dipenuhi mobil pribadi berpelat 
nomor Riau. Begitu juga dengan dere-
tan bus wisata, banyak yang berasal 
dari Pekanbaru. 

“Sesuai dengan visi Kota Pariaman, 
kami jadikan pariwisata sebagai 
lokomotif untuk pengungkit pereko-
nomian. Efek domino usaha wisata 
sangat terasa bagi pedagang dan pe-
laku UMKM,” lanjut Genius. 

Wali Kota Pekanbaru Firdaus meng-
akui Kota Pariaman dan Sumatra Ba-
rat memiliki potensi wisata alam dan 
budaya yang sangat beragam. Karena 
itu, banyak warga Pekanbaru yang 
memilih berlibur ke Pariaman. 

“Kalau mau berinvestasi, ayo ke 
Kota Pekanbaru. Kalau mau berwisata 
dan melihat sunset terindah di Indo-t
nesia, ya ke Kota Pariaman tempat-
nya,” tandas Firdaus. (YH/N-2)

Festival budaya dan 
wisata alam terus 
diangkat sejumlah 
daerah. Berani 
berinovasi di masa 
pandemi. 

Adu Kreatif demi Menarik Kunjungan

WISATA ALAM 
SEMBALUN: Wisatawan 
memotret dengan gawai 
di Bukit Selong, Sembalun 
Lawang, Sembalun, 
Lombok Timur, Nusa
Tenggara Barat, kemarin. 
Kawasan Sembalun yang 
berada di bawah kaki 
Gunung Rinjani itu menjadi 
salah satu destinasi wisata
favorit di Nusa Tenggara 
Barat. 

ANTARA/APRILLIO AKBAR

Pesona Pantai dan 
Lautan Jadi Andalan

PESONA WISATA MANDEH: Foto udara Kawasan Wisata Bahari Terpadu (KWBT) Mandeh, di Kabupaten Pesisir 
Selatan, Sumatra Barat, beberapa waktu lalu. 

ANTARA/IGGOY EL FITRA

ANDA masih ingat rasa tiwul, cethot, 
cethil, nasi jagung, atau nasi gono? 
Kunjungi Pasar Wisata Curug Titang, 
dan puaskan kerinduan Anda terha-
dap makanan tradisional itu. 

Begitu promosi yang digulirkan 
pengelola Pasar Wisata Curug Titang 
untuk mengundang pengunjung. Pa-
sar ini berada di Dusun Titang, Desa 
Nampirejo, Kabupaten Temanggung, 
Jawa Tengah. 

Lokasi pasar berjarak sekitar 6 ki-
lometer dari pusat Kota Temanggung. 
Dari Curug Titang, ia berjarak sekitar 
100 meter. 

Pasar digelar sekali dalam satu 
bulan, setiap Minggu Pahing. Pasar 
dibuka pada pukul 06.30 dan ditutup 
pukul 12.00 WIB. 

“Perputaran uang dalam sehari 
bisa mencapai Rp13 juta. Pasar wisata 
menjadi lahan ekonomi baru bagi 
warga, meski hanya satu bulan sekali,” 

ungkap Widati, pengelola pasar. 
Selain makanan tradisional yang 

sudah sulit ditemukan, di pasar ini 
juga dijual kopi khas Temanggung 
dan beragam sayuran. Kebanyakan 
pengunjung berasal dari luar kota, 
di antaranya Magelang, Semarang, 
dan Yogyakarta. Warga Temanggung 
yang hidup di perantauan juga sering 
meramaikan pasar wisata jika pulang 
kampung. 

“Orang datang untuk menikmati 
kuliner. Mereka juga ikut senam 
bersama dan menonton pertunjukan 
kesenian tradisional. Senam wajib 
untuk pengunjung dan pedagang se-
belum aktivitas untuk menyehatkan 
warga,” tambah Widati. 

Bagi warga yang berdagang, gelaran 
pasar wisata selalu ditunggu. “Saya 
bisa dapat omzet Rp700 ribu-Rp800 
ribu setiap gelaran pasar,” ujar Sapto 
San yang menjual kopi. 

Kembangkan destinasi
Selain menciptakan destinasi wisa-

ta, pengembangan kawasan wisata 
juga terus dilakukan. Masyarakat 
bisa jadi pelakunya, tetapi program 
pemerintah sering kali sangat domi-
nan. 

Di Agam, Sumatra Barat, bupati 
yang baru dilantik, Andri Warman, 
sudah bertekad mengembangkan 
tiga destinasi wisata unggulan di 
wilayahnya. “Tanjung Mutiara, Cand-
ung, Matur dan Maninjau. Saya sudah 
punya rencana pengembangannya,” 
tutur Andri. 

Tanjung Raya ialah kawasan pantai. 
Agam memiliki garis pantai sepanjang 
30 kilometer. “Potensinya besar untuk 
dikembangkan,” lanjut Andri. 

Sementara itu, Matur hingga Ma-
ninjau ialah kawasan pegunungan 
berpemandangan indah. Ia beren-
cana membangun kereta gantung. 

Andri juga ingin menyulap kawa-
san Candung sebagai wisata taman 
safari.

Daerah yang dikenal kaya de-
ngan hasil tambang timah, Bangka 
Belitung, juga mulai berpaling un-
tuk mengembangkan pariwisata. 
Gubernur Erzaldi Rosman Djohan 
tidak mau menunda-nunda niatnya 
mengurangi ketergantungan pada 
tambang. 

“Tahun ini Bangka Belitung fokus 
mengembangkan sektor pariwisata. 
Kami ingin segera melakukan trans-
formasi, meninggalkan ketergantung-
an pada tambang,” jelasnya. 

Di antara tujuh kabupaten dan 
kota, baru dua daerah yang muncul 
sebagai destinasi unggulan, yakni 
Bangka Tengah dan Belitung. “Hara-
pan kami, daerah lain bisa mengikuti 
mereka,” sambung Erzaldi.

Ia mengakui Bangka Belitung tidak 
dapat terus bergantung pada sektor 
tambang. Sektor ini akan berhenti 
karena bahan tambang bisa habis. 
(TS/YH/RF/N-3)

Suguhan Langka di Pasar Wisata

PASAR WISATA CURUG TITANG: Warga melintas di pintu gerbang Pasar 
Wisata Curug Titang, Desa Nampirejo, Temanggung, Jawa Tengah, Rabu (3/3).
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SYAHRUL Yasin Limpo memim
pin untuk dimulainya gerakan 
padat karya di kawasan pertanian 
terinteg rasi berbasis korporasi 
di Kabupaten Karanganyar, Jawa 
Tengah, kemarin. Dengan ber
sama Bupati Juliyatmono, Menteri 
Pertanian itu terjun ke sawah dan 
melakukan penyemprotan dengan 
pestisida. 

“Gerakan padat karya ini untuk 
meningkatkan partisipasi masya
rakat sehingga diharapkan dapat 
meringankan beban mereka yang 
terdampak pandemi. Padat karya 
meliputi pengendalian wereng ba
tang cokelat, pemeliharaan saluran 
air, serta penanaman jeruk dan 
kelapa. Padat karya melibatkan 
kelompok tani,” ujar Menteri. 

Padat karya digelar di Desa Ka
ling, Kecamatan Tasik Madu. “Ke
menterian Pertanian menggulirkan 
padat karya untuk meningkatkan 
produksi atau menjamin ketersedia
an kebutuhan pangan yang semakin 
meningkat,” tambahnya.

Dia mengakui pengelolaan per
tanian di Karanganyar sudah baik 
dan berjalan maksimal. Kemente
rian Pertanian berjanji akan ikut 
mengintensifkan 5.000an hektare 

hamparan untuk ditata dengan 
dukungan bibit, pupuk, dan obat
obatan yang berimbang. 

Dari Karanganyar, sambung 
Bupati Juliyatmono, petani sudah 
mengekspor berbagai komoditas 
pertanian. Jahe, misalnya, sudah 

diekspor ke Amerika Serikat. 
“Kementerian Pertanian mem

berikan banyak bantuan, baik itu 
bibit jeruk, kelapa, maupun itik. 
Kami akan memaksimalkan po
tensi Karanganyar sebagai sentra 
kelapa dunia,” tandasnya. 

Dari Karanganyar, Mentan juga 
menyambangi pengembangan 
pertanian terintegrasi di Desa 
Dibal, Ngemplak, Kabupaten Boyo
lali. Di daerah ini, Kementerian 
Pertanian juga akan mengoptimal
kan pertanian di atas lahan seluas 

5.000 hektare. 
“Selain padi, jagung, dan kacang

kacangan, petani akan kami dorong 
mengembangkan perkebunan kela
pa. Kementerian akan menyiapkan 
benih, pupuk, dan obat obatan,” 
janji Menteri. (WJ/N3)

Kementan Dukung Optimalisasi 10 ribu hektare Lahan

SEJUMLAH perusahaan diduga 
menjadi penyebab kebakaran 
hutan dan lahan di Kaliman

tan Barat. Sampai kemarin, Dinas 
Lingkungan Hidup dan Kehutanan 
mengaku baru mengantongi iden
titas dua perusahaan. 

“Berdasarkan pantauan satelit, 
ada 28 titik api di lahan perusa
haan. Dua sudah diketahui identi
tasnya. Karena keterbatasan SDM, 
26 titik lain akan dicek kemudian,” 
kata Kepala Dinas Lingkungan dan 

Kehutanan Adi Yani di Pontianak, 
kemarin. 

Tahun ini, kebakaran terbanyak 
terjadi di Kabupaten Ketapang, 
Kubu Raya, Mempawah, dan Sam
bas. “Sanksi bagi perusahaan yang 
menyebabkan kebakaran hutan dan 
lahan berupa sanksi administrasi 
dan sanksi pidana,” lanjutnya.

Atas laporan itu, Gubernur Su
tarmidji berjanji akan mengusul
kan pencabutan konsesi lahan jika 
titik api baru ditemukan di wilayah 

perkebunan sawit dan hutan tana
man industri. “Kalau sampai ditemu
kan lagi titik api selain 28 titik terse
but, saya akan bertindak tegas.”

Di Kalimantan Selatan, penjabat 
Gubernur Safrizal ZA mengaku 
memprioritaskan pencegahan keba
karan hutan dan lahan. Setiap tahun, 
ribuan hektare hutan dan lahan di 
daerah ini menjadi korban. 

“Kami akan mencegah sekuat 
tenaga kebakaran hebat pada 2015 
tidak terulang,” tandasnya. 

Pemadaman
D i  S u m a t ra ,  ke r j a  ke ra s 

pemadam an kebakaran hutan dan 
lahan terus dilakukan. Polda Riau, 
misalnya, sudah memadamkan 103 
titik api di wilayahnya. 

Kapolda Riau Inspektur Jen
deral Agung Setya Imam Effendi 
mengaku sudah memadamkan 
11 hamparan titik api yang berge
rombol, di antaranya di Kabupaten 
Kepulauan Meranti, sebanyak 28 
titik, di Bengkalis 8 titik, dan Kota 
Dumai 9 titik api. Selain itu, juga 
hamparan di Indragiri Hilir dan 
Pelalawan. 

“Saat ini api sudah padam dan 
masih dilakukan upaya pendingin
an di beberapa lokasi. Kami juga 
terus menggelar kegiatan preventif 
dan preemtif,” tambahnya. 

Pencegahan dan penanganan ke
bakaran hutan dan lahan di Jambi 
mendapat dukungan penuh DPRD, 

di antaranya melalui persetujuan 
pengucuran dana APBD hingga 
Rp33 miliar. 

“Jumlah itu naik tiga kali lipat 
jika dibanding dengan tahun se
belumnya. Dana dialokasikan dari 
belanja tidak terduga APBD 2021,” 
kata Ketua DPRD Edi Purwanto. 

Sementara itu, Kepala Badan 
Penanggulangan Bencana Daerah 
Bachyuni menyatakan, untuk pe
ngendalian kebakaran hutan dan 
lahan, pihaknya membutuhkan 
dukungan 5 helikopter. “Kami su
dah mengajukan ke Gubernur dan 
akan dilanjutkan ke BNPB.” 

Kemarin, di tengah ancaman 
kebakaran, Kapolda Jambi Irjen 
A Rachmad Wibowo mendatangi 
Desa Muntialo, Betara, Tanjung
jabung Barat. Petani di wilayah ini 
bergabung dalam Posko Membumi 
Sigap Karhutla untuk mencegah 
kebakaran. (DY/RK/SL/RF/Ant/N2)

Dua Perusahaan Sebabkan 
Kebakaran Lahan

 PONtIaNaK, KaLImaNtaN barat

mI/WIdjajadI

PENYEMPROTAN PESTISIDA:  menteri Pertanian syahrul Yasin Limpo (ketiga kiri) bersama bupati Karanganyar juliyatmojo dan sejumlah petani 
melakukan penyemprotan pestisida di lahan padi dalam rangka gerakan pengendalian organisme pengganggu tanaman  (OPt) di desa Kaling, tasikmadu, 
Kabupaten Karanganyar, jawa tengah, kemarin. menteri Pertanian syahrul Yasin Limpo terus menguatkan eksistensi sektor pertanian di masa pandemi 
covid-19 terhadap pertumbuhan perekonomian nasional.

teKad Gibran rakabuming raka me-
majukan Kota surakarta, jawa tengah, 
mendapat dukungan dari berbagai 
pihak. setelah deretan menteri, mantan 
menteri Pariwisata Wishnutama juga me-
nyatakan kesediaannya membantu anak 
sulung Presiden joko Widodo itu. 

Kemarin, Wishnu menemui sang Wali 
Kota di solo. Ia bermaksud membantu 
memoles potensi kota budaya ini men-
jadi kota kreatif dan inovatif. 

Gibran pun mengajak tamunya me-
ngunjungi sejumlah lokasi wisata di 
wilayahnya, yakni taman satwataru 
jurug (tstj), Perusahaan Lokananta dan 
museum batik Keris. 

“saya melihat ada potensi untuk di-
kembangkan bagi anak-anak muda di 
Kota solo. mereka bisa menyalurkan ide 
kreatif dan inovatifnya di tiga objek ini,” 
papar Wishnu. 

Khusus di Lokananta, perusahaan re-
kaman tua di tanah air, Wishnu dan Gi-
bran sepaham untuk menjadikan lokasi 
itu sebagai pusat umKm kreatif. “di lahan 
bekas Lokananta bisa diperbanyak ruang 
publik untuk menampung kreativitas 
anak muda,” tandasnya. (Wj/N-3)

WasmaN punya cara tersendiri yang bisa 
dilakukan petani di wilayahnya untuk 
menekan kerugian saat musim kemarau. 
Plt Kepala dinas Pertanian Kabupaten 
Cirebon, jawa barat, itu, menyosialisasi-
kan penanaman sistem culik. 

di daerah ini, lahan seluas 3.074 hek-
tare mengalami puso akibat banjir di 
awal tahun. Petani pun harus kembali 
melakukan penanaman bibit baru. 

Petani yang tidak mengalami puso 
akan panen pada april-mei sehingga 
mereka bisa langsung melakukan pe-
nanaman baru karena masih mendapat 
pasokan air. sementara itu, petani kor-
ban banjir baru akan panen pada juni 
dan terancam kemarau. 

“sistem culik harus dilakukan. benih 
sudah harus dibuat dua pekan sebelum 
panen sehingga setelah panen, benih 
hasil tebaran bisa langsung ditanam,” 
jelasnya. 

dengan begitu, lanjut Wasman, padi 
akan terhindar dari kekeringan di musim 
kemarau. “Kami sudah sosialisasikan 
imbauan ini.” (uL/N-3)

Wishnutama Bantu Gibran 
Kembangkan Inovasi

Cirebon Terapkan 
Sistem Tanam Culik

p u l a u  k e  p u l a u KaraNGaNYar, jaWa teNGaH

MENGUSUNG kem-
bali sajian spesial 
dari negeri sendiri, 
kali ini The Sunan 
Hotel Solo mena-
warkan sajian dari 
titik nol garis kha-
tulistiwa atau Ka-
limantan. Dengan 

tajuk Culinary Titik Nol Katulistiwa, beraneka hidangan 
khas Kalimantan disajikan secara prasmanan di Na-
rendra Restaurant The Sunan Hotel Solo. Manajemen 
tetap menerapkan protokol kesehatan ketat. Ciri khas 
masakan Kalimantan yang khas dengan cita rasa pedas 
dan kental dengan aroma rempah-rempahnya diyakini 
cocok dengan lidah orang Indonesia. Sajian masakan 
hasil olahan Executive Sous Chef Boedi Prasetyo ini 
disajikan lengkap mulai dari menu pembuka sampai 
dengan penutup. Sebagai pembuka tersedia tahu goreng 
saus kacang, otak–otak ikan dan tidak ketinggalan menu 
spesial dari Kalimantan yaitu soto banjar. Menu utama 
adalah  empal gepuk balado, ayam panggang madu, 
gangan ikan patin, ayam habang, kambing masak putih, 
dan sate tulang. Selain itu ada juga nasi gangan humbut, 
nasi daun jeruk, dan nasi itik gambut. Harga menu ini 
dibanderol Rp99 ribu. Hubungi : 0271-731312.

H O T E L  M e o t e l 
merupakan hotel  
e k o n o m i  p a d a 
jaringan opera-
tor Dafam Hotel 
Management. Saat 
ini, brand Meotel 
telah memiliki 3 
hotel yang telah 

beroperasi di Indonesia, yakni dua di Purwokerto dan 
Kebumen, Jawa Tengah, serta satu di Jember, Jawa 
Timur. Sementara Dafam Hotel Management saat ini 
memiliki 25 Hotel yang tersebar di seluruh Indonesia. 
Mulai dari Semarang, Yogyakarta, Pekalongan, Cilacap, 
Bandung, Surabaya, Banjarbaru, Pekanbaru, Makas-
sar, Bali, Lubuk Linggau, dan Jakarta. Hotel serupa 
juga akan dibuka di Malang, Tegal, Tanjung Tabalong 
dan Bogor. Di Jawa Tengah, Meotel Purwokerto te-
lah berhasil mendapatkan sertifikasi CHSE (Clean, 
Health, Safety, and Environment) dari Kementerian 
Pariwisata dan Ekonomi Kreatif. Pada 22 Februari lalu, 
bekerja sama dengan Rumah Sakit Sinar Kasih dan 
Dinas Koperasi, Meotel Purwokerto by Dafam, sukses 
menggelar fullboard MICE. MICE berjalan aman dan 
nyaman, karena setiap peserta melaksanakan standar 
kesehatan yang ketat.

M E N G G E L A R  p e s t a 
pernikahan di masa pan-
demi memiliki tantangan 
tersendiri. Namun, de-
ngan penerapan proto-
kol kesehatan dengan 
standar sertifikasi CHSE 
(Cleanliness, Health, Safe-
ty & Environment), Hotel 
Merapi Merbabu Yogya-
karta optimis mampu 

menyelenggarakannya dengan aman dan nyaman. Salah 
satu pilihan lokasi pesta pernikahan ialah di Tanjung Sari 
Ballroom. Ruangan ini dapat menampung tamu hingga 
1.000 orang. Paket pernikahan ditawarkan mulai dari 
harga Rp15.500.000. Anda akan mendapatkan venue, 
buffet untuk 150 undangan, kamar pengantin, free stall, 
sound system dan area parker luas. Pelayanan untuk 
semua tamu dilaksanakan dengan protokol kesehatan 
yang ketat. Merapi Merbabu Hotels Yogyakarta berada 
di Jalan Seturan Raya, Kecamatan Depok, Kabupaten 
Sleman, Daerah Istimewa Yogyakarta. Di hotel ini, Anda 
akan mendapat pelayanan istimewa. Fasilitasnya yang 
unggul akan membuat pengalaman menginap Anda 
menjadi tidak terlupakan. Hotel ini memiliki 219 kamar 
yang luas dan mewah. Hubungi : 0274-4332772.

SANTAPAN isti-
mewa dari Indo-
nesia Convention 
Exhibition (ICE) 
digulirkan dengan 
suasana elegan 
dan nyaman. Anda 
akan menemu-
kan  pengalaman 

bersantap yang menyenangkan ditemani dengan 
pemandangan terbuka yang spektakuler di Salt all 
day dining. Berlokasi di lantai Mezzanine Indonesia 
Convention Center (ICE), kami menawarkan cita rasa 
yang sempurna. Berbagai pilihan favorit hidangan 
barat hingga Asia disajikan, mulai dari nasi rames 
Minangkabau yang lezat, cheese wheel fettuccine beef 
carbonara, hingga salmon wellington. Setiap tamu da-
pat menemukan pengalaman bersantap yang menye-
nangkan dari brunch hingga makan malam ditemani 
dengan pemandangan terbuka yang spektakuler. 
Koki profesional di restauran ini sangat memperhati-
kan detil pada setiap menu. Mereka juga berkomitmen 
menjaga konsistensi rasa untuk memastikan setiap 
menu disajikan kepada tamu dengan standar kualitas 
tertinggi. Datang dan rasakan berbagai hidangan lezat 
di Salt all day dining pada Maret ini.

a g e n d a  h o t e l

SAAT INI, peme-
rintah belum me-
nyarankan Anda 
untuk berlibur di 
luar kota. Untuk 
itu, staycation da-
pat menjadi salah 
satu pilihan untuk 
berlibur tidak jauh 

dari rumah. Staycation di Hotel bisa memberikan 
suasana baru. Pilihan untuk staycation tapi tetap me-
nerapkan protokol kesehatan yang ketat ialah di Hotel 
Santika Premiere ICE-BSD City. Hotel ini juga meng-
hadirkan menu pilihan yang dapat melengkapi waktu 
staycation Anda bersama keluarga dan pasangan. Menu 
pilihan yang tersedia berupa buntut sambal ijo, crispy 
fish teriyaki, dan healthy blossom. Buntut sambal ijo me-
rupakan menu rekomendasi sepanjang Maret. “Menu 
ini istimewa karena dalam proses memasaknya daging 
bagian buntut sapi dimasak dengan berbagai rempah,” 
kata Executive Chef Michael Pandelaki. Seporsi buntut 
sambel ijo disajikan dengan nasi, pencok sayur dan 
dessert berupa slice cake, dibanderol dengan harga 
Rp170.000. Sementara crispy fish teriyaki adalah sajian 
khas Jepang yang terbuat dari dori pilet. Makanan ini 
dibanderol Rp140 ribu. Hubungi : 021-80634899.

BAGI Anda yang berencana 
berkunjung dan menginap di 
Kota Semarang, Hotel Dafam 
Semarang adalah pilihan 
tepat. Hotel Dafam Sema-
rang yang merupakan bagian 
dari Dafam Hotel Manage-
ment (DHM) memberikan 
penawaran menarik selama 
Maret. Pay Now Stay Later 
adalah paket promo inovasi 

terbaru dari hotel bintang 4 yang berlokasi di Jl Imam 
Bonjol 188 Semarang. Promo Pay Now Stay Later berupa 
voucher untuk kamar deluxe dengan sistem bayar seka-
rang bisa menginap di kemudian hari. Voucher ini bisa 
dibeli sampai 31 Maret. Melalui promo ini, tamu dapat 
menginap di kamar deluxe hanya dengan harga Rp350 
ribu dan Rp425 ribu. Para tamu juga akan mendapatkan 
pengantaran atau penjemputan menuju/dari bandara 
atau stasiun kereta. Masa berlaku voucher ini sangat 
panjang, hingga Desember 2022. Promo menarik lain-
nya adalah paket Food of The Day. “Setiap hari dalam 
seminggu, tamu dan masyarakat bisa mencicipi masakan 
olahan chef Dafam Semarang dengan harga Rp35 ribu,” 
kata David Priambowo, General Manager Hotel Dafam 
Semarang. Hubungi : WA 089524580971.

CERIA March ada-
lah tema yang di-
usung oleh Swiss-
Bel inn Airport 
Jakarta. Tema ini 
diangkat sebagai 
harapan bahwa 
pada bulan ini se-
lalu diwarnai sua-

sana yang penuh dengan keceriaan. Selama Maret, 
Swiss-Belinn Airport Jakarta hadir dengan konsep ter-
baru yang mengangkat tema Nyate dan Ngopi Transit, 
yang diluncurkan pada 1 Maret di Swiss-Bistro Restau-
rant. Hotel berbintang tiga ini juga terus mengalirkan 
inovasi kuliner. Menu makanan dan minuman yang 
dihadirkan adalah sate dan kopi. Menu sate dan kopi 
telah dikreasi oleh chef Swiss-Belinn Airport Jakarta, 
sehingga menjadi promo kuliner unggulan yang baru. 
Sate merupakan hidangan yang sangat populer di Indo-
nesia. Ada tiga varian sate yang diluncurkan di hotel ini, 
yakni sate manggi, sate taichan dan sate lilit. Sementara 
Ngopi Transit tampil dengan dua varian, yakni ngopi tran-
sit gula aren dan ngopi transit hazelnut. Sate dan kopi di-
hadirkan secara reguler di Swiss-Bistro Restaurant. Harga 
yang ditawarkan untuk varian Ngopi ini adalah Rp35.000 
per porsi dan untuk varian Nyate sebesar Rp65.000.

BANDUNG Sangat 
terkenal dengan 
kulinernya yang 
sangat bervariasi 
dan lezat. Pebisnis 
kuliner seolah ti-
dak pernah keha-
bisan ide untuk 
membuat menu 

baru. Tidak terkecuali Grand Tjokro Premiere Ban-
dung, yang juga mengoperasikan cafe Street Grill & 
Friends (SGF). Café ini memiliki inovasi produk pizza 
tebaru yang diberi nama Pizzadomie. Pizza unik ini 
memiliki topping yang tidak biasa, yaitu mi goreng 
produksi Indomi. Selain mi goreng, ada bahan-bahan 
lainnya yang ditambahkan di atas pizza, seperti po-
tongan sosis, daun bawang, paprika, keju, saus cabai, 
saus tomat dan telur segar. Adonan pizza dimasukkan 
ke dalam tungku panggangan yang dibuat dari batu 
bata, persis seperti tungku panggang pizza di negara 
asalnya, Italia. Produk Pizza buatan SGF renyah, tidak 
alot dan rasanya tetap otentik. Pizzadomie dibanderol 
dengan harga Rp46.000 per pan, Satu pan terdiri dari 
8 potong pizza yang bisa dinikmati bersama keluarga 
atau teman. Pizzadomie bisa dinikmati di tempat atau 
diantar ke rumah. Hubungi : 0812-9053-7401.

THE SUNAN HOTEL SOLOHOTEL MEOTEL PURWOKERTO BY DAFAM

HOTEL SANTIKA PREMIERE ICE-BSD CITY HOTEL DAFAM SEMARANG

HOTEL MERAPI MERBABU YOGYAKARTAINDONESIA CONVENTION EXHIBITION

HOTEL SWISS-BELINN AIRPORT JAKARTAGRAND TJOKRO PREMIERE BANDUNG

DOK HOTEL DAFAM

DOK ICE DOK THE SUNAN HOTEL

DOK GRAND TJOKRO DOK HOTEL SANTIKA DOK HOTEL SWISS-BELINN AIRPORT

DOK HOTEL MEOTEL

DOK HOTEL MERAPI MERBABU



Perketat Prokes, Kasus Covid-19 masih Terus Bertambah

Sumber: Satgas Penanganan Covid-19/KPC-PEN/Litbang MI

Provinsi dengan 
Kasus Baru Tertinggi
(data per 5 Maret 2021)

Perkembangan Kasus Positif Harian Sebaran Kasus Sembuh
(data per 5 Maret 2021)

Jawa Barat:

DKI Jakarta:

Jawa Tengah:

Banten:

Jawa Timur:

Kalimantan Timur:

Bali:

1.786 

1.159 

949 

515

404

293

214

Jawa Barat:

DKI Jakarta:

Kalimantan Timur:

Jawa Timur:

Jawa Tengah:

Sulawesi Selatan:

Nusa Tenggara Timur:

1.698

1.166

514

476

291

263

240

5.560

28 
Februari

1 
Maret

2 
Maret

3 
Maret

4 
Maret

5 
Maret

6.680

5.712

6.808
7.264

6.971

2021

2,33%
2,14%

0,58%

Risiko tinggi : 12
Risiko sedang: 277
Risiko rendah: 211
Tidak ada kasus: 11
Tidak terdampak: 3

Perkembangan 
Zona Risiko

53,89%
41.05%

Tetap jaga 
imunitas 
tubuh.

Upaya Menghindari Penularan

Tetap ikuti 
protokol 
kesehatan. 

Jangan 
berkerumun.

Meningkatkan 
perlindungan 
masker.

Mendapatkan 
vaksin.

Pembuatan pedoman rekayasa pelayanan kesehatan jika terjadi lonjakan kasus 
covid-19 dan menyesuaikan besaran kenaikannya.

Koordinasi Satgas Penanganan Covid-19, mulai tingkat nasional sampai tingkat 
kelurahan/desa demi mendukung upaya perubahan perilaku disiplin protokol 
kesehatan.

Pembatasan mobilitas di dalam dan luar negeri untuk mencegah imported case.

Penerapan pembatasan sosial berskala besar (PSBB) dan pemberlakuan 
pembatasan kegiatan masyarakat (PPKM) mikro di Jawa dan Bali.

Upaya Pemerintah Cegah Peningkatan Kasus
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PUTRI ANISA YULIANI
putrianisa@mediaindonesia.com                                

DAPAT dipastikan tak ada 
kendala berarti dalam pe-
laksanaan vaksinasi terha-
dap kategori yang saat ini 

mendapatkan prioritas seperti warga 
lansia. Mereka diberikan kesempatan 
yang sama, tetapi harus tetap melaku-
kan pendaftaran secara daring.

Demikian dikatakan Wakil Gubernur 
DKI Jakarta Ahmad Riza Patria alias 
Ariza, kemarin. Ia mengaku pihaknya 
telah menggelar rapat evaluasi vak-
sinasi covid-19 dengan pemerintah 
pusat. Rapat yang juga membahas 
perbaikan data penerima vaksinasi itu 
diikuti Kementerian Kesehatan, BPJS 
Kesehatan, Telkom, serta Kementerian 
Komunikasi dan Informatika.

“Pendaftaran sudah diatur registrasi-
nya. Nanti pendataan itu diatur oleh 
Kemenkes, kemudian oleh Kemenkom-
info, BPJS, dan oleh Telkom. Integrasi 
data insya Allah semakin hari semakin 
baik,” kata dia.

Hingga Kamis (4/3) terdapat 190.725 
dosis vaksin covid-19 yang sudah disun-

tikkan di DKI Jakarta. Sebanyak 114.056 
dosis untuk penyuntikan pertama dan 
76.669 dosis untuk tahap kedua.

“Ini sudah kita lakukan, diberikan ke 
nakes, warga lansia, pedagang pasar, 
atlet, dunia pendidikan, dan teman-
teman wartawan sudah mulai secara 
bertahap. Nanti sektor lain, bidang 
lain, aparat juga sudah mulai.”

Secara terpisah, Ketua Ombuds-
man Jakarta Raya Teguh P Nugroho 
menyebut Pemprov DKI Jakarta perlu 
menambah jumlah tenaga vaksinator 
covid-19. Menurut dia, jumlah yang 
ada saat ini masih belum cukup untuk 
menjangkau seluruh kategori pendu-
duk yang diprioritaskan.

Ia menyebut saat ini jumlah vaksi-
nator di Jakarta sudah dibantu dari 
balai pelatihan milik Kementerian 
Kesehatan, serta dari Balai Karantina 
di Bandara Soekarno-Hatta dan Pela-
buhan Tanjung Priok. “Tapi jumlahnya 
masih tetap kurang. Apalagi nanti bila 
vaksinasi sudah dibuka bagi seluruh 
masyarakat umum,” kata Teguh.

Antisipasi
Kepolisian Negara Republik Indo-

nesia menegaskan akan mengantisi-
pasi dan mencegah pemalsuan vaksin 
covid-19 di negeri ini. “Yang jelas soal 
vaksin palsu ini ada pihak yang akan 
bertanggung jawab di situ, tentunya 
Polri akan mem-backup untuk meng-
antisipasi vaksin palsu,” ujar Karo 
Penmas Divisi Humas Polri Brigjen 
Rusdi Hartono.

Namun, Rusdi menyatakan sejauh 
ini belum ada kasus terkait vaksin 
palsu. Jika ada pihak-pihak yang meng-
ambil keuntungan atas vaksin ilegal, 
Korps Bhayangkara akan mendalami 
pelaksanaan vaksin tersebut.

“Masalah pendataan dan sebagainya 
itu sudah diatur. Kalau ada pihak-
pihak yang berupaya mengambil ke-
untungan dari kegiatan ini, tentunya 
sudah melanggar aturan hukum. Polri 
akan mengambil langkah-langkah,” 
kata dia.

Sementara itu, vaksinasi masih 
berlangsung di sejumlah daerah. 
Di Depok, Kepala Dinas Kesehatan 
Novarita memaparkan, 34.400 orang 
yang divaksin terdiri atas ASN, petugas 
keamanan (TNI-Polri), guru dan tenaga 
kependidikan, wartawan dan pekerja 
media, pegawai kejaksaan dan peng-
adilan, pedagang pasar tradisional dan 
modern, dan selanjutnya masyarakat 
kategori lansia.

Di Kabupaten Garut, 2.000 pedagang 
pasar menjadi sasaran vaksinasi ter-
min pertama untuk pelayan publik, 
terutama yang berjualan di wilayah 
zona merah (risiko tinggi).

Vaksinasi juga digelar di Kabupaten 
Sikka, Nusa Tenggara Timur. Sebanyak 
200 vial vaksin tahap dua untuk 2.000 
warga telah tiba. Sasarannya ialah 
personel TNI-Polri, pejabat publik, 
pedagang, dan wartawan. (Ykb/KG/
AD/GL/J-2)

Alur Vaksinasi 
semakin Baik
Kalau ada pihak-pihak yang berupaya mengambil 
keuntungan dari kegiatan vaksinasi, itu sudah 
melanggar aturan hukum. Polri akan bertindak. 

ANTARA/HENDRA NURDIYANSYAH

VAKSINASI UNTUK PEMULIHAN WISATA YOGYAKARTA:   
Pedagang kaki lima menata dagangan seusai mengikuti vaksinasi di Malioboro, 
Yogyakarta, kemarin. Presiden Joko Widodo berharap pelaksanaan vaksinasi 
covid-19 bagi para pedagang kaki lima Malioboro dan pedagang Pasar 
Beringharjo dapat mengembalikan geliat industri pariwisata di Yogyakarta.

ITALIA pada Kamis (4/3) menya-
takan telah memblokir pengiriman 
vaksin covid-19 AstraZeneca ke 
Australia dalam larangan ekspor 
pertama di bawah skema peman-
tauan vaksin Uni Eropa.

Perintah Roma yang memblokir 
pengiriman lebih dari 250.000 dosis 
telah diterima oleh Komisi Eropa, 
yang telah mengecam keras perusa-
haan Anglo-Swedia tahun ini karena 
hanya memasok sebagian kecil dari 
dosis vaksin yang telah dijanjikan 
untuk dikirimkan ke blok tersebut.

Dalam sebuah pernyataan, Ke-
menterian Luar Negeri Italia menga-
takan pengiriman tersebut dihenti-
kan karena terus terjadi kekurangan 
vaksin di UE dan khususnya Italia, 
serta memutuskan untuk menunda 
pasokan dari AstraZeneca. 

Pemblokiran juga karena Austra-
lia tidak dianggap sebagai negara 
yang rentan dalam konteks pandemi 
dan karena tingginya jumlah dosis 
yang diminta.

Kementerian itu mengatakan As-
traZeneca meminta izin ekspor pada 
24 Februari dan Italia meneruskan 
permintaan tersebut ke Komisi 
Eropa dua hari kemudian, dengan 
mengajukan penolakannya. Badan 
eksekutif UE itu pun setuju dan pe-
merintah Italia memberi tahu Astra-
Zeneca tentang keputusan tersebut 
pada 2 Maret.

Kementerian juga mengatakan 
Italia sebelumnya telah mengizink-
an ekspor sampel vaksin AstraZen-
eca, tetapi hanya dalam jumlah 
yang sedikit untuk tujuan peneli-
tian ilmiah. Dosis tersebut berasal 
dari sebuah pabrik di Italia yang 
dioperasikan oleh AstraZeneca 
untuk memproduksi beberapa vak-
sinnya.

Di bawah mekanisme transpa-
ransi dan otorisasi komisi tersebut, 
negara-negara anggota UE meme-
riksa rencana ekspor dari blok itu 
atas vaksin covid-19. Skema tersebut 
dimulai pada 30 Januari dan akan 
berlangsung setidaknya hingga a-
khir Maret.

Organisasi Kesehatan Dunia 
(WHO) pada Januari mengatakan 
skema pemeriksaan ekspor UE 
itu bagian dari tren yang sangat 
mengkhawatirkan yang dapat mem-
bahayakan rantai pasokan global 
untuk vaksin. 

Di sisi lain, Perdana Menteri 
Selandia Baru Jacinda Ardern me-
ngatakan pihaknya akan mencabut 
penguncian wilayah atau lockdown 
di kota terbesar di negara itu, Auck-
land, pada Minggu (7/3). Ardern 
memberlakukan penguncian selama 
tujuh hari di kota berpenduduk 2 
juta itu pada Sabtu lalu.

Dua kasus lagi yang ditularkan 
secara lokal kemudian dilaporkan, 
tetapi tidak ada kasus baru yang di-
laporkan dalam lima hari terakhir.

“Kita mungkin tidak berada dalam 
posisi yang menghancurkan seperti 
yang dialami sebagian besar dunia, 
tetapi strategi eliminasi bisa terasa 
seperti kerja keras dan sangat wajar 
untuk merasa lelah,” kata Ardern 
dalam konferensi pers pada Jumat. 
(CNA/Nur/I-1)

MOBILITAS warga di masa liburan 
panjang diduga akan terjadi pekan ini. 
Hari libur Isra Mikraj akan tersambung 
dengan libur akhir pekan. 

Tidak ingin mengambil risiko kun-
jungan ke Yogyakarta meningkatkan 
jumlah kasus infeksi covid-19, Peme-
rintah Provinsi Daerah Istimewa Yogya-
karta akan mengetatkan pengawasan di 
perbatasan dengan Jawa Tengah. “Isra 
Mikraj jatuh pada Kamis. Sehari sebelum-
nya, kami akan memulai pemeriksaan 
dan tes cepat secara acak di perbatasan,” 
papar Sekretaris Daerah Provinsi DIY, 
Kadarmanta Baskara Aji, kemarin. 

Ada tiga titik perbatasan yang diawasi, 
yakni Magelang, Klaten, dan Purworejo. 
“Kami minta masyarakat luar kota yang 
hendak berkunjung ke DIY melengkapi 
diri dengan hasil tes cepat antigen atau 
PCR. Tapi lebih baik menahan diri untuk 
tidak bepergian jauh,” tambahnya. 

Untuk PNS DIY, Kadarmanta menya-
takan gubernur akan membuat surat 
edaran agar mereka tidak melakukan 
perjalanan jauh selama libur dan akhir 
pekan. “Mereka diizinkan hanya untuk 
keperluan sangat mendesak.”

Di Jakarta, Direksi Garuda Indonesia 
memastikan akan memberikan layanan 
tambahan selama Maret, yakni tes cepat 
antigen gratis. “Layanan kesehatan ini 
merupakan wujud komitmen Garuda 
memudahkan masyarakat melaksanakan 
penerbangan di masa pandemi,” papar 
Direktur Utama Garuda Indonesia Irfan 
Setiaputra. 

Layanan tes cepat antigen gratis dapat 
diperoleh calon penumpang yang mela-
kukan transaksi pembelian tiket melalui 
kanal penjualan resmi Garuda Indonesia 
pada periode 2-31 Maret 2021 dengan 
waktu perjalanan selama Maret 2021.

Di masa pemberlakuan pembatasan 
kegiatan masyarakat (PPKM) mikro, tim 
gabungan yang tergabung dalam Satgas 
Covid-19 Bali terus melakukan razia. 
Pelanggar protokol kesehatan dikenai 
denda dan sanksi sosial. 

“Warga yang tidak membawa masker 
didenda Rp100 ribu dan dikalungi 
kertas bertuliskan ‘Pelanggar Protokol 
Kesehatan’. Untuk turis asing dendanya 
Rp1 juta,” ujar Karo Ops Polda Bali 
Kombes Firman Nainggolan. (AT/Ins/
OL/YK/BB/AS/N-2)

Liburan, Yogyakarta 
Perketat Perbatasan

Italia Blokir 
Ekspor 
Vaksin 
AstraZeneca 

Kerja Vaksin 
kian Efektif,
Mutasi Virus Sedikit 

ANTARA/JESSICA HELENA WUYSANG  

VAKSINASI WARGA LANSIA: Dua warga lanjut usia (lansia) 
menjalani cek kesehatan sebelum mendapatkan vaksinasi  covid-
19 di Yayasan Bhakti Suci, Pontianak, Kalimantan Barat, kemarin. 
Vaksinasi covid-19 bagi warga lansia yang diadakan oleh Dinas 
Kesehatan Kota Pontianak bersama Yayasan Bhakti Suci dan 
Rumah Sakit Kharitas Bhakti itu merupakan upaya penanggulangan 
pandemi covid-19. 

TIM Satgas Covid-19 Kabupaten 
Bandung Barat menyewa ho-
tel untuk ditempati sementara 
warga Kampung Pangkalan RW 
10, Desa Sariwangi, Kecamatan 
Parongpong, demi meminimal-
kan penularan covid-19 klaster 
ziarah di wilayah tersebut. Hotel 
itu digunakan warga yang tidak 
terpapar, sedangkan yang positif 
covid-19 masih tetap menjalani 
isolasi mandiri di rumahnya.

“Dari 30 orang yang wajib tes 
antigen, hanya 29 orang kontak 
erat yang datang, hasilnya semua 
negatif. Tapi kita tetap edukasi 
mereka agar memperketat proto-
kol kesehatan dan isolasi mandiri 
hingga 10 hari ke depan,” kata 
petugas Puskesmas Ciwaruga, 
Venita Noor Ajiziah, kemarin.

Kepala Desa Sariwangi, Eden 
Darmanah, mengatakan pihaknya 
menyediakan kebutuhan logistik 
warga yang menjalani isolasi 
mandiri dengan menyuplai ma-
kanan dari dapur umum yang su-
dah didirikan sejak Minggu (28/2).

Sementara itu, anggota DPRD 
DKI Jakarta dari Fraksi PDIP 
Gilbert Simanjuntak mengakui 
adanya penurunan kasus covid-
19 di Ibu Kota dengan tidak lagi 
ada kawasan berstatus zona 
merah dan kapasitas rumah 
sakit yang mengalami penu-
runan hunian. Meski demikian, 
pihaknya menyarankan Jakarta 
belum bisa melakukan pelong-

garan mobilitas warga. “Angka 
absolut kasus masih tinggi di 
DKI,” kata dia, kemarin.

Di Provinsi Kalimantan Sela-
tan, kondisi pandemi yang tak 
kunjung mereda menjadi pokok 
bahasan dalam Rapat Koordinasi 
Kepala Daerah Se-Kalimantan Se-
latan yang dipimpin Pj Gubernur 
Kalsel, Safrizal ZA. “Penanganan 
covid-19 harus tecermin pada 
program dan anggaran serta 
inovasi-inovasi yang dilakukan,” 
kata Safrizal, kemarin.

Senada, Satgas Covid-19 Klat-
en, Jawa Tengah, melaporkan 
belum ada tren penurunan kasus 
yang signifi kan. “Kasus positif 
bertambah lagi 25 orang dan 6 
meninggal dunia. Namun, kali 
ini ada 18 pasien yang dinyata-
kan sembuh setelah menjalani 
perawatan,” kata Koordinator 
Penanganan Kesehatan Satgas 
Covid-19 Klaten, Cahyono Wido-
do, kemarin.

Di Riau, hingga kemarin ter-
catat ada 31.707 kasus dengan 
isolasi mandiri 665 orang, dira-
wat di rumah sakit 275 orang, 
dinyatakan sembuh 29.994 
 orang, dan 773 meninggal du-
nia. “Hingga kini, Laboratorium 
Biomolekuler RSUD Arifi n Ach-
mad telah memeriksa 229.500 
spesimen,” kata Kepala Dinas 
Kesehatan Riau Mimi Yuliani 
Nazir di Pekanbaru, kemarin. 
(Hld/DG/RK/JS/DY/H-3)

TERJADINYA mutasi atau va-
rian baru virus adalah hal yang 
lazim ditemui di masa pande-
mi. Sebagian besar mutasi tidak 
secara material mengubah vi-
rolensi atau kemampuan virus 
untuk menimbulkan penyakit. 
Begitu juga efektivitas vaksin 
secara signifi kan.

“Namun, perlu diingat, 
dengan semakin sedikit ke-
beradaan mutasi virus maka 
semakin efektif vaksin yang 
sedang kita kembangkan ini 
dapat bekerja dengan baik,” 
jelas Juru Bicara Satgas Pena-
nganan Covid-19, Wiku Adis-
asmito, dalam keterangannya, 
Kamis (4/3). 

Para peneliti di dunia, ter-
masuk di Indonesia, terus me-
neliti mutasi dan varian baru 
yang muncul untuk mengeta-
hui dampak dan solusi meng-
hadapinya. 

Menurut Wiku, saat ini be-
berapa varian virus yang su-
dah ditemukan menyebar 
secara global, yakni varian 
B117 di Inggris, B1351 di Afrika 
Selatan yang merupakan hasil 
mutasi dari virus B117, serta 
varian P1 di wilayah Brasil.

Untuk mencegah dampak 
negatif dari mutasi covid-19, 
tambahnya, semua pihak disa-
rankan tidak hanya menunggu 
hasil temuan ilmuwan. Upaya 
proaktif melindungi diri dan 
orang di sekitar adalah dengan 
cara tidak melakukan mo-

bilitas yang tak perlu sehingga 
penularan dapat dicegah. De-
ngan begitu, mutasi pun bisa 
dicegah untuk terjadi.

Secara terpisah, Sekretaris 
Jenderal Kementerian Kese-
hatan Oscar Permadi meng-
ingatkan masyarakat supaya 
waspada terhadap virus ko-
rona B117.

“Virus ini bisa menular ke-
pada siapa pun. Kecepatan 
penularan mutasinya tentu 
tidak menyebabkan kondisi 
pasien menjadi berat,” katanya 
melalui Live Instagram Radio 
Kesehatan di Jakarta, kemarin.

Ketua Pokja Genetik Fakul-
tas Kedokteran, Kesehatan 
Masyarakat, dan Keperawatan 
(FK-KMK) Universitas Gadjah 
Mada, dr Gunadi SpBA, PhD, 
mengatakan tingkat penularan 
covid-19 B117 bisa 30%-70% 
lebih cepat ketimbang virus 
korona pertama asal Wuhan.

Meski begitu, lanjutnya, ma-
syarakat tidak perlu khawatir 
dengan varian baru tersebut. 
Pasalnya, tidak ada laporan 
soal hubungan antara varian 
Inggris itu dan derajat kepara-
han pasien covid-19.

Sementara itu, TKI asal Kabu-
paten Brebes, Jawa Tengah, Ai-
syah Takdir, 47, yang dilaporkan 
positif covid-19 B117, sudah ber-
ada di kampung halamannya 
di Desa Kubangjati, Kecamatan 
Ketanggungan, sejak sebulan 
lalu. (Fer/Ssr/AU/JI/X-7)

Daerah Terus Tingkatkan 
Antisipasi Penularan 



DOK SINAR MAS LAND

PROGRAM WISH FOR HOME: Konferensi pers peluncuran Program Nasional 
2021 Sinar Mas Land bernama Wish for Home di Jakarta, kemarin. Program tersebut 
sebagai dukungan bagi masyarakat yang membutuhkan rumah di masa pandemi. 

PT Bank Danamon Indonesia Tbk mela-
lui unit usaha syariah (UUS) meluncur-
kan layanan wakaf uang setelah resmi 
ditunjuk oleh Kementerian Agama 
sebagai salah satu lembaga keuangan 
syariah penerima wakaf uang (LKS-
PWU).

Direktur Danamon Syariah Herry 
Hykmanto mengatakan layanan itu 
merupakan wujud komitmen bank 
membantu menyejahterakan masyara-
kat luas dan memberi solusi bagi kebu-
tuhan nasabah untuk berwakaf, yang 
saat ini menjadi salah satu kegiatan 
utama perbankan syariah.

“Kami harap para nasabah milenial 
dan zilenial Bank Danamon juga tu-
rut mendapatkan kemudahan untuk 
berwakaf uang dan berkontribusi da-
lam membangun perekonomian yang 
terdampak pandemi,” kata Herry 
dalam konferensi pers virtual, ke-
marin.

Wakaf atau menyerahkan harta agar 
digunakan untuk kepentingan umat 
ialah salah satu kegiatan muamalah 
yang memiliki dimensi spiritual, sosial, 
dan ekonomi.

Dengan menjadi penyedia layanan 
penerimaan wakaf uang, Danamon 

Syariah turut berkontribusi mendu-
kung pembangunan ekonomi masya-
rakat, yang dimulai dengan mengawal 
pemulihan ekonomi pascapandemi 
dan dilanjutkan dengan peningkatkan 
literasi dan kesadaran masyarakat un-
tuk berwakaf.

Direktur Eksekutif Komite Nasional 
dan Keuangan Syariah Ventje Rahardjo 
mengatakan, meski baru ditetapkan 
sebagai LKS-PWU, Danamon Syariah 
sudah terlibat dalam mengembang-
kan layanan produk dan mengawal 
program literasi wakaf uang di Indo-
nesia.

“Sebagai bentuk excellent service kor-
porasi, pengelolaan wakaf uang harus 
dikelola secara transparan, profesional, 
dan akuntabel. Masyarakat harus dibe-
rikan kemudahan dan pelayanan prima 
dalam berwakaf uang,” kata Ventje.

Ia menambahkan, saat ini peran 
generasi milenial sangat besar dalam 
mengembangkan perwakafan di Indo-
nesia. Dalam sejarah perkembangan 
Islam, fondasi peradaban dibangun 
oleh anak-anak muda yang terus ingin 
membuat perubahan.

Badan Wakaf Indonesia (BWI) bahkan 
telah melihat anak-anak muda adalah 
investasi masa depan ekonomi syariah 
dan fi lantropi Islam seperti wakaf di 
Indonesia.

Untuk itu, BWI gencar melakukan 
gerakan literasi dan sosialisasi di ka-
langan anak muda, terlebih di dunia 
kampus. (Try/E-2)

HOLDING BUMN untuk pembiayaan usaha ultramikro de-
ngan menyinergikan BRI, Pegadaian, dan PNM ditargetkan 
tuntas pada kuartal III tahun ini.

“Insya Allah pada kuartal III tahun ini tuntas sinergi BRI, 
Pegadaian, dan PNM. Supaya apa? Supaya salah satunya 
memastikan dengan data yang konkret dan riil, pengusaha 
bisa naik kelas,” ujar Menteri BUMN Erick Thohir dalam 
Rakernas Hipmi di Jakarta, kemarin.

Erick melihat, dengan sistem yang ada sekarang, per-
bankan di Indonesia kurang ramah terhadap pelaku usaha 
ultramikro, apalagi kepada mereka yang tidak memiliki 
track record.

Ia berharap, dengan hadirnya holding BUMN untuk ultra-
mikro tersebut, nasabah PNM bisa mendapatkan pinjaman 
Rp1 juta sampai Rp3 juta tanpa agunan. Lewat sinergi ketiga 
BUMN itu pula, nasabah ditargetkan bisa naik kelas men-
jadi pengusaha yang bisa mendapatkan pinjaman Rp20 
juta hingga Rp30 juta.

Pihaknya, sambung Erick, saat ini tengah mengidenti-
fi kasi persoalan yang dihadapi pelaku usaha ultramikro, 
dari jenis usahanya, lokasi tempat usaha, hingga kesulitan 
yang sering ditemui.

“Bahkan saya minta PNM untuk bekerja sama dengan 
pemerintah daerah, dan ini sudah mulai dijalankan,” kata 
Erick.

Nasabah PNM dan Pegadaian itu, lanjut dia, diharapkan 
bisa naik kelas menjadi pengusaha yang bisa mendapat 
akses kredit ke bank atau menjadi bankable.

“Selain itu, kita harus menurunkan cost of fund. Pada 
hari ini (Jumat, 5/3) Himbara telah mengumumkan untuk 
menurunkan suku bunga. Tapi ini buat pengusaha besar, 
sedangkan untuk pelaku usaha di bawah atau akar rumput, 
pinjamannya jauh lebih mahal dibandingkan kredit yang 
diperoleh pengusaha besar. Ini tidak fair!” tegas Erick.

Kondisi itu, sambungnya, menjadi alasan dari sinergi 
holding BUMN untuk usaha ultramikro. Kementerian BUMN 
punya target, paling tidak nasabah-nasabah peminjam kecil 
bisa mendapatkan cost of fund atau bunganya turun, kalau 
bisa 5%-6%. “Maka dari itu, sinergi holding ultramikro ini 
sangat penting,” kata Erick. (Ins/Ant/E-2)

INDUSTRI properti diprediksi bangkit pada 
tahun ini. Hal itu didukung oleh upaya peme-
rintah dengan mengeluarkan kebijakan baru 
seperti memberikan insentif yakni berupa 
pajak pertambahan nilai (PPN) ditanggung 
pemerintah untuk pembelian rumah dan 
rumah susun sampai harga Rp5 miliar. 

Bank Indonesia juga merilis aturan 
uang muka properti 0% dan menurunkan 
suku bunga acuan. Para pengembang pun 
memberikan sejumlah promosi untuk me-
mudahkan masyarakat dalam membeli 
properti impian.

Salah satunya Sinar Mas Land yang 
meluncurkan Program Nasional 2021 ber-
nama Wish for Home sebagai dukungan 
kepada masyarakat yang membutuhkan 
rumah di masa pandemi. 

Berbagai keringanan pembayaran 
diberikan, baik pembelian tunai maupun 
KPR express mencakup diskon sampai 
dengan 15%, insentif huni/insentif ba-
ngun hingga 10%, gratis BPHTB, subsidi 
DP sampai dengan 15%, subsidi cicilan 
KPR, gratis biaya pengalihan, gratis biaya 
KPR/KPA, dan diskon tambahan untuk 

beberapa produk.
“Periode program Sinar Mas Land Wish 

for Home mulai 6 Maret hingga 31 Desember 
2021. Tipe produk yang ditawarkan yaitu 
ready stock dan under construction untuk 
rumah, kaveling, apartemen, ruko, dan kios,” 
tutur Alim Gunadi, Managing Director Stra-
tegic Business & Services Sinar Mas Land, 
dalam keterangan resmi, kemarin. 

Wish for Home, imbuhnya, terbagi 
menjadi tiga periode, yakni 6 Maret-30 
Juni, 1 Juli-30 September, dan 1 Oktober-
31 Desember. 

Proyek Sinar Mas Land yang turut dalam 
program nasional Wish for Home tersebar 
di sejumlah daerah. Di Tangerang terdapat 
Taman Banjar Wijaya dan BSD City. Di Ja-
karta Selatan ada The Elements, Southgate 
Residence, Prime, serta Aerium Apartment di 
Taman Pertama Buana. Selain itu, Kota Wisa-
ta dan Legenda Wisata di Cibubur, Grand 
Wisata Bekasi, Kota Delta Mas Cikarang, 
Wisata Bukit Mas dan Klaska Residence di 
Surabaya, Nuvasa Bay di Batam, dan Grand 
City Balikpapan di Kalimantan Timur juga 
ikut meramaikan program ini. (RO/E-3)

Permudah Milenial Berwakaf 
Danamon Hadirkan Wakaf Digital

Holding BUMN
Rampung di
Kuartal III 2021

Dengan Wish for Home, Beli 
Properti kian Mudah

Menkeu Goda Jepang Investasi Mobil Listrik

Merger BUMN Perikanan Perkuat Bisnis

PERTEMUAN Menteri Keuangan Sri Mulyani Indrawati de-
ngan Duta Besar Jepang untuk Indonesia Kanasugi Kenji 
pada Rabu (3/3) dimanfaatkan untuk mengajak pemerintah 
Jepang berinvestasi mobil listrik di Indonesia.

“Pada courtesy call yang dilakukan Duta Besar Jepang 
untuk Indonesia yang baru, Mr Kanasugi Kenji, Rabu (3/3), 
saya bertukar pikiran mengenai peluang hubungan kerja 
sama kedua negara,” kata Srimul melalui akun Instagram 
pribadinya, kemarin.

Srimul yakin bahwa investasi mobil listrik akan semakin 
mudah dengan terbitnya UU Cipta Kerja, yang merupakan 
bagian yang sangat penting dalam reformasi struktural di 
Indonesia. “Industri otomotif Jepang telah tumbuh dengan 
sangat baik di Indonesia. Oleh karenanya, saya mengajak pe-
merintah Jepang untuk berpartisipasi dalam pengembangan 
kendaraan listrik,” ujar Srimul.

Secara terpisah, pengamat transportasi Djoko Setijowarno 
mengatakan ekosistem kendaraan listrik membutuhkan 
konsistensi pemerintah dalam hal regulasi. “Perlu komit-
men dan konsistensi pemerintah dalam hal regulasi yang 
menguatkan,” kata Djoko di Jakarta, kemarin.

Djoko menilai pemerintah telah serius untuk menghadir-
kan kendaraan listrik di tengah-tengah masyarakat. Kendati 
demikian, keberadaan stasiun pengisian kendaraan listrik 
umum (SPKLU) juga sangat penting dalam menunjang eko-
sistem kendaraan listrik di Indonesia. (Iam/Ant/E-3)

PERUSAHAAN Umum Perikanan Indonesia atau Perum Per-
indo dan PT Perikanan Nusantara atau Perinus diagendakan 
merger pada semester pertama tahun ini. Dengan bersatu-
nya dua BUMN perikanan itu, bisnis perikanan di Indonesia 
akan menguat lantaran setiap bisnis dari Perindo maupun 
Perinus saling melengkapi mulai hulu ke hilir.

Direktur Operasional Perum Perindo Raenhat Tiranto Hutaba-
rat mengatakan konsep bisnis merger Perindo dan Perinus akan 
menjadi kekuatan baru di bidang perikanan. Pasalnya, Perindo 
unggul di bidang pengelolaan pelabuhan perikanan dan budi 
daya, sedangkan Perinus masyhur di bidang perikanan tangkap. 
“Kekuatan Perindo dan Perinus diharapkan berperan dalam 
pemenuhan kebutuhan pangan berbahan ikan di Indonesia,” 
kata Raenhat melalui keterangan resmi, kemarin.

Raenhat menambahkan, untuk business growth, compound 
annual growth rate (CAGR) Perindo-Perinus ditargetkan tum-
buh hingga 26% dalam 5 tahun ke depan dengan bertumpu 
pada bisnis perdagangan ikan dan pakan.

Adapun untuk existing business seperti jasa kepelabuhanan 
diprediksi CAGR tumbuh 15% dan perdagangan ikan 22%. 
Target bisnis Perindo-Perinus ini dirumuskan dengan mem-
pertimbangkan proyeksi kapasitas perusahaan dan peluang 
di pasar. Bergabungnya dua BUMN ini akan menguasai bisnis 
perikanan dari hulu ke hilir. (Try/E-3)

S E K I L A S

Cadangan Devisa Naik
ANTARA/ASEP FATHULRAHMAN

ANTARA /FENY SELLY

REALISASI 
PENYERAPAN 

GABAH BULOG 
AWAL 2021: 

Pekerja menumpuk 
gabah kiriman dari 

petani di Gudang 
Perum Bulog di 

Kampung Legok, 
Serang, Banten, 

kemarin. Sekretaris 
Perusahaan Perum 

Bulog Awaludin Iqbal 
menyatakan selama 

Januari-Februari 
2021 pihaknya telah 

menyerap 35.000 
ton gabah petani dan 

hingga akhir tahun 
ditargetkan menyerap 

1,45 juta ton gabah 
petani untuk 

melindungi petani 
agar harga gabah 

stabil saat panen dan 
di tingkat konsumen, 

juga demi menjaga 
stok beras nasional. 

KULINER PALEMBANG TEMPO DULU: Pelaku 
usaha menunjukkan makanan tradisional tempo dulu khas 
Palembang di kawasan 13 Ulu Palembang, Sumatra Selatan, 
kemarin. Usaha kuliner Palembang tempo dulu dilestarikan 
dan bersaing dengan makanan kekinian lewat promosi daring 
dan pengemasan modern.

FETRY WURYASTI
fetry@mediaindonesia.com                                        

BANK Indonesia (BI) mencatat 
posisi cadangan devisa In-
donesia pada akhir Februari 
2021 sebesar US$138,8 miliar 

atau meningkat tipis dari posisi pada 
akhir Januari 2021 yang sebesar US$138 
miliar.

  “Posisi cadangan devisa tersebut 
setara dengan pembiayaan 10,5 bulan 
impor atau 10 bulan impor dan pemba-
yaran utang luar negeri pemerintah,” 
kata Kepala Departemen Komunikasi 
BI Erwin Haryono dalam pernyataan di 
Jakarta, kemarin.

Ia juga menyatakan posisi cadangan 
devisa tersebut berada di atas standar 
kecukupan internasional sekitar 3 bu-

lan impor.
Erwin menilai cadangan devisa itu 

mampu mendukung ketahanan sektor 
eksternal serta menjaga stabilitas mak-
roekonomi dan sistem keuangan.

“Peningkatan posisi cadangan devisa 
pada Februari 2021 terutama dipenga-
ruhi oleh penarikan pinjaman pemerin-
tah dan penerimaan pajak,” jelasnya.

Ke depan, BI memandang cadangan 
devisa tetap memadai, didukung oleh 
stabilitas dan prospek ekonomi yang 
terjaga seiring dengan berbagai respons 
kebijakan dalam mendorong pemulihan 
ekonomi.

Di sisi lain, nilai tukar (kurs) rupiah 
yang ditransaksikan antarbank di Ja-
karta pada akhir pekan terkoreksi, ma-
sih dibayangi imbal hasil (yield) obligasi 
Amerika Serikat (AS). Rupiah ditutup 
melemah 33 poin atau 0,23% ke posisi 
14.300 per dolar AS dari posisi penu-
tupan hari sebelumnya 14.267.

“Memang hari ini tertekan cukup 
signifikan dan terkoreksi menembus 
14.300. Pergerakan pasar, baik curren-
cies, saham, dan SBN, semua mengalami 

volatilitas signifi kan selama beberapa 
hari terakhir,” kata analis Bank Mandiri, 
Rully Arya Wisnubroto.

Sentimen utama pelemahan rupiah, 
lanjut Rully, masih dipicu oleh pergerak-
an imbal hasil obligasi AS. Imbal hasil 
obligasi AS tenor 10 tahun menguat ke 
level 1,55%. Para pelaku pasar bereks-
pektasi akan semakin tingginya tingkat 
infl asi di AS pascapernyataan Gubernur 
Federal Reserve (Fed) Jerome Powell 
tadi malam.

“Memang di saat seperti ini akan 
dominan sentimen global. Pasar masih 
akan mencermati perkembangan imbal 
hasil obligasi AS. Belum ada statement 
dari The Fed yang bisa menenangkan 
pasar,” ujar Rully.

  
IHSG melemah

Indeks Harga Saham Gabungan 
(IHSG) Bursa Efek Indonesia (BEI) pada 
akhir pekan ditutup di zona merah se-
iring ekspektasi pelaku pasar terhadap 
pemulihan ekonomi Amerika Serikat.

IHSG ditutup melemah 32,05 poin 
atau 0,51% ke posisi 6.258,75. Adapun 

kelompok 45 saham unggulan atau In-
deks LQ45 turun 7,11 poin atau 0,75%  
ke posisi 941,36.

“Pelemahan hari ini (kemarin) 
selain karena faktor teknikal, senti-
men eksternal cukup dominan,” kata 
analis Phintraco Sekuritas, Valdy 
Kurniawan.

Dari eksternal, penguatan imbal 
hasil obligasi AS tenor 10 tahun kem-
bali membayangi pergerakan IHSG. 
Pe nguatan tersebut salah satunya 
dipicu oleh spekulasi kenaikan infl asi 
seiring dengan pemulihan ekonomi AS, 
menyu sul rilis data klaim tunjangan 
pengangguran awal dan tingkat pe-
sanan pabrik terbaru yang melampaui 
ekspektasi.

Dibuka melemah, IHSG lebih banyak 
menghabiskan waktu di zona merah 
sepanjang perdagangan saham hingga 
akhirnya ditutup turun.

Penutupan IHSG sendiri diiringi aksi 
jual saham oleh investor asing yang 
ditunjukkan dengan jumlah jual ber-
sih asing atau net foreign sell sebesar 
Rp956,86 miliar. (Ant/E-1)

Rupiah masih belum 
lepas dari tekanan dan 
melemah ke level 14.300 
per dolar AS.
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Google Ubah Kebijakan Penayangan Iklan 
RAKSASA mesin pencari, Google, akhir-
nya memutuskan untuk menghentikan 
penayangan iklan berdasar riwayat pen-
carian atau histori pengguna internet. Ke-
putusan itu diambil Google setelah men-
dapat desakan dari banyak pihak tentang 
jaminan privasi pengguna internet.

Director of Product Management, Ads 
Privacy, and Trust Google David Temkin 
mengatakan keputusan diambil untuk 
bisa menciptakan ruang di dunia maya 
yang lebih terjamin privasinya.

“Sekarang orang tak akan lagi dilacak 
aktivitasnya demi menampilkan iklan 
yang relevan,” ujar Temkin dilansir dari 
Cnet.com, Kamis (4/3).

Google diketahui mendapatkan bebera-

pa tuntutan, salah satunya dari parlemen 
di AS untuk menyetop beberapa tindakan 
yang dianggap sebagai praktik monopoli. 
Salah satunya fi tur penayangan iklan ber-
dasarkan riwayat pencarian.

Selain menghentikan perekaman data 
penelusuran, Google berjanji tak akan 
lagi mengembangkan dan mengguna-
kan segala jenis fi tur pelacakan aktivitas 
pengguna internet untuk mendapatkan 
keuntungan dari iklan. Sikap Google 
tersebut dinilai akan memberikan per-
ubahan besar pada skema periklanan di 
dunia maya.

Penghentian pelacakan akan dilakukan 
pada penelusuran yang dilakukan peng-
guna pencarian melalui web. Namun, 

sayangnya, kebijakan itu belum akan 
berlaku di aplikasi milik Google lainnya 
seperti Youtube, Gmail, dan Chrome.

Langkah itu merupakan kelanjutan 
dari upaya Google memperbaiki kebi-
jakan privasi mereka. Sebelumnya Google 
menyatakan tak akan lagi menggunakan 
cookies dari pihak ketiga. Dengan begitu, 
pengiklan tak akan bisa lagi mengakses 
riwayat pencarian pengguna internet 
secara bebas. 

Seperti diketahui, tampilan iklan di 
berbagai laman internet dan media sosial 
mungkin bukan hal aneh. Menjadi aneh 
bagi sebagian orang ketika iklan yang 
muncul menjadi terkait dengan aktivitas 
selancar di dunia maya yang baru saja 

mereka lakukan. 
Sistem pelacak riwayat pencarian 

individu yang dimiliki Google meru-
pakan yang bertanggung jawab atas 
tampilan iklan-iklan tersebut. Selama 
ini, dengan sistem dan kecanggihan yang 
mereka miliki, Google dapat merekam 
dan melacak setiap kegiatan individu 
di dunia maya. 

Algoritma Google kemudian menggu-
nakan kompilasi data tersebut untuk 
memilah iklan mana yang akan mun-
cul di halaman setiap individu. Sistem 
tersebut menguntungkan bagi dunia 
advertising karena membuat target pro-
mosi menjadi lebih tepat sasaran. (Cnet/
Pro/M-2) 

Platform media 
sosial yang 
‘eksklusif’ ini 
bukan hanya 
menuai sensasi, 
melainkan juga 
pertanyaan soal 
keamanan. 

PUTRI ROSMALIA 
Putri@mediaindonesia.com                                                    

KEMUNCULAN aplikasi me-
dia sosial silih berganti 
bukan hal aneh di 
era perkembangan 

teknologi informasi yang pe-
sat saat ini. Terbaru, aplikasi 
Clubhouse mendadak viral 
dalam beberapa pekan ter-
akhir. Para pengguna tele-
pon pintar berbasis Ios atau 
Ipho ne berbondong-bondong 
mengakses Clubhouse, yang 
saat ini memang ‘eksklusif’ 
untuk pengguna sistem ope-
rasi tersebut. 

CEO Tesla dan salah satu 
orang terkaya di dunia, Elon 
Musk, menjadi tokoh yang 
turut memopulerkan Club-
house. Saat ini, tak hanya Elon, 
tokoh-tokoh terkenal di dunia 
secara aktif ikut berkegiatan 
menggunakan Clubhouse. Mulai 
selebritas, tokoh politik, hingga ka-
langan akademisi. Demam Clubhouse 
bahkan telah pula merambah warga-
net dalam negeri. 

Clubhouse menjadi populer ka-
rena menghadirkan fi tur tayangan 
audio-chat secara langsung yang 
belum tersedia di layanan se-
jenis, yakni Podcast. Pengguna 
dapat membuat club atau 
mengikuti obrolan dan 
berinteraksi langsung me-
lalui fi tur chat bersama 
pengguna lain. 

Popularitas  Club-
house diprediksi juga 
akan kembali melesat 
mengingat rencana 
Clubhouse merambah 
ke sistem Android. 
Diku tip dari unggahan 
@club houseindonesia, 

salah satu pengembang software Club-
house, Mopewa Ogundipe, mengonfi r-

masi tengah mengembangkan aplikasi itu 
untuk Android. Kelak, pengguna Android 
pun hanya bisa bergabung ke Clubhose 
melalui invitation atau nominated  dari 

Mendadak Clubhouse

bisa mengubah isi audio dari sebuah 
akun. Jadi, mencegat dan mengganti 
isi audio, apalagi sekarang deepfake 
sudah sangat canggih, begitu mudah 
memalsukan suara,” ujar Pratama ketika 
dihubungi, Kamis (4/3).

Kewaspadaan juga meningkat karena 
Clubhouse diketahui memakai servis 
yang berada di Tiongkok, yaitu Agora. 
Dengan aturan yang ada di Tiongkok, 
regulator Tiongkok bisa memaksa Agora 
untuk memberikan akses dalam situasi 
tertentu. Artinya ada kemungkinan Agora 
bisa menarik audio mentah dari setiap 
akun Clubhouse. Meski begitu, hingga saat 
ini Agora membantah memberikan data 
Clubhouse kepada pihak ketiga.

“Ketakutan itu bukan tanpa alasan. 
Pada 8 Februari Tiongkok resmi mem-
blokir aplikasi Clubhouse karena adanya 
konten tentang pelanggaran HAM pada 
muslim Uighur dan juga konten tentang 
pembantaian di Lapangan Tiananmen 
1989,” ujar Pratama.

Lebih jauh, dikatakan Pratama, Club-
house ialah aplikasi baru sehingga bu-
tuh banyak masukan dari masyarakat, 
terutama perihal keamanannya. “Sebagai 
aplikasi baru, Clubhouse memang masih 
banyak kekurangan, mulai user interface 
sampai menu keamanan yang masih 
kurang, seperti two-factor authentica-
tion,” kata dia.

Meski begitu, Pratama meyakini sistem 
pengawasan atas setiap aplikasi yang ada 
oleh pemerintah berjalan dengan baik. 
Pengawasan terhadap aplikasi berbahaya 
dilakukan Kementerian Komunikasi dan 
Informatika (Kemenkominfo) melalui la-
poran masyarakat atau perizinan. “Selain 
itu, pasti aplikasi yang membahayakan 
pengguna maupun plagiat akan otomatis 
dihapus dari App Store seperti kejadian 
aplikasi Snack Video dihapus Apple dari 
ekosistem mereka,” ucapnya.

Medio Februari, Kemenkominfo me-
nyatakan aplikasi Clubhouse belum ter-
daftar di sistem Kemenkominfo. Padahal, 
sesuai dengan Peraturan Menkominfo 
No 5 Tahun 2020 (PM 5/2020) tentang Pe-
nyelenggara Sistem Elektronik Lingkup 
Privat, setiap penyelenggara sistem elek-
tronik (PSE) wajib mendaftarkan aplikasi 
mereka kepada regulator.

Juru bicara Kemenkominfo, Dedy Per-
madi, dalam keterangan resmi, Kamis 
(18/2), mengatakan aplikasi yang tidak 
terdaftar akan diganjar pemutusan akses. 
Walakin, ia mengimbau masyarakat agar 
tidak khawatir karena proses pendaf-
taran dan pengawasan telah dan tetap 
berjalan.  (M-2) 

kawannya yang 
sudah lebih dulu bergabung. 
Sayangnya, meski Clubhouse 

memiliki fi tur menarik dan ber-
manfaat bagi pengguna, khususnya 

di tengah pandemi, keamanan sistem 
yang dimiliki aplikasi itu justru diper-
tanyakan. 

Dilansir dari Wired.com, Jumat (26/2), 
sudah ada setidaknya lebih dari 10 juta 
pengguna Clubhouse yang berasal dari 
berbagai negara di dunia. Pesatnya per-

tumbuhan 
p e n g g u n a 
t a m p a k -
nya belum 
diimbangi 
dengan ke-
m a p a n a n 
Clubhouse da-

lam mening-
katkan sistem 

k e a m a n a n 
mereka. Salah 

satu aplikasi dari 
Silicon Valley ter-

sebut dinilai kewa-
lah an menghadapi 

penambahan peng-
guna yang begitu cepat 

dan di luar dugaan.
Peneliti keamanan si-

ber dari Stanford Internet 
Observatory, Robert Potter, 

mengatakan pihaknya mene-
mukan Clubhouse tak memiliki 

sistem enkripsi untuk data pribadi 
dan isi obrolan yang dibuat penggu-

nanya. “Saat menghadapi media sosial 
baru, kita harus lebih berhati-hatai dalam 
hal keamanan data. Ancaman keamanan 
akan meningkat bersamaan dengan 
peningkatan jumlah pengguna, apalagi 
kalau aplikasinya masih sangat baru dan 
belum memiliki sistem mumpuni,” ujar 
Potter.

Pakar keamanan siber dari Cissrec, 
Pratama Persadha, mengatakan isu uta-
ma keamanan data Clubhouse kurang 
lebih sama seperti Tiktok. Pada saat awal 
Clubhouse belum menggunakan sistem 
enkripsi untuk melindungi data pribadi 
pengguna. “Ini memungkinkan seseorang 
melakukan intersepsi dan mungkin juga 
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TIGA aplikasi digital dilun-
curkan untuk memantau dan 
mengawasi kinerja perguruan 
tinggi di Indonesia, baik ne-
geri maupun swasta. Menteri 
Pendidikan dan Kebudayaan 
(Mendikbud) Nadiem Anwar 
Makarim mengatakan langkah 
ini menjadi bagian dari pro-
gram Kampus Merdeka. 

Ketiga aplikasi tersebut 
ialah Sistem Pelacakan secara 
Mandiri Penilaian Angka Kredit 
(Selancar PAK) Dosen, Dasbor 
Indikator Kerja Utama (IKU) 
Perguruan Tinggi Negeri (PTN) 
dan Command Center Dikti.

“Peningkatan kualitas ma-

hasiswa, dosen, institusi, dan 
sistem pendidikan tinggi ialah 
tujuan dan cita-cita yang  ingin 
dicapai melalui Merdeka Bela-
jar, Kampus Merdeka,” ucap 
Mendikbud saat meluncur-
kan tiga aplikasi tersebut, 
 kemarin.

Aplikasi Selancar PAK mem-
bantu para dosen dalam meng-
ajukan usulan kenaikan jabat-
an secara real time. Sebab, se-
lama ini para dosen mengalami 
kesulitan dalam memperoleh 
informasi pengajuan tersebut. 

Aplikasi Command Center 
Dikti dapat dimanfaatkan para 
pemangku kepentingan untuk 

memantau perkembangan 
aktivitas perguruan tinggi. “Di 
dalam sistem dashboard, kita 
bisa memantau secara real time 
berbagai dinamika di pergu-
ruan tinggi kita,” sebut Dirjen 
Pendidikan Tinggi Nizam.

Dalam layanan itu, kata 
Nizam, terlihat wilayah  sebaran 
314 ribu dosen di berbagai 
program studi. Begitu juga 
untuk progam Bangkit terkait 
Kampus Merdeka yang saat ini 
diikuti 3.216 peserta.

“Data program studi maha-
siswa di seluruh Indonesia yang 
berjumlah 8.689.532, dalam 
aplikasi juga dapat dipantau 
implementasi program Kampus 
Mengajar,” tambahnya.

Sementara itu, aplikasi pe-
mantauan Indikator Kinerja 
Utama (IKU) bertujuan untuk 
mendukung peningkatan kuali-
tas lulusan, dosen, dan pembe-
lajaran penilaian yang terwu-
jud dalam 8 IKU. (Van/H-2)
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SAAT memasuki Maret 2021, sejumlah 
fenomena astro nomi menarik hadir di 
 langit  Indonesia. Konjungsi dua, tiga, 
hingga empat planet serta puncak hujan 
meteor menjadi pemandangan yang 
sayang untuk dilewatkan. 

Menurut Andi Pangerang, dikutip dari 
laman Edukasi Sains Antaroksa, Lembaga 
Antariksa dan Penerbangan (Lapan), ter-
dapat 22 fenomena astronomi di bulan 
Maret tahun ini. 

Di antara fenomena tersebut, yang 
pertama ialah konjungsi Mars-Pleidas 
yang terjadi pada 1-9 Maret. Konjungsi 
adalah fenomena di mana dua benda 
langit atau lebih tampak berdekatan 
hingga bisa diamati di sudut pandang 
yang sama dari Bumi. 

Saat ini, Mars telah mengalami kon-
jungsi dengan Pleidas, salah satu gugus 
bintang yang terjadi di konstelasi atau 
kelompok bintang Taurus. 

“Sejak 27 Februari-9 Maret, fenomena 
ini dapat disaksikan di arah barat, barat 
laut sekitar pukul 22.42 waktu setempat  
karena setiap hari terbenam lebih cepat 
4 menit,” kata Andi.

Fenomena kedua, yakni triple Kon-
jungsi Merkurius-Jupiter-Saturnus (1-17 
Maret). Tiga planet ini berada pada satu 
garis lurus atau disebut triple  konjungsi. 

Mula-mula sudut pisah Merkurius-
 Jupiter sebesar 2,78° kemudian mengecil 
hingga ketika puncak konjungsi dengan 
sudut pisah 0,41°. Beberapa hari setelah-
nya Merkurius akan kembali menjauhi 
Jupiter. Fenomena ini dapat disaksikan 
di arah timur, tenggara ketika fajar 
 astronomis (altitude Matahari -18°).

Selanjutnya, konjungsi  Solar Neptunus 
yang terjadi pada 11 Maret. Konjungsi 
solar Neptunus merupakan konfi gurasi 
ketika Neptunus, Matahari dan Bumi ber-
ada pada satu garis lurus dan  Neptunus 
terletak sejajar dengan Matahari. Puncak 
konfi gurasi solar Neptunus terjadi pada 
11 Maret pukul 07.28 WIB.

Fenomena keempat adalah kuartet 
Konjungsi Bulan- Saturnus-Jupiter-
Merkurius (10-12 Maret). Setelah Merku-
rius membentuk konfigurasi triple 
konjungsi dengan dua planet gas raksasa 
paling terang, Jupiter dan Saturnus sejak 

awap bulan, Bulan pun turut mengham-
piri ketiga planet ini. Sehingga mem-
bentuk konfigurasi kuartet konjungsi 
Bulan-Jupiter-Merkurius-Saturnus. 

“Konfigurasi ini juga disebut Keris 
Langit karena menyerupai keris yang 
mana pada tanggal 10 Maret mengarah 
ke nadir sedangkan pada tanggal 11 dan 
12 Meret mengarah ke atas. Kejadian 
akan terulang kembali pada 25/28 April 
2022 dan 4/7 Mei 2024,” terang Andi.

Fenomena yang sayang untuk di-
lewatkan adalah puncak Hujan Meteor 
Gamma Normid  yang bisa disaksikan 
pada 14-15 Maret  mendatang. Fenomena 
ini adalah meteor yang titik radian atau 
titik awal kemunculan hujan meteor 
terletak di konstelasi Norma yakni di 
antara kumpulan bintang Scorpius dan 
Centaurus. Hujan meteor ini aktif sejak 
25 Februari hingga 28 Maret. Puncaknya 
terjadi pada 14 Maret pukul 23.00 WIB. 

Pada 26 Maret, terdapat konjungsi 
 Superior Venus yang terjadi ketika Ve-
nus, Matahari dan Bumi berada pada 
satu garis lurus. Ketika Venus membela-
kangi Matahari dan Bumi, maka seluruh 
cahaya dari Matahari dipantulkan Venus 
ke Bumi sehingga Venus seluruhnya 
bercahaya seperti pada fase Bulan Pur-
nama. (Van/H-3)

ADUAN kekerasan dalam ru-
mah tangga (KDRT) masih 
mendominasi kasus kekerasan 
terhadap perempuan sepan-
jang 2020. Di sisi lain, terdapat 
kenaikan angka luar biasa 
kasus perempuan dengan HIV/
AIDS.  

Demikian poin penting 
 catatan tahunan (catahu) 
Komisi Nasional Antikekerasan 
terhadap Perempuan (Komnas 
Perempuan) yang dipublikasi-
kan, kemarin. 

Ketua Komnas Perempuan 
Andy Yentriyani menyampai-
kan sebanyak 299.911 kasus 
kekerasan terhadap perem-
puan pada 2020 lalu. Sebanyak 
291.677 kasus (97%) saat ini 
 ditangani pengadilan negeri 
dan pengadilan agama, se-
dangkan 8.234 kasus (2,74%) 
ditangani lembaga layanan 
mitra Komnas Perempuan.

“Kasus yang paling menonjol 
ialah di ranah personal (RP) 
atau disebut KDRT/RP seba-

nyak 79% atau 6.480 kasus,” 
ungkapnya.

Menurut Andy, separuh dari 
KDRT menimpa para istri, 
yakni sebanyak 3.221 kasus. 

“Kekerasan di ranah pri-
badi ini mengalami pola yang 
sama seperti tahun-tahun 
 sebelumnya, bentuk kekerasan 
yang paling menonjol ialah 
kekerasan fi sik sebanyak 31%, 
seksual 30%, psikis 28%, dan 
ekonomi 10%,” kata Andy.

Pihaknya juga mencatat 
1.731 kasus kekerasan ter-
hadap perempuan di ranah 
publik/komunitas dengan ka-
sus paling menonjol berupa 
kekerasan seksual sebesar 962 
kasus (55%).

Sejumlah fakta penting 
lain terungkap dari Catahu 
2020. Pertama, kenaikan ka-
sus perdagangan orang dari 
212 pada 2019 menjadi 255 di 
2020. Pun terdapat kenaikan 
angka luar biasa kasus perem-
puan dengan HIV/AIDS, yakni 

 sebanyak 203 jika dibanding-
kan dengan 2019 yang hanya 
4 kasus. 

“Kenaikan jumlah kasus 
ini berasal dari data LBH 
APIK Bali yang melakukan 
outreach dan pendampingan 
kasus  kekerasan terhadap 
ODHA perempuan dan anak,” 
 bebernya.

Selain itu, kekerasan ber-
basis gender siber (KBGS) 
juga naik dua kali lipat, dari 
126  kasus menjadi 510 ka-
sus. Bentuk kekerasan yang 
men dominasi KBGS ialah 
 kekerasan psikis 49% (491 ka-
sus) disusul  kekerasan seksual 
48% (479 kasus) dan kekerasan 
ekonomi 2% (22 kasus),” pung-
kas Andy. 

Kekerasan berbasis gen-
der ialah istilah yang digu-
nakan untuk mempertegas 
definisi kekerasan terhadap 
 perempuan, seperti yang ter-
cantum dalam Resolusi PBB. 
(Ata/H-2)

ATALYA PUSPA
atalya@mediaindonesia.com              

KEARIFAN lokal te-
tap menjadi salah 
satu bagian dari sis-
tem informasi per-

ingatan dini potensi bencana 
terpenting. Sebab, teknologi 
modern tidak bisa 100% di-
andalkan. 

Kepala Badan Meteorologi, 

Klimatologi, dan Geofisika 
(BMKG) Dwikorita Karnawati 
menegaskan hal itu dalam 
Rapat Koordinasi Nasional 
Penanggulangan Bencana 
( Rakornas PB) Badan Nasio-
nal Penanggulangan Bencana 
(BNPB) hari ke-3 yang  diadakan 
secara virtual, kemarin.

Dwikorita memberi contoh 
pada peristiwa gempa bumi 
dan tsunami Palu, Sulteng, 

pada 2018 lalu. BMKG men-
catat kemunculan gelombang 
tsunami 2 menit setelah ada-
nya guncangan gempa, se-
dangkan sistem peringatan 
dini yang dimiliki BMKG baru 
mengeluarkan tanda bahaya 
pada menit ke-4.

Lemahnya pengetahuan 
bencana dalam kearifan lokal 
masyarakat di sana telah 
mengakibatkan jatuhnya kor-
ban dalam jumlah besar men-
capai 2.045 orang.

“Upaya mitigasi bencana 
dan implementasi dari sistem 
peringatan dini tidak bisa 
hanya dengan mengandal-
kan infrastruktur dan sarana 

prasarana yang dibangun de-
ngan teknologi modern. Perlu 
adanya pemahaman masyara-
kat, kearifan yang kemudian 
menjadi suatu budaya,” sebut 
Dwikorita.

Apa yang terjadi di Palu ber-
beda dengan Simeuleu, Aceh. 
Dwikorita menyampaikan 
tradisi lisan yang disampai-
kan turun-temurun mengenai 
tsunami atau smong yang di-
percaya masyarakat Simeulue 
menjadi penolong mereka da-
lam gempa bermagnitudo 9,3 
dan tsunami pada 2004 silam. 
Simeulue hanya mencatat 7 
korban tewas padahal pulau 
itu hanya berjarak sekitar 60 

kilometer dari episentrum 
gempa.  

Menteri Koordinator Bidang 
Kemaritiman dan Investasi, 
Luhut Binsar Pandjaitan se-
pendapat upaya edukasi ben-
cana di kalangan masyarakat 
harus diperkuat. Tidak hanya 
lewat jaringan komunikasi 
dan informasi modern, tetapi 
juga tradisional yang mengacu 
pada kearifan lokal. 

Tetap berjalan
Dalam Rakornas PB BNPB 

2021, Menteri Koordinator 
Bidang Politik Hukum dan 
Keamanan Mahfud MD meng-
ingatkan daerah untuk tetap 

waspada dalam menghadapi 
ancaman bencana kebakaran 
hutan dan lahan (karhutla). 
Hal itu sebagaimana amanat 
Presiden Joko Widodo saat 
membuka Rakornas PB BNPB 
2021. 

Mantan Ketua Mahkamah 
Konstitusi itu juga meminta 
agar penegakan hukum ter-
hadap tindak pidana dan 
administratif karhutla tetap 
berjalan. 

Saat berkunjung ke Pusat 
Teknologi dan Data Peng-
inderaan Jauh (Pustekdata) 
dan Pusat Pemanfaatan Peng-
inderaan Jauh (Pusfatja), 
kemarin, Menteri Riset dan 

Teknologi Bambang Brodjo-
negoro meminta Lembaga 
Penerbangan dan Antariksa 
Nasional (Lapan) mengem-
bangkan riset teknologi peng-
inderaan jauh untuk mitigasi 
bencana banjir. Hal itu seiring 
dengan meningkatnya ancam-
an bencana hidrometeorologi 
di negeri ini.

Sejauh ini, teknologi peng-
inderaan jauh berguna da-
lam pemantauan titik api 
untuk mencegah karhutla, 
tata kelola lahan, serta pe-
nanggulangan bencana alam 
dan  mewujudkan sustainable 
development goals (SDGs). 
(Van/H-2)

Indonesia berada pada 13 lempeng 
zona megathrust dan 295 sesar aktif. 
Peningkatan aktivitas kegempaan 
telah terdeteksi sejak awal 2021.

Yuk, Lihat Langit Bulan Maret Ini!

KDRT Mendominasi 
Angka HIV/AIDS Melonjak

Nadiem Luncurkan 
3 Aplikasi untuk 
Awasi Kinerja Kampus

Kearifan Lokal Kunci Mitigasi Bencana

GAJAH SUMATRA MATI: Bangkai gajah sumatra  yang mati di kawasan Hutan Desa Alue Meuraksa, Kecamatan Teunom, 
Kabupaten Aceh Jaya, Aceh. kemarin. Gajah jantan tersebut ditemukan mati pada Kamis (4/3).  Kematian ini diduga akibat terkena 
jerat di kaki kanan. 

NTARA /SYIFA YULINNAS

S A I N S T E K

Sejumlah fenomena 
astro nomi menarik 
hadir di  langit 
 Indonesia. 

Merkurius

Mars

Bumi

Jupiter Saturnus

Venus

Ekuinoks
Peristiwa saat kedudukan Matahari ada di khatulistiwa sehingga 
durasi siang dan malam pun hampir sama, yakni 12 jam.
   Waktu: 20 Maret

Hujan Meteor Gamma Normid
   Waktu: 25 Februari-28 Maret
   Puncak: 14-15 Maret

Perige Bulan
Konfigurasi ketika Bulan terletak paling dekat dengan Bumi.
   Waktu: 2 dan 30 Maret

Apoge Bulan
Konfigurasi ketika Bulan terletak paling jauh dengan Bumi.
   Waktu: 18 Maret

Fase Bulan Baru
Konfigurasi ketika Bulan terletak di antara Matahari dan Bumi.
   Waktu: 13 Maret

Aphelion Merkurius
Konfigurasi ketika Merkurius berada di titik terjauh dari Matahari.
   Waktu: 14 Maret

Fenomena 
Astronomi 
Maret 2021
Konjungsi
Fenomena dua benda langit atau lebih tampak berdekatan 
sehingga bisa diamati di sudut pandang yang sama dari Bumi.
Mars-Pleidas
 Waktu: 1-9 Maret
 Arah: Arah barat dan barat laut
Merkurius-Jupiter-Saturnus
 Waktu: 1-17 Maret
 Arah: Arah timur dan tenggara
Solar Neptunus (Neptunus-Matahari-Bumi)
 Waktu: 11 Maret
Bulan-Mars
 Waktu: 19 Maret
 Arah: Barat
Bulan-Saturnus-Jupiter-Merkurius
 Waktu: 10-12 Maret
 Arah: Arah timur dan tenggara
Superior Venus
Peristiwa ketika Venus, Matahari, dan Bumi berada pada satu 
garis lurus.
 Waktu: 26 Maret

Sumber: Lapan/Langitselatan/Litbang MI
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HONG KONG bersiap untuk lebih 
banyak pergolakan politik ke-
tika Kongres Rakyat Nasional 
(NPC) Tiongkok mempertim-

bangkan proposal untuk merombak sistem 
pemilu wilayah tersebut untuk memasti-
kan ‘patriot’ yang bertanggung jawab, pada 
pertemuan tahunan selama seminggu yang 
dimulai pada Jumat.

Menjelang pertemuan tersebut, Juru 
Bicara NPC Zhang Yesui menekankan ba-
dan stempel karet itu memiliki kekuatan 
konstitusional untuk memperbaiki sistem 
Hong Kong dan struktur pemilu diperlukan 
untuk sepenuhnya menerapkan prinsip 
patriot yang memerintah Hong Kong.

Cable TV dan Now TV Hong Kong, yang 
mengutip sumber yang tidak disebutkan 
namanya, mengatakan perubahan terse-
but akan mencakup peningkatan jumlah 
komite pemilihan yang memilih pemimpin 
Hong Kong dari 1.200 menjadi 1.500 orang, 
dan badan legislatif kota itu dari 70 men-
jadi 90 kursi.

Anggota dewan distrik juga akan di-
hapus dari komite yang memilih kepala 
eksekutif, sedangkan sebuah badan baru 
akan dibentuk di bawah kepala eksekutif 
untuk memeriksa semua kandidat un-
tuk jabatan terpilih, menurut Katrina Yu 
dari Al Jazeera yang memantau acara di 
Beijing.

Media lokal melaporkan pemilihan 
dewan legislatif yang sudah ditunda akan 
ditunda untuk satu tahun lagi hingga Sep-
tember 2022.

Saat membuka NPC pada Jumat (5/3), 
Perdana Menteri Tiongkok Li Keqiang 
mengatakan Beijing akan dengan tegas 
menjaga dan mencegah campur tangan 
pasukan eksternal dalam urusan Hong 
Kong.

Tiongkok, kata Yu, telah menerima ba-
nyak kritik internasional selama setahun 
terakhir karena reformasi di Hong Kong. 
“Tiongkok belum menanggapi dengan 
konsesi apa pun. Itu ditanggapi dengan 
melipatgandakan dan memperkuat posisi-
nya,” katanya.

Seorang juru bicara pemerintah Hong 

Kong mengatakan setiap perubahan pada 
aturan yang mengatur pemilihan umum 
ialah hak prerogatif Beijing.

“Hanya melalui patriot yang memerin-
tah Hong Kong, seluruh yurisdiksi peme-
rintah pusat atas HKSAR dapat diterapkan 
secara efektif, tatanan konstitusional 
sebagaimana ditetapkan  konstitusi dan 
undang-undang dasar secara efektif di-
jaga dan stabilitas jangka panjang, serta 
keamanan Hong Kong tercapai,” kata juru 
bicara itu dalam sebuah pernyataan yang 
dirilis pada Kamis malam.

Langkah mundur
Reformasi tersebut mungkin akan mem-

berikan pukulan telak bagi para politisi 
dan aktivis prodemokrasi Hong Kong 
yang telah berada di bawah tekanan sejak 
Tiongkok memberlakukan undang-undang 
keamanan nasional.

“Ini lebih dari sekadar mundur, ini 
mendekati ekstrem yang berlawanan, 
semakin menjauh dari hak pilih uni-
versal,” kata Ivan Choy, dosen senior di 
departemen pemerintahan dan adminis-
trasi publik di Chinese University of Hong 

Kong, yang merujuk pada perubahan yang 
direncanakan. 

Tiongkok mengatakan undang-undang 
keamanan telah membawa ‘stabilitas’ 
ke Hong Kong, tema yang digaungkan 
Kepala Eksekutif Carrie Lam pada Jumat 
saat dia mendukung perubahan terbaru 
pada aturan pemilihan. “Merupakan per-
syaratan alami bahwa Hong Kong harus 
diatur patriot,” katanya dalam sebuah 
pernyataan, menambahkan bahwa per-
ubahan tersebut akan memulihkan hukum 
dan ketertiban. (Al Jazeera/Nur/I-1)
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Pemilu legislatif akan 
ditunda dan aturan diubah 

dalam langkah yang 
sangat mungkin akan 

semakin meminggirkan 
legislator prodemokrasi.

Tiongkok Rombak Sistem 
Pemilu di Hong Kong

AMERIKA Serikat, pada Kamis, mengatakan 
pihaknya berharap Iran akan terlibat dalam 
diplomasi setelah sekutu Eropa membatalkan 
rencana untuk mengecam Teheran terkait de-
ngan inspeksi nuklir.

Juru Bicara Departemen Luar Negeri Ned 
Price mengatakan Amerika Serikat senang 
Eropa menarik tindakan itu pada pertemuan 
Badan Energi Atom Internasional (IAEA) di 
Wina.

“Kami akan menantikan kesediaan Iran un-
tuk terlibat dalam cara yang mengarah pada 
kemajuan yang kredibel dan konkret,” kata 
Price kepada wartawan.

Eropa telah merencanakan untuk menga-
jukan resolusi yang akan mengkritik tingkat 
kepatuhan Teheran terkait dengan inspeksi 
nuklir, tetapi membatalkan langkah tersebut 
di tengah upaya Kepala IAEA Rafael Grossi 
untuk mencapai kompromi dengan Iran.

Langkah itu diambil setelah Iran mengata-
kan waktunya tidak tepat untuk pertemuan 
yang ditawarkan dengan Amerika Serikat di 
bawah naungan UE untuk menyelamatkan 
kesepakatan denuklirisasi 2015.

“Kami telah menyatakan dengan sangat 
jelas bahwa apa yang kami siap lakukan 
ialah melakukan dialog yang konstruktif. Itu 
ialah tawaran yang sudah ada di meja,” kata 
Price.

Iran berkeras tidak akan kembali ke kepa-
tuhan penuh sampai Amerika Serikat men-
cabut sanksi yang dijatuhkan mantan Presiden 
AS Donald Trump.

Menteri Luar Negeri Antony Blinken, pada 
Rabu, mengatakan Amerika Serikat akan 
meringankan sanksi sebagai bagian dari Iran 
yang kembali ke kesepakatan.

“Kami sudah sangat jelas bahwa Iran harus 
kembali memenuhi kewajibannya berdasar-
kan perjanjian nuklir, dan jika ya, kami akan 
melakukan hal yang sama,” kata Blinken ke-
pada PBS Newshour.  

Kebuntuan antara penandatanganan Ero-
pa untuk kesepakatan nuklir Iran dan Teheran 
telah berkurang, setidaknya untuk sementara, 
oleh kesepakatan rezim Iran untuk mengada-
kan pembicaraan teknis bulan depan dengan 
Badan Energi Atom Internasional (IAEA) 
atas pertanyaan tentang program nuklirnya. 

“Kami didorong,” kata Direktur Jenderal 
IAEA Rafael Grossi menjadwalkan konferensi 
pers Kamis. (AFP/DW/Nur/I-1)

AFP/LEO RAMIREZ

KONGRES RAKYAT NASIONAL Presiden Tiongkok Xi Jinping mendapatkan sambutan saat tiba pada pembukaan Kongres Rakyat 
Nasional (NPC) di Beijing, Tiongkok, kemarin. Hong Kong bersiap untuk lebih banyak pergolakan politik karena Kongres Rakyat Nasional (NPC) 
mempertimbangkan proposal untuk merombak sistem pemilihan wilayah untuk memastikan ‘patriot’ yang bertanggung jawab. Rencana 
perombakan tersebut bergulir ketika 47 aktivis prodemokrasi Hong Kong didakwa pasal ‘subversi’ menggunakan undang-undang keamanan 
baru, yang menurut para kritikus digunakan Beijing untuk menghancurkan perbedaan pendapat di kota itu.

AS Harap Iran 
akan Terlibat 
dalam Diplomasi



Ungguli Liverpool 
The Blues Merangsek
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LEPAS: Pemain timnas u-23 Kushedya Hari Yudo (atas) kehilangan bola yang mampu dihentikan penjaga gawang tira Persikabo 
syahrul trisna pada laga uji coba di stadion madya, senayan, Jakarta, kemarin malam. Pertandingan tersebut digelar dalam rangka 
persiapan timnas u-23 jelang sea Games 2021 di Vietnam. Pada laga yang berlangsung dengan protokol kesehatan ketat dan tanpa 
penonton itu akhirnya dimenangi timnas u-23 dengan skor 2-0. Laga uji coba ini menjadi pertandingan sepak bola pertama di tanah air 
setelah setahun lebih vakum karena pandemi covid-19.

AkmAl FAuzi
akmal@mediaindonesia.com                                                  

CHELSEA belum terka-
lahkan dalam 10 per-
tandingan terakhir di 
semua kompetisi di 

bawah kepemimpinan Thom-
as Tuchel. Pelatih asal Jerman 
itu meyakini, the Blues terus 
merangsek dan bisa bersaing 
di papan atas di sisa musim 
Liga Primer.

Kemenangan atas Liver-
pool 1-0 di Anfield lewat gol 
Mason Mount tiga menit se-
belum jeda, kemarin dini hari 
WIB, menjadikan Chelsea be-
lum terkalahkan sejak dilatih 
Tuchel yang menggantikan 
Frank Lampard. Hasil itu 
membuat Chelsea naik ke po-
sisi keempat klasemen dengan 
47 angka hasil 27 kali tanding. 
Tiga teratas masih ditempati 
Manchester City (65 angka), 
Manchester United (51 angka), 
dan Leicester City (50 angka).

“Persaingan telah berjalan, 
dan masih ada 11 partai lagi. 

Kami akan melangkah seta-
hap demi setahap. Kami tidak 
pernah bisa beristirahat dan 
tidak bisa merayakan keme-
nangan, karena tidak ada 
waktu,” kata Tuchel.

Tuchel merasa beruntung 
karena berada di dalam tim 
yang berisi pemain pemain 
hebat. Keberhasilan mem-
bungkam the Reds merupakan 
hasil dari penampilan berani 
yang ditunjukkan anak-anak 
asuhnya. Tuchel menilai keme-
nangan memang layak didap-
atkan timnya di laga ini.

“Ini adalah penampilan tim 
yang sangat bagus. Mereka 
memberikan kami begitu ba-
nyak pertanyaan, tapi kami 
mampu memberikan jawaban 
dari semua pertanyaan itu,” 
jelasnya.

Bagi Liverpool hasil itu mem-
buat mereka merosot ke pe-
ringkat ketujuh klasemen. Ini 
merupakan kekalahan kelima 
beruntun the Reds di Anfield, 
dan merupakan yang pertama 
dalam sejarah mereka.

“Saya pikir pertandingan 
semacam ini ditentukan se-

jumlah momen, dan selalu 
demikian, untuk menciptakan 
momen itu Anda harus ber-
juang dan dalam beberapa 
momen perlu memberikan usa-
ha dalam level yang berbeda. 
Itu yang saya katakan kepada 
para pemain,” kata manajer 
Liverpool Juergen Klopp.

Tidak hilang fokus
Di Italia, pelatih Inter Milan 

Antonio Conte memperingat-
kan anak asuhnya untuk tetap 
waspada di sisa pertandingan 
meskipun kukuh di puncak 
klasemen Seri A Italia. 

Kemenangan 2-1 atas Parma 
di Ennio Tardini, kemarin dini 
hari WIB, memperlebar jarak 
dengan peringkat kedua, AC 
Milan dengan selisih 6 poin. 
Inter mengoleksi 59 poin hasil 
dari 25 laga.

Tampil di kandang lawan, La 
Beneamata unggul melalui dua 
gol Alexis Sanchez menit ke-54 
dan 62. Tim tuan rumah hanya 
mampu membalas melalui 
aksi Hernani di menit ke-71. 

Nerazzurri menorehkan 
enam kemenangan beruntun 
dan hanya satu kekalahan 
ditelan sejak 24 Oktober tahun 
lalu dalam 21 pertandingan 
di Seri A. Meski begitu, Conte 
tetap mewanti-wanti para 
pemainnya agar tidak terlalu 
cepat merasa puas dan kehi-
langan fokus.

“Kami dalam posisi yang 
sangat bagus, jelas merupa-
kan peningkatan pesat dari 
musim lalu,” tegas Conte. 
(Skysport/R-2)

Tuchel 
menyatakan 
keberhasilan 
membungkam the 
Reds merupakan 
hasil dari 
penampilan berani 
yang ditunjukkan 
anak-anak 
asuhnya.

t e n d a n g a n  b e b a s

Dengan menempatkan Ber-
nardo Silva atau Phil Foden 
memperkuat lapangan te-
ngah, Manchester City akan 
bisa lebih dominan untuk 
menguasai permainan. Silva, 
Gundogan, dan De Bruyne 
bisa fokus untuk menopang 
serangan, sedangkan Rodrigo 
Hernandez membantu meng-
awal pertahanan.

Sterling dan Riyad Mahrez 
tetap beraksi dari sayap un-
tuk membuat daerah jantung 
pertahanan terbuka. Saat itu-
lah Silva, Gundogan, atau De 
Bruyne masuk memanfaatkan 
peluang di depan gawang 
Manchester United. Kalaupun 
butuh penyerang murni, Pep 
Guardiola sekarang mempu-
nyai dua pilihan yaitu Sergio 
Aguero atau Gabriel Jesus.

Tanpa De Gea
Pekerjaan berat dihadapi 

para pemain belakang Man-
chester United. Apalagi me-
reka kemungkinan harus kehi-
langan lagi kiper utama David 
de Gea yang sedang meng-
hadapi persoalan pribadi. 
Kiper muda Dean Henderson 
mendapat kesempatan per-

tama untuk menghadapi para 
penyerang Manchester City.

Kapten kesebelasan Harry 
Maguire harus benar-benar 
tampil dengan kemampuan 
terbaik untuk membantu 
Henderson menyelamatkan 
gawangnya. Pilihan terbaik 
tetap menempatkan Viktor 
Lindelof untuk mendampingi 
Maguire menjaga jantung 
pertahanan. Kalau Lindelof 
belum pulih dengan cedera 
punggung, Eric Bailly yang 
akan mengisi posisinya.

Setan Merah kemungkinan 
besar akan memancing tetang-
ganya untuk terus menekan 
dan kemudian melancarkan 
serangan balik yang cepat. Sol-
skjaer membutuhkan dua ge-
landang muda Fred dan Scott 
McTominay agar membuat 
gelandang tuan rumah tidak 
mendominasi permainan.

Apabila barisan belakang 
mampu bertahan dan mem-
buat para pemain Manchester 
City frustrasi, tinggal kemudi-
an mengandalkan kecepatan 
Marcus Rashford dan David 
James untuk mengoyak per-
tahanan tuan rumah. Dengan 
Joao Cancelo dan Kyle Walker 

yang menjaga daerah sayap 
memang tidak mudah juga 
bagi penyerang Setan Merah 
untuk menembusnya.

Belum lagi Manchester City 
memiliki dua center-back 
Ruben Dias dan John Stones 
yang sangat solid dan sulit 
untuk ditembus. Inilah yang 
membuat Kiper Ederson Mo-
raes lebih percaya diri untuk 
mengamankan gawangnya.

Kecerdikan playmaker Bru-
no Fernandes menjadi kunci 
bagi ‘Setan Merah’ untuk bisa 
memberikan kejutan. Tinggal 
ditunggu sejauh mana ujung 
tombak Anthony Martial bisa 
menemukan kembali per-
mainan terbaiknya. Penye-
rang asal Prancis ini semakin 
tumpul sehingga sering kali 
harus diganti pemain kawak-
an Edinson Cavani.

Der Klassiker
Sabtu malam ini Bundesliga 

akan menyajikan der klassiker 
antara Bayern melawan Dort-
mund. Bayern yang musim 
lalu sukses menyamai prestasi 
Barcelona untuk merebut 
enam gelar pada satu musim, 
mencoba merebut gelar 

Bundesliga untuk kesembilan 
kalinya berturut-turut.

Pelatih Hansi Flick berada 
dalam optimisme yang tinggi 
untuk menjamu Dortmund 
di Allianz Arena karena tim 
asuhan mempunyai istirahat 
hampir lima hari. Tantangan 
terberat yang dihadapi tinggal 
memilih siapa penyerang yang 
akan ia bangku cadangkan.

Dengan Kingsley Coman 
yang kukuh sebagai penye-
rang di sayap kiri, tinggal 
siapa yang akan dipilih antara 
Serge Gnabry dan Leroy Sane 
untuk mendampingi di kanan. 
Bayern memiliki tiga penye-
rang andal untuk memasok 
bola bagi ‘mesin gol’ Robert 
Lewandowski.

Sebagai second striker, pe-
main kawakan Thomas Muel-
ler siap untuk kembali tampil. 
Namun, Bayern sudah men-
dapatkan pemain pengganti, 
Jamal Musiala yang semakin 
matang untuk menjadi ujung 
tombak kedua.

Tugas Dortmund memang 
lebih menghambat langkah 
Bayern ke tangga juara. Tim 
“Kuning-Hitam” belum bisa 
bangkit dari keterpurukan dan 
masih bercokol di peringkat 
enam. Namun, Dortmund tidak 
boleh menyerah karena pertan-

dingan malam ini merupakan 
pertarungan penuh gengsi.

Apalagi Dortmund tidak 
kalah kelas dari Bayern. Me-
reka juga bertaburan bintang. 
Dortmund bukan hanya me-
miliki pemain kawakan Mats 
Hummel di belakang. Ada pe-
main muda asal AS, Giovanni 
Reyna, kapten kesebelasan 
Marco Reus, dan dua penye-
rang andalan Jadon Sancho 
dan Erling Haaland.

Sama dengan Real Ma-
drid yang besok malam akan 
bertandang ke tempat Atletico 
Madrid. Mereka memiliki trio 
yang sangat diandalkan di 
lapangan tengah, yakni Toni 
Kroos, Casemiro, dan Luca 
Modric. Namun, mereka bisa 
kehilangan ketajaman ketika 
melawan klub papan tengah. 
Pelatih Zinedine Zidane sangat 
berharap malam ini Karim 
Benzema bisa turun bermain 
sehingga Real Madrid bisa 
mengejar ketinggalan lima poin 
dari Atletico Madrid yang ber-
ada di puncak klasemen juara.

Kita tunggu saja apakah 
musim kompetisi kali ini akan 
masih berjalan seru hingga 
Mei mendatang. Ataukah 
juara di tiga ajang kompetisi 
sudah bisa ketahui pada April 
mendatang.

Antara Gengsi dan Harapan

PS Sleman mengumumkan 
satu pemain asing akan segera 
bergabung dengan tim ber-
julukan ‘Super Elang Jawa’, 
yakni Nicolas Leandro Velez. 
Pemain berkebangsaan Argen-
tina ini diumumkan melalui 
akun resmi PS Sleman pada 
Kamis (4/3/21) malam.

“Saya ingin segera datang 
ke Indonesia dan Sleman. 
Sebelumnya, saya ditawari 
beberapa klub di negara lain. 
Tapi saya lebih memilih Indo-
nesia karena bagi saya klub 
PS Sleman, tim pelatih, dan 
juga fans-nya luar biasa,” un-
gkap striker yang karib disapa 
Velez ini.

Bicara soal fans, rupanya 
keinginan kuat Velez untuk 
membela Super Elja juga dido-
rong karena aksi dan loyalitas 
suporter. Velez pun berharap, 
jika pandemi sudah mereda, ia 
dapat bertemu dan merasakan 
langsung atmosfer Sleman 
Fans di stadion saat pertan-
dingan.

“Saya juga tidak sabar untuk 
bertemu para pendukung PSS. 
Saya sudah menonton banyak 
sekali video aksi Sleman Fans 
di Youtube dan menurut saya 
mereka adalah salah satu 
suporter terbaik di Indonesia,” 
tambahnya.

“Terima kasih juga untuk 
teman-teman Sleman Fans 
atas sambutan hangatnya. 

Saya akan tampil maksimal 
dan 100% di setiap latihan dan 
pertandingan untuk kalian,” 
jelas pemain yang berusia 30 
tahun ini.

Baginya, ini merupakan 
kesempatan yang sangat is-
timewa. Apalagi sebelumnya 
Velez memang belum pernah 
bermain untuk klub Indonesia.  
Klub terakhir yang ia bela ialah 
Felda United FC Malaysia.

“Target saya bersama PSS 
adalah mencetak gol dan assist 
sebanyak mungkin. Saya juga 
akan berjuang semaksimal 
mungkin bersama tim dan 
mencoba memenangi setiap 
pertandingan,” tutup Velez. 

Di bagian lain, Persebaya 
Surabaya mengikat dua pe-
main eks-Persela Lamongan, 
yaitu Samsul Arif Munip dan 
Ady Setiawan untuk mengha-
dapi turnamen Piala Menpora 
sekaligus persiapan Liga 1 
musim kompetisi 2021.

“Dua pemain baru di posisi 
striker dan gelandang,” ujar 
Sekretaris Persebaya Ram 
Surahman ketika dikonfirmasi 
di Surabaya, Kamis.

Samsul Arif pernah mem-
bela Persela dan musim lalu 
berkostum Persita Tangerang, 
sedangkan Ady Setiawan selalu 
tampil di tiga laga awal Persela 
Liga 1 lalu sebelum kompetisi 
terhenti akibat pandemi. (AU/
Ant/R-2)

Super Elang Jawa
Boyong Striker 
asal argentina

aFP/serGeI GaPON

LARI GAWANG: atlet putri belanda Nadine broersen (kiri) dan 
atlet putri Belgia Nafissatou Thiam ketika bersaing pada lari gawang 
60 meter di nomor pancalomba putri Kejuaraan Gelanggang 
tertutup eropa di torun, Polandia, kemarin.

LebrON James, kemarin, 
memilih pemain milwaukee 
bucks Giannis antetokoun-
mpo sebagai ujung tom-
bak line-up All-Star Game 
Nba. Pada saat bersamaan 
kapten tim pesaing Kevin 
Durant memilih rekan satu 
timnya di brooklyn Nets, 
Kyrie Irving, sebagai pilihan 
utamanya.

James sang superstar Los 
angeles Lakers yang me-
miliki hak memilih pemain 
pilihan pertama dari sekum-
pulan pemain Nba setelah 
memuncaki suara untuk 
pertandingan all-star, tidak 
membuang waktu dalam 
memilih Giannis antetok-
ounmpo yang merupakan 
mVP liga saat ini.

Durant yang menjadi 
kapten tak bermain di laga 
minggu (7/3) di atlanta itu, 
gara-gara cedera. James 
mengisi starting line-up ber-
sama bintang Golden state 
Warriors steph Curry, guard 
Dallas mavericks Luka Don-
cic, dan power forward Den-
ver Nuggets Nikola Jokic.

Durant  memasukkan 
power forward Philadelphia 
76ers Joel embiid dan Kawhi 
Leonard (Clippers) sebagai 
pilihan kedua dan ketiga, 
plus bradley beal (Wizards) 
dan Jayson tatum (Celtics). 
(Nba/ant/Dro/r-2)

POrsCHe dan Induk Peru-
sahaan Volkswagen mem-
pertimbangkan untuk ambil 
bagian di ajang balap For-
mula 1. Namun, keputusan 
tersebut menanti arah regu-
lasi terkait mesin mobil F1 
untuk 2025.

balap jet darat dalam be-
berapa tahun terakhir mulai 
melakukan perubahan besar 
dalam regulasi guna merata-
kan persaingan serta men-
dorong keberlanjutan dari 
olahraga balap mobil itu.

Dimulai dari reformasi 
aturan keuangan terkait 
pembiayaan dan pengem-
bangan mobil diikuti dengan 
desain mobil yang lebih 
mengedepankan aerodina-
mika. Nantinya pada 2025 
Formula 1 akan melakukan 
perubahan regulasi terkait 
power unit yang mengede-
pankan prinsip keberlan-
jutan.

“akan sangat menarik 
jika aspek keberlanjutan, 
misalnya penerapan bahan 
bakar elektronik, berperan 
dalam hal ini,” ungkap Wakil 
Presiden Porsche motor-
sport, Frizt enzinger, seperti 
dilansir BBC Sport, kemarin. 
(bbC/Dro/r-2)

James Tunjuk 
Giannis 
di All-Star Game

Porsche bakal
Terjun 
ke Ajang F1

Hasil Pertandingan   Jumat (5/3)
Liga Primer Inggris

Seri A Italia

Piala Raja Spanyol

Piala DFB Jerman

Bundesliga Jerman
Sabtu (6/3)
21.30 WIB M'gladbach vs Leverkusen
21.30 WIB Hoffenheim vs Wolfsburg
21.30 WIB Freiburg vs RB Leipzig 
21.30 WIB Frankfurt vs Stuttgart 
21.30 WIB Hertha BSC vs Augsburg
Minggu (7/3) 
03.00 WIB Muenchen vs Dortmund

Fulham 0 - Tottenham Hotspur 1 (Adarabioyo 19'bd)
West Bromwich Albion 0 - Everton 1 (Richarlison 65')

Liverpool 0 - Chelsea 1 (Mount 42')

Parma 1 (Hernani 71') - Inter Milan 2 (Sanchez 54', 62')

Levante 1 (Roger 17') - Athletic Bilbao 2 (Garcia 30-pen,
Berenguer 112')

RW Essen 0 - Holstein Kiel 3 (Muehling 26'-pen, Serra 28', Mees 90')
RB Leipzig 2 (Poulsen 63', Hee-chan 88') - Wolfsburg 0

Sumber: Livescore/Litbang MI

Jadwal Pertandingan
Liga Primer Inggris
Sabtu (6/3)
19.30 WIB Burnley vs Arsenal
22.00 WIB Sheffield vs Southampton
Minggu (7/3)
00.30 WIB Aston Villa vs Wolves
03.00 WIB Brighton vs Leicester
La Liga Spanyol
Sabtu (6/3)
03.00 WIB Valencia vs Villarreal
20.00 WIB Real Valladolid vs Getafe
22.15 WIB Elche vs Sevilla
Minggu (7/3)
00.30 WIB Cadiz vs Eibar
03.00 WIB Osasuna vs Barcelona

Seri A Italia
Sabtu (6/3)
21.00 WIB Spezia vs Benevento
Minggu (7/3)
00.00 WIB Udinese vs Sassuolo
02.45 WIB Juventus vs Lazio
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RAPPER dan penulis lagu 
Megan Thee Stallion, 26, 
bergabung dengan senator 
Partai Republik AS Sheila 

Jackson Lee dan National Associa-
tion of Christian Churches (NACC) 
Disaster Services untuk  membantu 
memulihkan kota asalnya, Houston, 
setelah badai musim dingin Uri me-
nyebabkan kerusakan akibat hujan 
salju lebat dan suhu di bawah nol 
di Texas bulan lalu. 

Badai salju Uri yang berlang-
sung 13-17 Februari menyebabkan 
jutaan penduduk Texas tidak me-
miliki akses air, pemanas ruangan, 
dan listrik karena kerusakan in-
frastruktur yang parah. 

“Melihat kerusakan dan mende-
ngar cerita memilukan, saya tahu 
saya harus melakukan sesuatu 
untuk membantu kampung hala-
man saya,” kata Megan dalam ke-
terangan resmi, Kamis (4/3) seperti 
dilansir dari People.com.

“Saya senang anggota Kongres 
Sheila Jackson Lee, NACC, dan saya 
bisa bekerja sama untuk memper-
baiki tempat tinggal warga lanjut 
usia dan ibu tunggal yang biasanya 
paling rentan dan sering telantar 
akibat bencana seperti ini,” imbuh 
Stallion yang mendapatkan empat 
nominasi dalam Grammy Awards 
2021.

Dalam unggahan di akun Ins-
tagram-nya, Stallion menegaskan 
ia ingin membantu kota tempat 
ia dibesarkan. “Saya hanya ingin 
mengucapkan terima kasih kepada 
semua orang yang datang bersama 
saya untuk membantu membangun 
kembali kampung halaman saya di 
Houston, Texas,” ujarnya.

Stallion juga meng-
ajak donatur mengum-
pulkan dana untuk 
tujuan tersebut. “Ada 
beberapa merchandise 
#hottieshelpinghous-
ton jika Anda ingin 
berkontribusi, dan se-
mua hasilnya akan di-
sumbangkan ke layanan 
bencana NACC,” kata 
dia mengarahkan ke 
laman https://megan-
theestallion.com.

Pendidikan
Meskipun te lah 

tenar dalam indus-
tri musik, pelantun 
Diamonds tersebut 
mengaku masih fokus 
untuk meraih tujuan 
utamanya sebelum 
berkarier di dunia 
hiburan, yakni me-
nyelesaikan kuliahnya 
tahun ini. “Saya akan lulus 
musim gugur ini,” kata dia 
melalui akun Twitter-nya.

Kepada Bazaar ,  Stal-
lion mengatakan ia ingin 
menyelesaikan semes-
ter terakhirnya dalam 
jurusan administrasi 
kesehatan di Texas 
Southern. “Saya akan 
mengadakan pesta 
kelulusan terbesar,” 
kata dia.  

Stallion mengang-
gap penting pendi-
dikan, seperti didikan 
ibu dan nenek buyut-
nya yang meninggal 
pada Maret 2019. 
“Sebelum ibu saya 
meninggal, dia se-

lalu bertanya-tanya tentang gelar 
saya,” kata dia. Ibu Stallion diketahui 
meninggal karena tumor otak.

Ia menambahkan, nenek buyutnya 
juga berulang kali menanyakan hal 
yang sama. “Nenek buyut selalu ber-
tanya kapan saya akan mendapatkan 
surat-surat (ijazah),” kenangnya. 
Neneknya merupakan seorang guru. 
“Dia mencoba tidak mendengar lagu-
lagu rap itu,” ujar Stallion.

Pekan lalu, Stallion digandeng 
band Maroon 5 merilis lagu Beauti-
ful Mistake. Namun, ia belum mau 
meng ungkapkan rencana sesudah-
nya. “Proyekku mendatang, saya 
tidak akan mengatakan seperti 
apa, tapi sangat spesial,” tandas-
nya. (H-3)

Uluran Tangan untuk 
Kota Asal

MENDIANG Rinto Harahap memang jeli menangkap gejala 
yang hidup di masyarakat lalu 
digoreskannya menjadi lirik 
lagu. Salah satu yang feno-
menal ialah lagu Benci tapi 
Rindu yang dipopulerkan pe-
nyanyi Diana Nasution (almar-
humah) pada 1978. Setahun 
kemudian, sutradara Ratno 
Timoer mengangkat lagu po-
puler tersebut ke layar perak.

Tulisan ini bukan bermak-
sud membahas baik lagu mau-
pun film yang meledak pada 
lebih dari empat dekade lalu 
itu. Namun, saya hendak me-
motret fakta bahwa frasa 
‘benci tapi rindu’ masih hidup 

di alam nyata, saat kita memperlakukan produk-produk 
buatan luar negeri. Sebagian dari kita berteriak lantang 
membenci produk asing (yang sudah bisa dibuat di dalam 
negeri, tentunya), tapi hati kita rindu setengah mati terhadap 
produk-produk luar negeri itu.

Walhasil, sikap ‘benci tapi rindu’ itu membuat produk asing 
yang sudah ada padanannya di negeri sendiri amat mudah 
membanjiri pasar di Tanah Air. Contohnya di lapak-lapak toko 
daring alias marketplace. 

Produk lokal hanya mengambil porsi sebesar 6%-7% dari 
total barang yang diperdagangkan di marketplace. Sisanya, 
lebih dari 90% ialah produk luar negeri.

Padahal, banyak usaha mikro, kecil, dan menengah (UMKM) 
yang mampu memproduksi barang-barang yang dijual di 
lapak toko daring, hanya mereka belum mendapatkan akses 
memadai. Bayangkan jika porsi di toko daring itu berubah: 
90% produk UMKM, sisanya produk luar negeri. Secepat kilat 
ekonomi negeri ini bisa melesat dan harkat rakyat terangkat.

Data dari Kementerian Koperasi dan UKM menunjukkan, 
pada 2018, Indonesia memiliki 64,19 juta UMKM atau sekitar 
99,99% dari total unit usaha yang tersebar di seluruh negeri. 
Dari angka 64,19 juta tersebut, usaha mikro masih yang 
terbesar, yakni 63,35 juta usaha (98,68%), disusul usaha kecil 
783 ribu usaha (1,22%), dan usaha menengah sebanyak 60,7 
ribu (0,09%) usaha.

Dari sisi serapan tenaga kerja, UMKM merupakan sek-
tor yang menyerap tenaga kerja dalam jumlah besar. Pada 
1997, jumlah tenaga kerja di sektor UMKM sebanyak 65,5 
juta tenaga kerja. Lima belas tahun kemudian (2013), tenaga 
kerja di sektor UMKM tumbuh 74% menjadi 114,1 juta tenaga 
kerja. Data terbaru dari BPS menunjukkan UMKM menyerap 
117 juta pekerja atau 97% dari daya serap tenaga kerja dunia 
usaha pada 2018.

Wajar belaka bila Presiden Joko Widodo meminta agar 
kampanye cinta produk-produk Indonesia terus digaungkan. 
Bersamaan dengan itu, ia ingin agar ajakan untuk ‘membenci’ 
produk-produk luar negeri disuarakan. Jokowi menyampai-
kan hal itu saat membuka rapat kerja nasional Kementerian 
Perdagangan 2021 di Istana Negara, Jakarta, Kamis (4/3).

Jokowi menyebutkan kampanye cinta produk Indonesia dan 
benci produk luar negeri penting dikumandangkan supaya 
masyarakat loyal terhadap hasil karya anak negeri. “Bukan 
hanya cinta, tapi benci. Cinta barang kita, benci produk dari 
luar negeri sehingga betul-betul masyarakat kita menjadi 
konsumen yang loyal sekali lagi untuk produk-produk Indo-
nesia,” ujar Kepala Negara.

Selain kampanye tersebut, ada sejumlah langkah yang bisa 
ditempuh Kementerian Perdagangan untuk mengembangkan 
pasar produk nasional. Misalnya, tandas Jokowi, membe-
rikan ruang kepada produk-produk hasil UMKM. Jokowi 
tidak ingin ruang depan atau lokasi-lokasi strategis di pusat 
perbelanjaan justru diisi merek-merek luar negeri. Menurut 
Presiden, sudah saatnya menggeser produk dari luar ke tem-
pat yang tidak strategis dan mengisi lokasi strategis untuk 
merek-merek lokal.

Seperti biasa, ada saja yang sinis dengan ajakan Jokowi. Me-
reka menyebut ajakan Presiden paradoks dengan fakta masih 
‘giatnya’ pemerintah mengimpor barang luar negeri. Bahkan, 
ada yang secara serampangan menyandingkan kampanye 
‘benci produk asing’ ini dengan ajakan ‘beri karpet merah 
investasi asing’. Padahal, itu benar-benar hal berbeda. Tidak 
berbanding lurus. Kampanye menggaungkan ‘benci produk 
asing’ diperuntukkan barang-barang yang jelas-jelas bisa 
diproduksi di dalam negeri.

Impor jelas mustahil dihindari apabila impor tersebut untuk 
bahan baku atau barang-barang yang tidak bisa diproduksi 
di dalam negeri, atau bisa diproduksi, tapi jumlahnya sangat 
kurang alias terbatas. Sebaliknya dengan investasi asing, tentu 
kita sangat membutuhkannya karena modal yang masuk akan 
digunakan untuk mendirikan industri di dalam negeri dengan 
menyerap tenaga kerja dalam negeri.

Kampanye Jokowi juga bukan barang baru. Beberapa da-
sawarsa lalu pemimpin India Mahatma Gandhi sudah meng-
gaungkan Swadeshi. Gandhi mendefinisikan Swadeshi sebagai 
‘panggilan bagi konsumen untuk waspada terhadap bahaya yang 
ditimbulkan dari mendukung industri asing (atau penjajah) yang 
menghasilkan kemiskinan dan berbahaya bagi para pekerja dan 
manusia serta makhluk-makhluk lain’. Hasilnya, India merajai 
bidang teknologi informasi, farmasi, dan juga produk tekstil.

Jadi, selama ajakan itu masuk akal dan bisa kita lakukan, 
kenapa tidak? Hanya, hati-hati dengan urusan ‘cinta dan 
benci’ karena batas keduanya kerap tipis, setipis kulit bawang. 
Apalagi bila cintanya ‘setengah mati’ dan ‘benci tapi rindu’.

p o d i u m

Benci tapi Rindu

PENYANYI Joshua Suherman, 28, mengumumkan 
kabar bahagia dengan resmi melamar kekasih-
nya, Clairine Clay yang menjadi lawan mainnya 
dalam film Generasi Micin. Joshua membagikan 
momen lamaran ketika memasang cincin dalam 
akun Instagram-nya. “Saya berusaha ke depannya 
gak nge-post caption dengan quote-quote relation-
ship ‘mbelgedhes’ yang dulu tak taek-taekin (saya 
hina-hina). Terima kasih, semua yang sudah 
bantuin rela swab test dulu,” kata Joshua dalam 
unggahan Instagram-nya, Kamis (4/3).

“Kim Jennie dan Kwon Jiyong mengucapkan 
mohon doa restu,” kata Joshua dalam keterangan 
fotonya berdua dengan Clairine. Kim Jennie ialah 
nama asli anggota grup K-Pop Blackpink Jennie, 
sedangkan Kwon Jiyon anggota band Bigbang 
G-Dragon. Mereka diketahui sedang menjalin 
hubungan.

Joshua dan Clairine rupanya mengajak sejum-
lah rekan seperti Brandon Salim dan Devina Aurel 
untuk menjadi saksi momen bahagia mereka. Tak 
lupa mereka juga berfoto bersama.

Clairine yang juga dikenal sebagai youtuber 
mengunggah foto serupa di akun Instagram-nya. 
‘Bingung mau tulis caption apa. Minta doa aja dari 
teman-teman supaya semuanya berjalan lancar 
ya’, tulis Clairine. (Medcom.id/H-3)

GRUP K-pop Monsta X membatalkan konser 
offline (luring) di Seoul, Korea Selatan, yang di-
jadwalkan 6-7 Maret karena pandemi yang be-
lum terkendali. Agensi Starship Entertainment 
mengatakan keputusan pembatalan itu diambil 
demi keselamatan penonton dan semua pihak 
yang terlibat dalam konser.

“Korea memutuskan untuk mempertahankan 
jarak sosial level 2 saat ini di Seoul dan sekitar 
Provinsi Gyeonggi, tetapi pemerintah setempat 
tiba-tiba meminta kami untuk mematuhi pedo-
man sebelumnya, yang melarang pertemuan 
lebih dari 100 orang,” kata pihak Starship seperti 
dikutip dari The Korea Times, kemarin.

Kendati begitu, konser bertajuk Monsta X 5th 
Official Fanclub Monbebe Fan-Concert dalam 
format daring tetap akan dilaksanakan.

Monsta X pada November 2020 mengeluarkan 
album studio ketiga berjudul Fatal Love dengan 
lagu utama Love Killa.

Tahun ini, personel termuda IM melakukan 
debut solo melalui minialbum digital Dual-
ity yang menghadirkan God Damn sebagai lagu 
 utamanya. Album itu menempati posisi nomor 
satu di tangga album teratas Itunes 18 negara. 
(Ant/H-3)
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seJumLaH sayur-mayur di pasar tradisional di Lubuk basung, 
Kabupaten agam, sumbar, mengalami penurunan harga. 
turunnya harga tersebut disebabkan melimpahnya pasokan 
sayur-mayur dari pengepul. Kepala bidang Perdagangan 
Dinas Perindustrian Perdagangan Koperasi dan usaha Kecil 
dan Menengah Kabupaten Agam, Nelfia Fauzana, menga-
takan berdasarkan pantauan terakhir pihaknya, kemarin, 
harga sayur yang turun itu berupa bawang prey dari rp10 
ribu menjadi rp8.000 per kilogram dan buncis dari rp16 ribu 
menjadi rp10 ribu per kilogram. (Nusantara)

Di agam harga Cabai Merah Naik,
harga Sayuran Turun

PEKAN lalu, aktris Amanda Manopo, 21, meng-
unggah foto tangannya yang sedang diinfus 
dalam akun media sosialnya. Amanda juga 
mengunggah hasil tes PCR-nya yang menunjuk-
kan hasil negatif.

Dalam live Instagram-nya, Kamis (4/3), ia me-
ngatakan dirinya tengah sakit tifus sehingga 
absen dari syuting sinetron Ikatan Cinta. 

“Aku sakit tifus. Tifus itu ada berbagai macam 
golongan, aku lupa ada golongan tifus apa, 
gitu,” kata Amanda yang sedang dalam masa 
pemulihan.

Amanda yang dikenal sebagai Andin dalam 
Ikatan Cinta mengaku ingin kembali syuting ka-
rena merasa tidak enak menjadi beban kru dan 
lawan mainnya di Ikatan Cinta.

“Aku belum sembuh nih, masih recovery badan. 
Masih harus bed rest dulu. Mungkin beberapa epi-
sode aku nggak ada dulu, guys,” ujar perempuan 
kelahiran 6 Desember 1999 itu.

“Aku sekarang masih stay di lokasi syuting 
karena aku enggak mau dirawat di rumah sakit 

karena aku takut,” imbuh 
Amanda yang pertama 
dikenal lewat perannya 
sebagai Ariel di Mer-
maid in Love. Manajer 
Amanda, Rico Rich-
ardo, membenarkan 
bahwa Amanda tidak 
dirawat di rumah sa-

kit, tetapi tetap 
dalam penga-
wasan dokter. 

(Ata/H-3)

DoK INstaGram @JoJosuHermaN

AFp/Arturo holMes

Kangen syuting 
ikatan Cinta

aMaNDa MaNOPO

Ia membuka donasi untuk pembangunan 
kembali Houston, Texas, yang mengalami 
kerusakan parah seusai diterjang badai 
salju Uri.

meskipun telah 
tenar dalam 
industri musik, 
stallion mengaku 
masih fokus 
menyelesaikan 
kuliahnya tahun ini.

AFp/toMMAso boddi

DoK INstaGram @amaNDamaNoPo
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Untuk maju sebagai  kepala daerah tingkat II harus 
memiliki modal minimal Rp30 miliar-Rp50 miliar. 
Bahkan untuk kandidat kepala daerah tingkat 
provinsi bisa Rp300 miliar ke atas.

Berujung 

Balas
 Jasa 

Penjara
CAHYA MULYANA
cahya@mediaindonesia.com                                                                      

TINGGINYA biaya pemilihan kepala daerah 
(pilkada) menuai banyak dampak negatif. 
Pembangunan daerah sulit meningkat 
serta kesejahteraan rakyat tergadaikan 

karena kepala daerah terbelenggu pengembalian 
modal materinya.

"Banyak pengakuan bahwa biaya politik un-
tuk mengikuti dan memenangi pilkada sangat 
lah besar, mencapai puluhan dan ratusan miliar 
(rupiah). Namun, faktanya kalau kita telusuri 
laporan dana kampanye para pasangan calon 
ternyata angka-angka bombastis tersebut tidak 
bisa ditemukan," ungkap anggota Dewan Pembina 
Perkumpulan untuk Pemilu dan Demokrasi (Per-
ludem) Titi Anggraini.

Titi mengaku heran dengan tingginya dana 
pilkada yang tidak tercatat di laporan resmi. Hal 
itu menjadi pembenaran atas dugaan bahwa dana 
itu dikeluarkan untuk pos-pos belanja ilegal atau 
yang tidak bisa dijangkau akuntabilitasnya mela-
lui pelaporan dana kamapnye.

Menurut Titi sudah banyak kontribusi negara 
untuk mendukung pemenangan calon. Antara lain 
fasilitasi negara untuk pembiayaan pemasangan 
alat peraga, penyebaran bahan kampanye, iklan 
kampanye di media massa, serta debat terbuka 
antarpasangan calon. 

Dengan begitu, fakta ini semakin menguatkan 
bahwa biaya tinggi pilkada untuk membayar 
pos-pos ilegal atau tidak resmi. Maka, yang harus 
dilakukan negara ialah memastikan pengaturan 
dan penegakan hukum harus mampu mencegah 
dan menindak adanya biaya-biaya ilegal dan tidak 
resmi tersebut. 

"Sebab kalau itu dibiarkan, pemilihan kita 
akan terus diwarnai biaya politik ilegal yang jadi 
momok penyelenggaraan pilkada kita. Imbasnya 
korupsi anggaran negara untuk kepentingan 
mengembalikan biaya politik membuat prioritas 
kerja kepala negara bukan lagi kepentingan publik 
melainkan kepentingan pengembalian modal.‘’

Hal penting yang harus dibenahi dengan 
demokratisasi di internal partai, pengawasan dan 
penegakan hukum atas praktik mahar dan politik 
uang, serta penguatan akuntabilitas pelaporan 
dana kampanye.

Pelaporan dana kampanye mutlak diperbaiki 
sehingga bukan sekadar formalitas dan basa basi. 
"Saya mendorong PPATK dan KPK terlibat dalam 
pengawasan dan penegakan hukum terhadap 
pelanggaran atas akuntabilitas dan kebenaran pe-
laporan dana kampanye oleh calon," terangnya. 

Ia juga menjelaskan korupsi yang kerap men-
jerat kepala daerah karena banyak faktor. Pe-
nyebabnya mulai dari mekanisme pengawasan 
yang lemah oleh sistem pengendalian dan peng-
awasan internal. 

Kemudian juga pengawasan oleh partai politik 
di parlemen juga tidak berjalan efektif. Dalam 
banyak hal justru terjadi kongkalikong antara 
parpol-parpol di parlemen dan kepala daerah. 

Balas jasa
Peneliti Pusat Studi Hukum dan Konstitusi 

(PSHK) Agil Oktaryal menilai modal politik para 
kepala daerah berasal dari para pengusaha. Ba-
las jasanya harus dibayar ketika para kandidat 
terpilih di pemilihan kepala daerah yang kerap 
menyeret pada korupsi, nepotisme, dan akhirnya 
masuk bui.

"Modal yang disuntikkan pemodal dan pengu-
saha saat kampanye tentu akan memengaruhi 
integritas dari seorang kepala daerah saat be-
kerja. Terlebih saat kepala daerah menyusun ang-
garan untuk belanja dan pembangunan daerah," 
ujarnya.

Ia mengatakan biasanya pengusaha yang 
ikut memodali kampanye pasangan calon 
memiliki kepentingan dengan jabatan kepala 
daerah, biasanya pengusaha itu memiliki 
anak usaha di daerah bersangkutan. Saat 
itulah politik balas jasa atau politik timbal 
balik dilakukan.

Biasanya kepala daerah akan memprioritaskan, 
membuat skema pengadaan yang memang dituju-
kan untuk memenangi pemodal, atau melakukan 
penunjukan langsung kepada perusahaan ter-

sebut. Di sinilah korupsi pengadaan barang dan 
jasa itu terjadi.

Untuk itu, Agil mendorong pengawasan diper-
ketat guna mencegah dampak buruk biaya politik 
tinggi. Itu dimulai dari pelaporan Laporan Harta 
Kekayaan Penyelenggara Negara (LHKPN) dan 
melaporkan segala bentuk gratifi kasi yang dite-
rima kepala daerah.

Mantan Bupati Kotawaringin Barat, Kalimantan 
Tengah, Ujang Iskandar pun mengakui kepala 
daerah terpilih kerap terperosok dalam praktik 
korupsi akibat utang biaya kontestasi politik. Ia 
mengusulkan  pembiayaan dari APBN untuk pesta 
demokrasi daerah bisa mengurangi potensi yang 
menyengsarakan rakyat itu.

"Setidaknya kalau ada dana APBN dan penga-
wasan serta penegakan hukumnya baik, itu bisa 
mengurangi," ujarnya.

Menurut dia, ketentuan itu harus juga dibarengi 
dengan peningkatan kapasitas para kandidat. Mi-
salnya, calon kepala daerah harus berpendidikan 
minimal S-1. "Dengan demikian saya rasa kita 
mulai mendapatkan para pemimpin yang lebih 
baik," katanya. 

Ujang mengatakan biaya politik tinggi untuk 
maju di pikada sangat tinggi. Untuk maju sebagai  
kepala daerah tingkat II harus memiliki modal 
minimal Rp30 miliar-Rp50 miliar. Bahkan un-
tuk kandidat kepala daerah tingkat provinsi bisa 
Rp300 miliar ke atas. (P-1)
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KPK pernah menyebut  82% dana 
politik bersumber dari sponsor 
dan sisanya 12% dana pribadi. 
Itu hasil penelitian yang di-

lakukan KPK beberapa tahun belakangan 
ini. Para peserta dalam kontestasi politik 
di Indonesia, seperti pemilihan anggota 
legislatif (pileg) dan pemilihan kepala 

daerah (pilkada), bagaikan petarung di 
permainan tong edan, hanya bermodal 
nekat. Mereka tak memikirkan secara 
fi nansial seluruh kegiatan tersebut. Oleh 
karena itu, banyak calon bupati ataupun 
caleg yang dibiayai sponsor.

“Mahar politik bukan dibayar bakal 
calon peserta, melainkan dibayar pihak 
sponsor atau donator atau pemodal. 
Maka pasti, ketika duduk menempati 
posisi jabatan, sudah terjerat dan terga-
dai-gadai. Meski sisanya 18% dari dana 
pribadi, tentu ada kepentingan pribadi 
untuk mengembalikan,” ujar Wakil Ketua 
KPK Nurul Ghufron saat mengisi materi 
Dialog Publik bertema Peran serta masya-
rakat dalam pencegahan dan pemberan-
tasan korupsi di Aula PCNU Banyuwangi, 
beberapa waktu lalu.

“Jika sudah prosesnya rusak, ketika 
duduk di kursi panas, memikirkan untuk 

mengembalikan modal. Kalau misalnya 
habisnya Rp30 miliar, kira-kira kapan 
balik modal,” tambahnya.

Dalam proses pemilihan umum, dari 
pilpres, pileg, hingga pilkada, ada tiga 
pemangku atau penopang kepentingan, 
yaitu penyelenggara yakni KPU, partai 
politik, dan pemilih.

KPK mencatat--sebagaimana laporan 
harta kekayaan (LHK) calon kepala 
daerah yang disampaikan kepada KPK-
-rata-rata total harta pasangan calon 
mencapai Rp18,03 miliar. Namun, ada 
satu pasangan calon yang memiliki 
harta minus Rp15,17 juta. Survei KPK 
pada 2018 memperlihatkan juga bahwa 
kebutuhan dana untuk ikut pilkada di 
tingkat kabupaten atau kota ialah Rp5 
miliar-Rp10 miliar. Adapun untuk me-
nang harus menyediakan uang sekitar 
Rp65 miliar.

Peneliti Indonesian Corruption Watch 
(ICW) Almas Sjafrina justru lebih me-
nyoroti pelaksanaan pilkada tak lang-
sung bukanlah solusi ampuh mencegah 
korupsi kepala daerah seiring dengan 
tingginya biaya politik pada ajang pesta 
demokrasi.

‘’Walaupun kita akan menyelenggara-
kan pilkada secara tidak langsung, kalau 
pilihan cara kandidat untuk menang ma-
sih menggunakan cara-cara yang ilegal; 
suap, mahar politik masih tetap ada, ya, 
tetap sama.’’

Almas mengingatkan bahwa biaya 
politik yang tinggi bukan satu-satunya 
penyebab terjadinya korupsi oleh kepala 
daerah. Masih banyak faktor lain yang 
memengaruhi. Dari segi regulasi masih 
membuka ruang, kemudian perilaku 
atau cara kandidat untuk memenangi 
pilkada, juga perilaku partai yang mene-
rapkan mahar politik.

  
Proses panjang  

Lucius Karus dari Forum Masyarakat 
Peduli Parlemen Indonesia (Formappi) 
menambahkan, calon kepala daerah 
harus melewati proses panjang untuk 
mendapatkan rekomendasi dari partai 
politik, termasuk mengeluarkan mahar 
politik.

‘’Tetapi itu jalur gelap yang tidak bisa 
dijangkau Bawaslu. Jadi, bergantung 
betul pada keterbukaan parpol memas-
tikan tidak ada mahar politik meski 
faktanya banyak pengakuan dari calon 
kepala daerah yang harus mengeluarkan 

uang banyak untuk itu.’’  
Staf Khusus Menteri Dalam Negeri 

Kastorius Sinaga pun pernah mengakui 
bahwa mahalnya biaya politik dalam 
pelaksanaan pilkada sebenarnya dipe-
ngaruhi juga oleh indeks pembangunan 
manusia (IPM) di suatu daerah.

Maka dari itu, kata dia, Kemendagri 
mencoba menawarkan pilkada asimetris. 
Caranya, tidak menyamakan semua 
daerah dengan pilkada langsung sebab 
kondisi tiap-tiap daerah berbeda.

 ‘’Daerah-daerah yang IPM dan indeks 
demokrasinya tinggi, okelah pelaksa-
naan pilkada langsung. Namun, daerah 
yang IPM-nya rendah, ditambah indeks 
demokrasinya rendah, mari pikirkan 
pelaksanaan pemilihan yang tidak lang-
sung.’’

Pilkada asimetris yang dimaksud ialah 
sistem yang memungkinkan adanya 
perbedaan pelaksanaan mekanisme 
pilkada antardaerah. Perbedaan tersebut 
bisa muncul disebabkan suatu daerah 
memiliki karakteristik tertentu, seperti 
kekhususan dalam aspek administrasi, 
budaya, ataupun aspek strategis lain-
nya.

Misalnya, di DKI Jakarta dengan wali 
kota dan bupati tidak dipilih melalui 
pilkada. Hal tersebut disebabkan daerah 
tingkat II di DKI Jakarta bukanlah bersta-
tus daerah otonom, tetapi sebagai daerah 
pembantu. Kondisi itu membuat posisi 
wali kota dan bupati ditentukan oleh 
gubernur dan Dewan Perwakilan Rakyat 
Daerah. (Ant/P-1)

Proses Rusak 
Hasil pun Jeblok

ANTARA/HAFIDZ MUBARAK A

DIDUGA UNTUK DANA KAMPANYE: Penyidik KPK menunjukkan barang bukti berupa uang tunai saat konferensi pers operasi tangkap tangan (OTT) Bupati Banggai Laut, Sulawesi Tengah, Wenny Bukamo di Gedung KPK, 
Jakarta, Jumat (4/12/2020). KPK mengamankan uang tunai sebesar Rp2 miliar yang diduga digunakan untuk dana kampanye Wenny Bukamo sebagai calon petahana di Pilkada Kabupaten Banggai Laut.

Mahalnya biaya politik 
dalam pelaksanaan 
pilkada dipengaruhi 
juga oleh indeks 
pembangunan manusia 
(IPM) di suatu daerah.

BIAYA politik yang tinggi dinilai menjadi 
salah satu faktor kepala daerah korupsi 
dan menerima suap. Mereka harus 
meminjam uang dari ‘investor’ politik 
dan membalas jasa dengan menyalah-
gunakan kewenangan sebagai kepala 
daerah. Investor politik atau biasa dise-
but cukong meminta kembalian dalam 
bentuk perizinan tambang, membabat 

hutan. Itu menyimpang dari kewenan-
gan dan akhirnya terjadi tindak pi-
dana korupsi. 

Berikut petikan wawancara war-
tawan Media Indonesia dengan 

komisioner KPU  I Dewa Kade 
Wiarsa Raka Sandi

Kasus korupsi oleh ke-
pala daerah semakin 

marak. Biaya proses 
politik yang mahal 

diduga jadi pe-
nyebab utama. 
Kepala daerah 
terpilih akhir-
nya melakukan 
korupsi demi 

menutup biaya 
yang dikeluarkan 

selama proses pen-
calonan. Apa mungkin, ke 
depannya, akan ada regulasi 

yang mengatur soal biaya pencalonan 
kepala daerah ditanggung KPU atau 
pemerintah demi mencegah terjadi-
nya korupsi?

Mengenai regulasi, itu sepertinya 
masuk ke tingkat undang-undang dan 
hal itu menjadi kewenangan pemerintah 
dan DPR untuk melakukan per ubahan 
ataupun membentuk undang-undang 
baru.

Lalu upaya apa yang bisa ditawar-
kan KPU?

Ke depan, dalam rangka memajukan 
demokrasi dan meningkatkan kualitas 
pemilu atau pilkada, pendidikan pe-
milih dan membangun kesadaran ten-
tang proses pemilu atau pilkada yang 
berintegritas dan transparan menjadi 
sangat penting.

Selama ini kan edukasi kepada 
pemilih sudah dilakukan. Apa yang 
salah?

Perlu dibangun budaya hukum dan 
budaya politik secara berkelanjutan. 
Bagi KPU, hal ini salah satunya dilaku-
kan melalui sosialisasi dan pendidikan 
pemilih berkelanjutan. Selebihnya, 
tentu penting juga adanya upaya-upaya 
pencegahan dan penegakan hukum 
pemilu. Oleh karena itu, dibutuhkan 

politik hukum pemilu yang bukan saja 
konstitusional, tetapi juga demokratis 
dan transparan.

Konkretnya seperti apa politik hu-
kum pemilu yang demokratis dan 
transparan?

Makna demokratis tentu tidak bisa 
dilepaskan dari prinsip kedaulatan 
rakyat, sedangkan transparan terkait 
dengan hak akses publik terhadap pro-
ses demokrasi itu sendiri. Publik berhak 
tahu dan mendapat informasi dalam 
rangka keterbukaan informasi publik 
sesuai ketentuan yang berlaku.

Hanya saja, demokrasi membutuh-
kan proses dan waktu. Meski demikian, 
tentu tidak hanya prosedur yang harus 
dibangun, tetapi juga substansinya. Kita 
sudah mengarah ke sana.

Arah politik hukum nasional pasca-
amendemen UUD 1945 pada intinya 
ialah penguatan Indonesia sebagai 
negara hukum yang demokratis. Oleh 
karena itu, salah satu wujud nyatanya 
dapat dilihat pada politik hukum pemilu 
dan pilkada yang ada di dalam undang-
undang. 

Sebetulnya, jika direfl eksikan ke be-
lakang, dewasa ini ada banyak sekali 
kemajuan yang telah dicapai dalam 
proses kehidupan demokrasi dan hu-

kum pemilu di Indonesia. Walau demi-
kian, tentu masih banyak hal yang juga 
perlu diperbaiki atau disempurnakan 
ke depannya. Jika bicara substansi, se-
karang napi koruptor masih boleh ikut 
pencalonan kepala daerah dengan syarat 
yang diatur sedemikian rupa.

Padahal, ada baiknya, demi pence-
gahan, napi koruptor dilarang ikut pe-
milu. Bagaimana KPU menyikapi itu?

Mengenai hal tersebut, ada dua hal 
yang sangat penting. Pertama tentang 
hak konstitusional warga negara, yakni 
hak untuk memilih dan hak untuk dipilih 
atau mencalonkan diri dalam jabatan-
jabatan publik. Kedua adalah hak pub-
lik untuk mendapatkan pemimpin 
terbaik.

Pengaturan secara tepat dan cermat 
mengenai kedua isu hukum dan sub-
stansi tersebut sangat penting.

Karena Indonesia adalah negara yang 
didasarkan pada hukum, demokrasi 
yang dibangun tentu juga demokrasi 
yang konstitusional. Hal ini menjadi 
ranah pembentuk undang-undang un-
tuk mengaturnya. Sementara itu, di 
dalam konteks penyelenggaraan pe milu 
atau pilkada, KPU adalah pelaksana 
peraturan perundangan yang berlaku. 
(Pra/P-1)

Butuh Politik Hukum yang Konstitusional

ANTARA/M RISYAL HIDAYAT

I Dewa Kade Wiarsa Raka Sandi
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APAKAH benar modal untuk maju 
sebagai calon kepala daerah itu 
besar?

Sebenarnya relatif, ya. Kenapa? 
Saya punya pengalaman ketika saya maju di 
Karawang tahun 2015. Saya dapat rekomen-
dasi dari NasDem, itu tidak ada mahar dan di 
daerah juga tidak ada permintaan apa pun 
dari partai. Kedua, saya dapat rekomendasi 
dari yang lain-lain juga. Saya sendiri tidak 
mengeluarkan mahar. Kalau ada bantuan-
bantuan, semua lebih ke bantuan yang sifat-
nya tidak mengikat. Itu yang saya alami.

Kalau NasDem, ya 100% tidak ada mahar. 
Jadi, ketika saya menangani Pemilu 2017, 
2018, tidak ada mahar. Salah satunya Kang 
Emil (Ridwan Kamil, Gubernur Jawa Barat), 
bahkan Kang Emil memberikan testimoni. 
Tahun 2020 kemarin, semua yang kita usung 
tidak ada transaksi.

Terkait dengan partai-partai lain, itu 
kepala-kepala daerah kan bisa memberi tes-
timoni, bahwa ada partai-partai yang masih 
mahar. Mungkin juga ada sponsor-sponsor 
yang mendukung dengan memberikan ban-
tuan, tapi lebih transaksional. Kalau terpilih, 
ada yang didapatkan. Nah, hal-hal seperti 
ini, mungkin membuat kepala-kepala daerah 
terpilih itu semacam tersandera dengan 
komitmen-komitmen seperti itu.

Bagaimana pengalaman Anda maju se-
bagai calon kepala daerah Karawang?

Waktu itu yang mengusung saya dari 
NasDem, Gerindra, dan Golkar. Saya sendiri 
enggak diusung sama (Partai) Demokrat. 
Enggak ada mahar. Dari Gerindra, saya 
juga enggak menyangka karena mendukung 
saya di terakhir. Padahal, awalnya yang me-
nawari hanya NasDem dan Golkar. Dalam 
perjalannya pas mau daftar, Gerindra malah 
memberikan dukungan terhadap saya. Itu di 
luar ekspektasi saya.

Berapa modal yang Anda keluarkan 
saat itu?

Untuk partai, saya enggak ada. Untuk kam-
panye adalah. Itu kan misalnya untuk baliho 
dan segala macam, namanya cost politik. 
Cost politik itu sebuah keharusan, enggak 
mungkin juga misalnya maju kepala daerah, 
tetapi enggak ada cost politik yang dikeluar-t
kan. Kalau secara pribadi, tidak memadai, 
tentu ada bantuan.

Memang dalam kerangka untuk mencari 
support, selain secara pribadi saya keluar-
kan, juga banyak teman yang memang tidak 
terlalu besar membantu (sumbangannya), 
tapi jumlahnya banyak. Jadi istilahnya, tidak 

besar (sumbangannya) dari satu dua orang, 
tetapi dari banyak orang. Namun, itu enggak 
besar. Itu yang saya alami. Total, saya waktu 
itu nggak sampai Rp5 (miliar).

Sekarang saya ketika mengelola partai juga 
mencairkan bantuan untuk yang NasDem 
usung. Nah, bantuan-bantuan yang kita da-
patkan untuk membantu calon sifatnya juga 
tidak pernah mengikat karena memang tidak 
dalam bentuk yang besar. Paling tinggi per 
orang ngasih Rp100 (juta). Itu karena mereka 
berempati, mungkin karena terhadap Nas-
Demnya atau memang terhadap calon yang 
dinilai bisa memenuhi ekspektasi mereka.

Apakah pola pendanaan tersebut juga 
Anda alami juga ketika maju sebagai calon 
legislatif?

Kalau legislatif, relatif enggak terlalu 
besar. Karena saya secara pribadi sudah 
punya segmen masyarakat tertentu, tinggal 
menjaga saja.

Dari cerita teman-teman 
Anda sendiri di parlemen, 
seperti apa praktik ba-
las budi yang terjadi di 
lapangan?

Kalau yang saya da-
patkan, pertama ma-
har. Itu ada dan real. 
Tapi kan itu di luar un-
dang-undang karena poses 
mendapatkannya di luar 
proses remsi, di luar tahapan 
KPU sehingga tidak bisa dikenai 
apapun. Kedua, banyak orang 
cerita memberikan bantuan, tapi 
dengan konpensasi kalau terpi-
lih dapat pekerjaan. Biasanya ti-
dak dalam bentuk uang cash, tapi 
proyek-proyek umumnya. Itu yang 
saya dengar cerita dari teman-
temanlah.

Anda menyinggung undang-
undang, apakah artinya regulasi 
kita masih lemah dalam memini-
malkan praktik seperti itu?

Kalau yang sudah masuk tahapan 
pilkada kan ada pelaporan per-
tanggungjawaban dana kampanye, 
tinggal bagaimana itu kontrol dan 
auditnya saja. Pelan-pelan itu 
mulai diperketat. Yang 
belum disentuh itu 
kan proses un-
tuk mendapat-
kan rekomendasi 
dari partai untuk 
mendaftar ke KPU. 
Karena itu kan di 

luar tahapan dan belum ada aturannya se-
hingga saya katakan, itu lebih mirip pasar 
gelap saja. Karena setiap partai beda-beda 
juga nilai kursinya.

Kalau bagi saya pribadi, untuk memperke-
cil praktik itu, syarat dukungan pencalonan 
harus lebih diturunkan untuk kepala daerah. 
Kan sekarang 20%, kalau ada 50 kursi di 
sebuah kabupaten, artinya minimal harus 10 
kursi. Itu menjadi lebih berat. Karena kalau 
pas-pasan saja, misalnya nilai satu kursi 
Rp300 jutaan saja, bisa Rp3 miliar. Menurut 
saya dukungan itu yang harus diturunkan.

Selain untuk memperkecil potensi mahar 
politik, itu juga bisa memperkecil ruang ne-
gosiasi sehingga untuk mendapatkan partai 
tidak terlalu banyak. Misalnya bisa saja ada 
satu partai, tapi karena kursinya lima su-
dah cukup, itu kalau sayarat dukungan 
10%. Ini juga bisa membuka peluang 
banyaknya calon yang maju dalam 
kontestasi politik sehingga potensi 
calon tunggal bisa dihindari. Upa-
yanya di situ pelan-pelan diba-
ngun untuk membuat regulasi 
yang menyen tuh pada pra-
tahapan.

KPU dan Bawaslu nggak 
bisa nyen tuh juga. Karena 
mereka hanya bisa bekerja 
ketika tahapan sudah dimu-

lai, yaitu ketika tahapan 
pendaftaran pencalon-n
an. (P-1)
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Biaya politik itu sebuah keharusan, enggak mungkin juga misalnya maju kepala daerah, 
tapi enggak ada cost politik yang dikeluarkan

DOK-MI/ARYA MANGGALA

TIDAK ADA MAHAR: Ridwan Kamil (kanan) 
bersama Ketua DPW NasDem Provinsi Jabar Saan 
Mustopa diarak dengan Sisingaan saat deklarasi 
Ridwan Kamil sebagai calon Gubernur Jawa Barat 
periode 2018-2023 di Bandung, Jabar, Minggu 
(19/3/2018). Saat testimoni yang dilakukan pada 2020, 
Gubernur Jabar terpilih Ridwan Kamil menyatakan 
bahwa dukungan dari NasDem kepada dirinya sejak 
awal 100% tidak ada mahar. 

ANTARA/ RENO ESNIR

WAWANCARA SAAN MUSTOPA - KADER PARTAI NASDEM

Terkait dengan partai-
partai lain, itu kepala-
kepala daerah kan bisa 
memberi testimoni, bahwa 
ada partai-partai yang 
masih bermahar. Mungkin 
juga ada sponsor-sponsor 
yang mendukung dengan 
memberikan bantuan, tapi 
lebih transaksional.

Saan Mustopa
Kader Partai NasDem



Mahalnya Ongkos Politik 
hingga Rawannya Kasus 
Korupsi di Indonesia
Indonesia menduduki peringkat 102 dalam indeks persepsi korupsi yang dikeluarkan 
Transparency International. Peringkat ini membuat Indonesia berada di bawah 
Malaysia dan Timor Leste.
Hal ini tentunya menjadi catatan merah bagi dunia politik di Indonesia. Mahalnya 
ongkos politik serta aturan pendanaan kampanye seharusnya menjadi perhatian 
khusus bagi Indonesia. Selain itu, penegakan hukum yang diberikan kepada para 
tersangka korupsi juga harus dipertegas agar dapat memberikan efek jera kepada 
setiap pelaku korupsi di Indonesia.

Sumber: 
Transparency International/KPK/KPU/Puskapol UI/ICW/Perludem/BPKP/Litbang MI
INFOGRAFIS:MI

Data Kepala Daerah yang Terjerat Kasus Korupsi
(data sampai Maret 2021)
 2016 1 gubernur, 10 wali kota/bupati dan wakil
 2017 1 gubernur, 13 wali kota/bupati dan wakil
 2018 2 gubernur, 30 wali kota/bupati dan wakil
 2019 1 gubernur, 18 wali kota/bupati dan wakil
 2020 10 wali kota/bupati dan wakil
 2021 1 gubernur, 1 bupati

Rata-Rata Vonis terhadap Koruptor
 Pengadilan tindak pidana korupsi 2 tahun 11 bulan
 Pengadilan tinggi (Banding) 3 tahun 6 bulan
 Mahkamah Agung (Kasasi/PK) 4 tahun 8 bulan 

p p p

Peringkat Indeks Persepsi 
Korupsi Beberapa Negara 
ASEAN 2020
 Negara Peringkat

Singapura       3

Brunei Darussalam    35

Malaysia    57

Timor Leste    86

Indonesia 102

Thailand 104

Vietnam  104

Filipina 115

Laos 134

Myanmar 137

Kamboja 160

Jumlah Maksimal Dana Kampanye 
dari Sumbangan Pihak Lain 
Nonpemerintah
Untuk Pemilihan  Dana
 Presiden   Rp25 miliar
 DPR/DPRD   Rp25 miliar
 DPD    Rp750 juta
 Kepala daerah   Rp750 juta 

Jenis-Jenis Dana Kampanye
 Uang              Barang             Jasa

Aturan Pemberian Sumber Dana 
Sumbangan Kampanye
 Tidak berasal dari tindak pidana
 Pemberian dana bersifat tidak mengikat

Jumlah Maksimal Dana Kampanye 
dari Sumbangan Pihak Perorangan
Untuk Pemilihan  Dana 
 Presiden   Rp2,5 miliar
 DPR/DPRD   Rp2,5 miliar
 DPD    Rp75 juta
 Kepala daerah   Rp75 juta

Undang-Undang yang Mengatur Tindak Pidana Korupsi

UU No 20 Tahun 2001

Aturan dalam Pendanaan Kampanye Pemilu

. UU No 7 Tahun 2017

Jenis-Jenis Tindak Korupsi menurut UU Tipikor
 Kerugian keuangan negara
 Suap-menyuap
 Penggelapan dalam jabatan
 Pemerasan
 Perbuatan curang
 Benturan kepentingan dalam pengadaan
 Korupsi terkait dengan gratifikasi

Aturan jika Menerima Sumbangan Melebihi 
yang Ditetapkan
Dilarang menggunakan dana tersebut
Wajib melaporkan pada KPU
Menyerahkan sumbangan tersebut ke kas negara 
paling lambat 14 hari

Total Denda yang 
Diberikan Hakim
2019: Rp50.548.500.000
2020: Rp102.985.000.000

Faktor-Faktor Kepala 
Daerah Melakukan Korupsi
(Menurut BPKP)
Monopoli kekuasaan
Diskresi kebijakan
Lemahnya akuntabilitas
Biaya pilkada yang mahal
Kurangnya kemampuan pengelolaan 
keuangan daerah
Kurang paham peraturan
Pemahaman terhadap konsep budaya 
yang salah   

Peruntukan Ongkos Politik 
di Indonesia
(Menurut Puskapol UI)
Biaya pencalonan
Dana kampanye
Biaya konsultasi dan survei
Politik uang 

Perkiraan Biaya yang 
Dibutuhkan untuk Pencalonan
(Menurut Puskapol UI)
 Pilkada kabupaten/kota Rp5 miliar-Rp28 miliar
 Pilkada provinsi Rp60 miliar-Rp78 miliar

Pendapatan Resmi yang 
Diterima Gubernur
(Menurut Puskapol UI)
 Rp8,6 juta setiap bulan
 516 juta selama 5 tahun menjabat

Saran Perludem Terkait 
Ongkos Politik di Indonesia
 Membuat transparan dan akuntabel/setiap     
 sumbangan kepada partai
 Dilakukan pencatatan jika uang pemberian    
 digunakan untuk kampanye
 Jika tidak ada pencatatan dilakukan penindakan   
 oleh Bawaslu
 Larangan mahar 
politik dalam UU 
Pilkada 
harus diperbaiki
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CUSTOMER SERVICE:
(021) 5821303

PEMASANGAN IKLAN:
(021) 5812113 / 5801480


